
В цифрах 
не значился
Могут ли высокие 
технологии помочь найти 
подлежащих мобилизации 
граждан

С момента объявления в России 
частичной мобилизации в сети 
распространяется информация 
о возможностях слежки за гра‑
жданами, уезжающими за рубеж, 
по смартфонам, а также поиска 
уклонистов с помощью видеона‑
блюдения и систем распознава‑
ния лиц. Опасаясь поиска через 
социальные сети, некоторые по‑
тенциальные призывники уже на‑
чали менять пол в аккаунтах. „Ъ“ 
разобрался, какие сейчас суще‑
ствуют технологические возмож‑
ности поиска людей, при каких 
условиях власти могут исполь‑
зовать их в рамках действующе‑
го законодательства и что может 
измениться в случае введения 
военного положения.

После начала частичной мо-
билизации в СМИ и анонимных 
Telegram-каналах стали появлять-
ся сообщения о том, что столич-
ная система распознавания лиц ис-
пользуется для поиска уклонистов. 
В частности, канал Shot 28 сентября 
сообщил, что таким образом поли-
цейские задержали четверых гра-
ждан, которых затем направили 
в военкоматы. Канал «Осторожно, 
новости» 29 сентября сообщил еще 
об одном случае в Москве. Между 
тем, насколько эти случаи свидетель-
ствуют о регулярности и успешности 
подобной практики, остается вопро-
сом. В департаменте информацион-
ных технологий Москвы (ДИТ, отве-
чает за работу городской системы 
видеонаблюдения и распознавания 
лиц) не ответили на вопрос „Ъ“ о том, 
используется ли система распознава-
ния лиц для поиска уклонистов, по-
советовав обратиться по данному 
вопросу в правоохранительные ор-
ганы. В МВД на запрос не ответили. 
Опрошенным „Ъ“ источникам пока 
неизвестно об использовании сис-
темы распознавания лиц для поиска 
уклонистов. Хотя на первый взгляд 
определенные технические возмож-
ности для этого имеются.

Последние несколько лет Рос-
сия стабильно занимала первые 
места в мире как по темпам нара-
щивания числа камер уличного ви-
деонаблюдения, так и по их общему 
количеству.
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Автотранспорт  
испытает перегрузки
Фуры из ЕС не проедут вглубь России 

Правительство готовится запрещать 
въезд в РФ автоперевозчиков из стран, 
которые со своей стороны  запретили 
въезд российского грузового авто‑
транспорта. Подписанный президен‑
том РФ указ делает возможным запрет 
на въезд европейских фур по белорус‑
ской схеме — с перецепкой или пере‑
грузом на границе,—  запланированный 
с 1 октября. Рынок считает эту меру 
оправданной с точки зрения сохране‑
ния позиций российских перевозчиков, 
но несвоевременной и чреватой ростом 
стоимости логистики.

Президент РФ 29 сентября подписал указ, 
наделяющий правительство полномочия-
ми по введению запрета на въезд на террито-
рию РФ транспортных средств иностранных 
перевозчиков из недружественных стран. 
Правительство будет устанавливать срок, 
перечень адресатов, виды запрещенных пе-
ревозок и исключения из-под запрета. Также 
этим указом объявляются недействительны-
ми выданные иностранным перевозчикам 
разрешения на ввоз грузов.

Указ был одним из документов, необхо-
димых для ограничения въезда на терри-
торию РФ фур из ЕС по белорусскому сце-
нарию — с перегрузом или перецепкой 
в специально отведенных для этого местах 
на границе. Запрет должен вступить в силу 
1 октября. Минтранс с профильными ведом-
ствами готовил два документа — проект ука-
за и проект постановления правительства, 
непосредственно вводящего такие ограни-
чения. «Указ президента позволяет органам 
власти вводить запрет на такие перевоз-
ки в одностороннем порядке, иначе запрет 
бы нарушал международные соглашения 
и право перевозчиков на законное осущест-
вление деятельности»,— поясняет управля-
ющий партнер юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт.

ЕС в рамках пятого пакета санкций в на-
чале апреля закрыл доступ на свою терри-
торию российским и белорусским автопе-
ревозчикам (см. „Ъ“ от 6 апреля). В ответ с 16 
апреля Белоруссия приняла зеркальный за-
прет, но не полный, а с организацией пере-
цепки полуприцепов или перегрузки груза 
на приграничных таможенных терминалах 
(см. „Ъ“ от 15 апреля). Введение такой меры 
в РФ горячо обсуждалось профильными ве-
домствами и участниками рынка. За запрет 
выступали отраслевые ассоциации, указы-
вающие, что без него европейские перевоз-
чики получают конкурентное преимуще-
ство и вытесняют российские компании 
с рынка (см. „Ъ“ от 21 июня). Против были 
Минсельхоз и Минпромторг, опасающие-
ся разрушительного воздействия запрета 
на поставку продукции. Однако со време-
нем противоречия были сняты, введение 
запрета планируется с 1 октября, Минпро-
мторг сформировал перечень товаров, кото-

рые нельзя перевозить с перегрузкой или пе-
рецепкой, в их числе оказалась, в частности, 
продукция фармацевтической и медицин-
ской промышленности. От более подробных 
комментариев в министерстве отказались, 
перенаправив „Ъ“ в Минтранс, где коммен-
тариев не дали.

Собеседники „Ъ“ по-разному оценивают 
введение белорусской схемы. По логике ве-
щей, говорит учредитель VIG Trans Игорь 
Ребельский, это приведет к снижению сто-
имости перевозки, все перевозчики будут 
в равных условиях. «Я имею в виду, что те-
перь не будет каких-то преференций у за-
падных перевозчиков,— поясняет он.— 
В целом белорусская практика показала, что 
работа с ТЛЦ, формат перецепки абсолют-
но нормальны и ничего страшного в этом 
нет». В самой схеме доставки с перегрузкой 
ничего уникального нет, говорит гендирек-
тор Novelco Григорий Григорьев, к примеру, 
на китайском направлении автоперевозчи-
ки с начала пандемии так и работают — рос-
сийские траки не могут заезжать вглубь тер-
ритории Китая, перегрузка осуществляется 
на приграничных терминалах. «Решение 

о введении ограничений для перевозчи-
ков из ЕС в целом я поддерживаю, оно спра-
ведливо по отношению ко всем участникам 
рынка. Но время для принятия этого реше-
ния — в конце года — выбрано, по моему 
мнению, некорректно. Это связано с тем, 
что треть общегодового объема перевозок 
грузов приходится на четвертый квартал. 
И хотя в нынешних условиях сложно про-
гнозировать объемы транспортировок, счи-
таю, что столь значимые изменения в цепях 
поставок в этот период могут привести к се-
рьезному риску потерь от простоев».

Посмотрим, перевозчики каких стран 
попадут под запрет, рассуждает гендирек-
тор таможенного брокера KBT Юлия Шлен-
ская. «Есть опасения, что в него включат всех 
прибалтов, а также грузинские автомоби-
ли,— говорит она.— Это существенно сузит 
и без того небольшой круг оставшихся в жи-
вых перевозчиков, создаст благоприятные 
условия для появления и закрепления мо-
нополий, например крупных белорусских 
перевозчиков». В конечном итоге счет за пе-
ревозку увеличится, как это произошло по-
сле 24 февраля, полагает она. Очевидно, что 
при данных ограничениях стоимость логи-
стики вырастет, соглашается Евгений Дят-
лов, руководитель отдела закупок по между-
народным перевозкам FM Logistic в России. 

«Мы уже наблюдаем, как европейские пере-
возчики отреагировали на указ президен-
та РФ и приняли решение повысить тариф 
примерно на 10% на доставку до границы 
ЕАЭС с октября этого года»,— говорит он. 
Григорий Григорьев добавляет, что в усло-
виях частичной мобилизации автоперевоз-
чики уже столкнулись с дефицитом кадров, 
что также повлияет на объем предложения 
на рынке грузоперевозок.

Исполнительный директор BMJ Logistics 
Алексей Якушев отмечает, что, когда в апре-
ле ЕС запретил пересечение границ россий-
ским и белорусским перевозчикам, евро-
пейские логистические операторы начали 
готовиться к ответным мерам, активно сво-
рачивая деятельность на территории РФ. 
«Так что вступление в силу данного запре-
та, скорее всего, повлияет на малые и сред-
ние компании транспортного сектора в ЕС, 
которые продолжают доставлять грузы в Рос-
сию,— говорит он.— Отечественные пере-
возчики от этого только выиграют. Компа-
нии, занимающиеся импортом из Европы, 
скорее всего, будут нести дополнительные 
расходы». В случае перетарки прицепов вы-
растут риски в виде утраты или порчи гру-
зов — более надежным вариантом будет пе-
рецепка, говорит господин Якушев.

Наталья Скорлыгина
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Российские власти вслед 
за Белоруссией запрещают въезд 
в страну европейским грузовикам   
ФОТО PATRICK PLEUL / GETTY IMAGES
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КС придет на помощь 
пациентам на колесах
Суд проверит, можно ли лишать  
водительских прав из-за лекарств

Конституционный суд проверит нормы 
КоАП, регламентирующие наказание 
пьяных водителей. «Считаем сложив‑
шуюся ситуацию несправедливой и не‑
конституционной»,— говорится в запро‑
се в КС Салехардского городского суда 
в связи с делом Василия Шевелева, ли‑
шенного прав из‑за найденного в его ор‑
ганизме лекарства от эпилепсии. В этом 
и аналогичных случаях, обращают вни‑
мание авторы запроса, невозможно 
принять однозначное решение о наказа‑
нии: КоАП написан неточно, допускает 
«чрезмерно вольные трактовки», кроме 
того, в законодательстве нет пороговых 
концентраций для лекарств, как в слу‑
чае с алкоголем. О разработке правил 
для регулирования в этой сфере давно 
говорят и в ГИБДД. 

КС принял к рассмотрению запрос Са-
лехардского городского суда (ЯНАО) о про-
верке конституционности ст. 12.8 КоАП. 
Поводом для запроса стало дело Василия 
Шевелева из Салехарда. 8 августа 2021 года 
сотрудник ГИБДД, остановив автомобиль, 
которым управлял господин Шевелев, от-
правил его на медосвидетельствование. 
В материалах дела, направленного в суд, го-
ворилось, что водитель управлял авто в со-

стоянии опьянения, вызванного употребле-
нием габапентина. Руководствуясь ст. 12.8, 
в которой записан запрет на употребление 
«психотропных средств и иных, вызываю-
щих опьянение веществ», суд лишил госпо-
дина Шевелева прав на полтора года и на-
ложил штраф 30 тыс. руб. Отметим, что 
габапентин — это препарат против эпи-
лепсии, который не относится к наркоти-
ческим и сильнодействующим веществам. 
Также известно о случаях употребления его 
наркозависимыми. 

В суде водитель пояснял, что страдает бо-
лями в спине и болезнями сердца, в связи 
с чем принимал «Найз» и нитроглицерин, 
но наличие габапентина объяснить не смог. 
Инструкция к препарату рекомендует не са-
дится за руль. Салехардский горсуд, где Ви-
талий Шевелев обжаловал решение, обра-
тил внимание на то, что в примечании 
к ст. 12.8 КоАП записан запрет употреблять 
алкоголь, наркотики, «психотропные или 
иные вызывающие опьянение» вещест-
ва, но санкция за лекарства в организме 
не предусмотрена. Из-за выявленного про-
тиворечия производство по делу прекраще-
но, направлен запрос в КС.
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Россиянам призакрыли 
окно в Европу
У туристов больше нет  
прямых наземных путей в ЕС

Границы между Россией и странами 
Евро союза теперь закрыты для  проезда 
туристов. Вслед за Латвией, Литвой, Эс‑
тонией и Польшей на такой шаг пошла 
Финляндия: глава МИДа страны  Пекка 
Хаависто объявил в четверг, что уже 
с пятницы российско‑финская граница 
закрывается для подавляющего боль‑
шинства обладателей туристических 
виз. В россиянах, еще недавно свободно 
въезжавших в Финляндию, увидели уг‑
розу международным связям Хельсинки.

Почти 1272 км — такова была протяжен-
ность последней границы между Россией 
и ЕС, которую до сих пор россияне еще мо-
гли пересекать наземным путем, имея на ру-
ках туристический «шенген». Но в ночь на пят-
ницу все изменилось. О полном закрытии 
границы, впрочем, речи не идет: по сути, 
возвращается режим, действовавший в раз-
гар пандемии, и въезжать обратно в РФ ни-
кто не запрещает. Проехать через наземные 
КПП на въезд также могут те, у кого в Финлян-
дии проживают близкие родственники, или 
те россияне, которые едут на учебу или работу.

О решении жестко ограничить въезд тури-
стов из России рассказали в четверг глава МИД 
Финляндии Пекка Хаависто, министр вну-
тренних дел Криста Микконен и руководитель 

подразделения пограничного контроля Туо-
мас Лаосмаа. «Визы россиянам больше не будут 
выдавать, если основание для поездки — ту-
ризм. Одновременно с этим могут быть анну-
лированы и визы туристов, направляющихся 
в Финляндию»,— цитирует министра Хаави-
сто новостная служба Yle. О том, что Хельсинки 
готовит меры по ограничению въезда россиян, 
господин Хаависто объявил еще на прошлой 
неделе. «Финляндия не хочет быть транзитной 
страной для шенгенских виз, выданных други-
ми государствами,— объяснял он тогда.— Нет 
никаких моральных или этических основа-
ний для того, чтобы российские туристы про-
должали ездить на отдых как ни в чем не быва-
ло. Мы неоднократно поднимали этот вопрос 
в ЕС». В четверг госпожа Микконен пояснила, 
что российский туризм наносит ущерб между-
народным связям Финляндии.

В последние дни путешественники, еще 
имевшие возможность пересечь россий-
ско-финскую границу, отмечали напряжен-
ную обстановку и многочасовые очереди 
у КПП. За неделю в страну въехало несколь-
ко десятков тысяч россиян, но финская сто-
рона отмечает, что все равно речь идет о по-
казателях меньших, чем до пандемии.

мировая политика — с5



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 066

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Пятница 30 сентября 2022 №181   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,7

процента составила годовая инфляция 26 сентября 2022 года, оценили в Минэкономики. За месяц 
она снизилась на 0,6 процентного пункта. «Замедление годового показателя преимущественно связано 
с эффектом высокой базы прошлого года. В том числе его влияние перевесило влияние ускорения недель-
ной инфляции фактически впервые с мая»,— отмечают аналитики Райффайзенбанка. На инфляцию дей-
ствуют стимулирующая фискальная и нейтрализующая монетарная политика, повышенные инфляционные 
ожидания и слабый потребительский спрос. Влияние же «частичной мобилизации» и новых санкционных 
рисков пока оценивать сложно. Скорее всего, всплеска цен они не вызовут.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Сентябрь  
растерял оптимизм

Ежемесячное исследование делово-
го климата РСПП показывает, что на-
строения бизнеса в сентябре остава-
лись в отрицательной зоне и начали 
стабилизироваться на уровне авгу-
ста. Так, индекс деловой среды под-
рос в сентябре на 0,8 пункта, до 45,2 
пункта, индекс личных оценок дело-
вого климата опрошенных вырос за-
метнее — на 2,9 пункта, но самоо-
ценка остается более пессимистич-
ной — всего 41,5 пункта. На нача-
ло военной операции бизнес отреа-
гировал более чувствительно — тог-
да опрос зафиксировал падение ин-
декса в феврале, в марте же показа-
тель обвалился уже почти на 15 пун-
ктов. Объявление о частичной моби-
лизации пока ограниченно влияет на 
настроения бизнеса: хотя большая 
часть ответов в рамках опроса посту-
пала после 21 сентября, предприни-
матели оценивали условия на рынке 
за весь сентябрь. Новые же события 
начнут серьезно влиять на деловой 
климат в октябре, полагают в РСПП.

Спрос на конечную продукцию 
и услуги компаний не изменился, 
об отсутствии изменений в секто-
ре b2b сообщила половина опро-
шенных, четверть отметила рост по-
казателя. Так, почти треть компа-
ний смогла получить больше новых 
заказов (плюс 6,3 пункта), однако 
контрагенты стали хуже выполнять 
обязательства — участились жало-
бы на рост долгов. При этом про-
изводители чаще сообщали о росте 
закупочных (64% опрошенных) и от-
пускных цен (25%), но большин-
ство стремилось оставить их неиз-
менными. Инвестиционная актив-
ность в секторе также не измени-
лась: о реализации проектов сооб-
щают 60% компаний, две трети из 
них — без изменений, 14% сокра-
тили бюджет, а 7% — нарастили. 
При этом компании сократили наем 
персонала (71% против 79%).

Между тем компаниям придется 
скорректировать стратегии в бли-
жайшее время в связи с частич-
ной мобилизацией и отъездом со-
трудников. Хотя деловые объедине-
ния пытаются обеспечить персона-
лу бронь, пока послабления гаран-
тированы работникам стратегиче-
ских, системообразующих предпри-
ятий и отдельных отраслей. В РСПП 
уже попросили расширить пере-
чень и предусмотреть страховые га-
рантии для мобилизованных. О фи-
нансовой поддержке предприятий 
пока речи не идет, хотя компании 
ждут новых срывов поставок и про-
блем при расчетах из-за ужесточе-
ния санкций. Кроме того, аналитики 
ждут спада спроса из-за неопреде-
ленности и отъезда части населе-
ния (см. „Ъ“ от 29 сентября).

Диана Галиева
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Правительство выделяет на реструктури-
зацию кредитов, взятых крупным бизне-
сом под плавающую процентную ставку, 
25,6 млрд руб. За счет этих средств бан-
кам компенсируют до 70% не полученно-
го ими дохода, оставшиеся 30% им при-
дется «простить» компаниям. Речь идет 
о разнице между рыночной кредитной 
ставкой, которая в первом квартале года 
сильно выросла вслед за ключевой, и по-
ниженными процентами в рамках про-
граммы трехмесячного переходного пе-
риода. Компенсация не затронет креди-
ты добывающих компаний, а также за-
должавших бюджету более 500 тыс. руб.

Белый дом определился с условиями спи-
сания части процентов в рамках реструкту-
ризации кредитов крупного бизнеса с плава-
ющей ставкой. Как сообщил вчера на заседа-
нии кабмина премьер-министр Михаил Ми-
шустин, на компенсацию недополученных 
доходов банков будут выделены 25,6 млрд 
руб. Поясним, речь идет о программе реструк-
туризации, появившейся после февральско-
го повышения ключевой ставки до 20%. Суть 
механизма заключалась во введении трехме-
сячного периода, в течение которого заемщи-
ки могли платить по пониженным ставкам, 
постепенно возвращаясь к рыночным. В пер-
вый месяц ставка по таким кредитам состав-
ляла 12,5%, во второй — 13,5%, в третий — 
16,5%. Объяснялась такая мера необходимо-
стью сглаживания для крупных заемщиков 

последствий резкого удорожания кредитов. 
Как сообщало тогда Минэкономики, нагруз-
ка на компании вследствие роста ключевой 
ставки выросла практически вдвое, притом 
что около 40% корпоративных рублевых кре-
дитов были предоставлены именно под пла-

вающий процент (объем такого кредитного 
портфеля  оценивался в 11 трлн руб.).

Как сообщил вчера глава Минэкономи-
ки Максим Решетников, в результате на про-
центных платежах бизнес сэкономил 36 млрд 
руб. Согласно правилам программы, разницу 
между процентами, которые банки недополу-
чили в переходный период, компании долж-
ны возвращать в 2023 году, однако предусма-
тривалась возможность и списание этих сумм, 
если компании соответствуют определенным 
требованиям. Такие критерии вчера и были 
утверждены — это, в частности, отсутствие 
у заемщика задолженности по налогам, стра-
ховым взносам и другим обязательным плате-
жам на сумму свыше 500 тыс. руб., а также про-
срочки свыше 30 дней по самому реструктури-
рованному кредиту. При этом разница в про-
центах не будет списана добывающим компа-
ниям и тем, кто предоставляет услуги в этой 
сфере (а также в производстве кокса и нефте-
продуктов).

Компенсация банкам составит до 70% про-
центной разницы, а остаток, как пояснил 
вчера Михаил Мишустин, «будет считаться 
исполненным», то есть будет переложен на 

сами банки. Выплаты начнутся в октябре—
декабре. По словам Максима Решетникова, 
документы банки будут подавать через ВЭБ.
РФ. В ВЭБе „Ъ“ пояснили, что «процентный 
риск по проектам в полной мере реализовал-
ся в первой половине этого года — фабрика 
проектного финансирования ВЭБа защищает 
заемщиков от такого риска на всем сроке кре-
дитования проекта, который часто превыша-
ет 10–12 лет, в данном же случае правитель-
ство реализовало подобную защиту для бо-
лее широкого круга заемщиков как меру опе-
ративной антикризисной поддержки».

Глава совета ТПП РФ по промышленно-фи-
нансовой и инвестиционной политике Вла-
димир Гамза называет критерии, которым 
должны соответствовать заемщики для спи-
сания разницы процентов, «умеренно жест-
кими». По его словам, «они отсекают компа-
нии, у которых есть проблемы, не связанные 
с этими кредитами. «С одной стороны, это, 
наверное, справедливо, но с другой — надо 
иметь в виду, что проблемы, возможно, не 
связаны с тем, что они плохо работали, и об-
условлены экономическими трудностями 
на фоне ковида и спецоперации»,— говорит 
эксперт. В целом же возможность такого спи-
сания, полагает Владимир Гамза, может ока-
зать положительное влияние на компании: 
«Учитывая размеры кредитов, которые берет 
крупный бизнес, речь идет о довольно значи-
мых, особенно сейчас, суммах».

Евгения Крючкова

Компании не почувствуют разницу
Бюджет компенсирует потери банков по кредитам крупному бизнесу

Большинство профильных ас-
социаций на рынке лекарств 
и медтехники России обрати-
лись к правительству за отсроч-
кой для всех своих сотрудников 
от частичной мобилизации. В ус-
ловиях дефицита кадров пред-
приятиям будет сложно быстро 
заменить мобилизованных ра-
ботников, так как их поиск и обу-
чение требуют времени, указано 
в письмах. Пока, впрочем, боль-
шего успеха добиваются отрас-
ли, где предприятия  стремятся 
сохранить нанятых с помощью 
действующего механизма бро-
нирования.

Крупнейшие объединения на 
рынках фармацевтики и медтех-
ники обратились в правительство 
с просьбой разработать механизм от-
срочки от призыва на военную служ-
бу при частичной мобилизации для 
своих сотрудников. В среду письмо 
премьер-министру (есть у „Ъ“) напра-
вил ряд фармацевтических ассоци-

аций, в числе которых Ассоциация 
фармпроизводителей ЕАЭС (АФПЭЕ-
АЭС), Ассоциация «Инфарма», Ассо-
циация международных фармпроиз-
водителей (AMEDA) и Союз профес-
сиональных фармацевтических ор-
ганизаций. Аналогичный документ 
в правительство вчера выслали и ас-
социации международных произво-
дителей медицинских изделий (IM-
EDA) и товаров индустрии для здоро-
вья (АИТЗ) (также есть у „Ъ“).

Как указано в письме ассоциа-
ций, из-за специфики производства 
компании не могут быстро найти 
сотрудников на замену мобилизо-
ванным. На фармпредприятиях «за-
действованы высококвалифици-
рованные специалисты, знающие 
специфику регулярных процессов 
отрасли РФ и стран ЕАЭС, особенно-
сти высокотехнологичного произ-
водства препаратов, а также слож-
ности обеспечения безопасной ло-
гистики». Их обучение, подчерки-
вают авторы письма, требует време-

ни — необходимо проходить слож-
ные процедуры аккредитации и на-
рабатывать опыт, аналогов которо-
му нет на рынке. При этом сейчас, 
отмечают они, важность беспере-
бойной работы фармотрасли толь-
ко возрастает, поскольку нужно обе-
спечивать необходимыми препара-
тами не только постоянных пациен-
тов, включая хронически больных, 
но и тех, кто пострадает в ходе во-
енной операции. Поэтому авторы 
письма просят правительство пре-
доставить отсрочку от мобилиза-
ции всем военнообязанным сотруд-
никам фармотрасли. О схожих ме-
рах просят и IMEDA и АИТЗ, также 
указывая на сложности с заменой 
сотрудников.

«Сейчас на российском рын-
ке и так существует дефицит ка-
дров. Людей нет, а тех, кто подхо-
дит по своим квалификациям, ком-
пании могут перекупать друг у дру-
га с 20–50-процентной прибавкой 
к зарплате»,— рассказал „Ъ“ топ-ме-

неджер российской фармкомпании. 
Когда часть из них мобилизуют, гово-
рит он, «на предприятиях будет со-
всем некому работать». Больше дру-
гих, отмечает источник „Ъ“ в аптеч-
ной отрасли, пострадают небольшие 
аптечные сети и производства ле-
карств. «Если на крупном предпри-
ятии можно найти замену в коллек-
тиве, то там, где специалист один, 
искать придется на внешнем рынке 
труда»,— поясняет он.

Нарастающий дефицит кадров 
может приостановить прирост объ-
емов российского производства 
лекарств, который сформировал-
ся в этом году. Так, по данным Рос-
стата, фармпредприятия на терри-
тории РФ за восемь месяцев этого 
года произвели препаратов на сум-
му 415 млрд руб., что на 23,1% боль-
ше, чем за январь—август 2021 года. 
Аналогичная динамика зафиксиро-
вана и для фармсубстанций — за тот 
же период выпуск вырос на треть. 
Всего в производстве и продаже ле-

карств и медтехники в РФ могут быть 
заняты сотни тысяч специалистов — 
только в Москве их более 14 тыс., ра-
нее заявляли в мэрии. 

С момента объявления мобили-
зации с похожими обращениями 
к правительству уже выступил и ряд 
других отраслей, включая банков-
скую и производителей радиоэлек-
троники (подробнее см. „Ъ“ от 29 сен-
тября). Впрочем, инициаторы писем 
или не получили на них ответа, или 
услышали устные заверения о том, 
как будет проходить процесс моби-
лизации сотрудников (подробнее 
см. „Ъ“ от 26 сентября). Единствен-
ным ведомством, которое предста-
вило публичный список специаль-
ностей, не попадающих под моби-
лизацию, пока остается Минцифры. 
Остальным отраслям сейчас прихо-
дится бронировать сотрудников при 
обращении работодателей со спи-
сками незаменимых напрямую в во-
енкоматы.

Анастасия Мануйлова

Фармотрасль просит за себя
Производители лекарств обратились за отсрочкой для сотрудников

Россия в 2022 году сохранила 
свое место в конце первой тре-
ти рейтинга «Глобальный инно-
вационный индекс», заняв 47-ю 
строчку в списке 132 стран. Наи-
лучшие результаты РФ по-преж-
нему демонстрирует в сфере 
развития человеческого капи-
тала и науки, при этом компо-
нент «Институциональные ус-
ловия» продолжает негатив-
но влиять на ее позицию в рей-
тинге. Продвижение в нем мо-
гут сдержать и санкции, на кото-
рые ведомства сейчас реагиру-
ют в рамках возможного. В част-
ности, российским получате-
лям грантов на исследования 
предполагается разрешить ме-
нять отказавшихся от проектов 
иностранных партнеров на кол-
лег из  дружественных или ней-
тральных стран. 

«Глобальный инновационный 
индекс» Всемирной организации 

интеллектуальной собственности 
(ВОИС, специализированное уч-
реждение ООН) публикуется с 2007 
года. Он составляется совместно 
с академическими партнерами, 
в число которых с 2021 года вхо-
дит НИУ ВШЭ. Индекс 2022 года ох-
ватывает 132 страны. Он рассчиты-
вается как среднее двух субиндек-
сов — ресурсов инноваций (инсти-
туты, человеческий капитал и на-
ука, инфраструктура, уровень раз-
вития рынка и бизнеса) и результа-
тов инноваций (развитие техноло-
гий и экономики знаний, результа-
ты креативной деятельности). 

Позиция России в рейтинге по-
следние три года почти не меняет-
ся — она замыкает первую треть 
участников. В 2022-м — 47-е место, 
в 2021-м — 45-е, в 2020-м — 47-е. 
Тройка лидеров рейтинга — Швей-
цария, США и Швеция. За ними сле-
дуют Великобритания, Нидерланды, 
Южная Корея, Сингапур, Германия, 

Финляндия, Дания. Китай — на поро-
ге первой десятки, на 11-й позиции. 

Эксперты Института статисти-
ческих исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ отме-
чают, что, несмотря на рост резуль-
тативности инноваций (плюс 6 по-
зиций относительно уровня 2018 
года), дальнейшему продвижению 
России в рейтинге может препят-
ствовать медленное наращивание 
ресурсной базы для инноваций (ми-
нус три места). Согласно индексу 
2022 года, инновационный потен-
циал страны используется на 61%. 
Наилучшие результаты РФ по-преж-
нему демонстрирует в области раз-
вития человеческого капитала и на-
уки — 27-е место (плюс две пози-
ции). Компонент «Институциональ-
ные условия» продолжает негатив-
но влиять на общую позицию в рей-
тинге — по этому показателю стра-
на заняла 89-е место против про-
шлогоднего 67-го.

В ИСИЭЗ считают, что преимуще-
ствами российской экономики яв-
ляются высокая активность по реги-
страции результатов интеллектуаль-
ной деятельности (30-е место) и мощ-
ная ресурсная база науки (29-е). От-
метим, однако, что санкции в отно-
шении РФ не могут не оказывать 
влияния на эффективность науч-
ных разработок и ведомствам при-
ходится на это реагировать. Так, со-
гласно подготовленному Минобр-
науки проекту постановления пра-
вительства, получателям грантов — 
научным организациям и вузам — 
предлагается разрешить менять со-
став иностранных партнеров для со-
вместных исследований. Дело в том, 
что зарубежные организации по-
следние месяцы массово отказыва-
ются от участия в международных 
проектах, на которые уже выделены 
гранты. Проект дает право скоррек-
тировать состав участников исследо-
вания и работать с организациями 

из дружественных или нейтрально 
настроенных стран. 

Как пояснили „Ъ“ в Минобрнау-
ки, в 2022 году выделены средства 
на реализацию более ста проектов, 
из них 50 реализуются в рамках со-
трудничества со странами Евросою-
за. «Из 50 проектов по 20 обсуждают-
ся другие форматы реализации или 
сотрудничество приостановлено»,— 
сообщили в ведомстве.

Другая вызванная санкциями вы-
нужденная мера — решение прави-
тельства продлить на год, до 31 дека-
бря 2023 года, действие нормы о том, 
что при оценке результативности 
проектов, госзаданий, мер господ-
держки и грантов не будут учиты-
вать число публикаций российских 
ученых, индексируемых в междуна-
родных базах данных, прежде всего 
Web of Science и Scopus, а также уча-
стие россиян в зарубежных научных 
конференциях.

Венера Петрова

РФ осталась при своих инновациях
Санкции пока не сказались на позиции страны в глобальном рейтинге

Белый дом (на фото — премьер-министр 
Михаил Мишустин) сделал взвешенный 
шаг навстречу крупным заемщикам: 
более двух третей повышенной ставки 
будет компенсировано, остальное  
им «простят» банки  

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



Коммерсантъ   l   Пятница 30 сентября 2022 №181   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Верховный суд (ВС) в четверг 
 отклонил жалобу представителя 
КПРФ Валерия Рашкина на лише
ние его статуса депутата Госду
мы за незаконную охоту. Мотиви
ровочная часть станет известна 
позднее, а пока было объявлено 
только то, что суд не встал на сто
рону коммуниста. Сам господин 
Рашкин не удивлен отказом и пла
нирует дойти до Конституционно
го суда (КС), чтобы и там оспо
рить право Госдумы лишать де
путатов полномочий, полученных 
от народа.

«В удовлетворении исковых тре-
бований отказать»,— огласил судья 
Вячеслав Кириллов резолютивную 
часть решения ВС в отношении жа-
лобы Валерия Рашкина. Экс-депутат 
пытался доказать, что Госдума лиши-
ла его полномочий с нарушением ре-
гламента: на момент принятия этого 
решения, 25 мая, в палату еще не по-
ступили заверенные документы из 
суда первой инстанции. Последний 
мог предоставить копию приговора 
только после того, как сам получил 
дело из апелляции, а это произошло 
только 30 мая. Кроме того, жаловался 
Валерий Рашкин, мандатная комис-
сия, инициировавшая вопрос о ли-
шении депутата полномочий, не про-
водила по этому подводу очного засе-
дания. Также экс-депутат считает, что 
обнаружил в законодательстве суще-
ственный пробел в самом механизме 
лишения парламентария полномо-
чий: последними депутата наделяет 

народ, а значит, коллеги по парламен-
ту просто не могут их отобрать. Госпо-
дин Рашкин апеллировал к постанов-
лению КС от 12 апреля 1995 года по 

делу о толковании ряда статей Кон-
ституции. В нем отмечается, что акты 
парламента должны воплощать ин-
тересы большинства в обществе, а не 
только парламентского большинст-
ва. Принятое Госдумой решение, по 
мнению коммуниста, носило выра-
женный политический характер: за 
него проголосовали 337 из 450 депу-

татов, 301 из которых представляет 
фракцию «Единой России». Комму-
нист назвал такое решение «полити-
ческой расправой над оппозицион-
ным депутатом». Адвокат господина 
Рашкина Кирилл Сердюков, в свою 
очередь, напомнил суду, что лишение 
права занимать определенную долж-
ность — разновидность уголовного 

наказания. Но Калининский район-
ный суд, вынесший экс-депутату при-
говор, таких санкций не назначал.

Депутат Госдумы Сергей Обухов, 
выступавший на суде в поддержку 
коллеги по партии, рассказал, что 
был смущен скоростью принятия ре-
шения в отношении Валерия Рашки-
на. Господин Обухов предлагал колле-
гам по парламенту не спешить и до-
ждаться, когда поступят все докумен-
ты, но его не поддержали.

Представитель Госдумы просил 
суд рассмотреть дело в свое отсутст-
вие. В письменных пояснениях гово-
рится, что решение о лишении депу-
тата Рашкина полномочий было при-
нято в полном соответствии с зако-
ном и регламентом Госдумы. Кали-
нинский районный суд, как и было 
положено, в течение трех дней про-
информировал Госдуму о вступле-
нии приговора в отношении депута-
та в законную силу и предоставил ко-
пии. А регламент Госдумы устанавли-
вает для мандатной комиссии лишь 
кворум, но не запрет на голосование 
опросным путем. Таким образом, до-
воды заявителя опровергаются дока-
зательствами и не имеют правового 
значения, говорилось в объяснении. 

Господин Рашкин не был удив-
лен решением ВС и заявил „Ъ“, что 
теперь у него появится основание 
для обращения в КС. Ранее послед-
ний уже отклонил обращение ком-
муниста из-за отсутствия конкрет-
ного судебного дела: экс-депутат 
обратился в высший суд, не исчер-

пав всех средств защиты, объяснял 
тогда секретариат КС.

Теперь Валерий Рашкин снова на-
мерен привлечь внимание КС к оче-
видным пробелам в механизме ли-
шения депутата полномочий, учиты-
вая, что в последнее время количе-
ство оснований для такого решения 
резко увеличилось: «уволить» депута-
та могут даже за отсутствие на заседа-
ниях. Экс-парламентарий опасается, 
что положение, при котором консти-
туционное большинство в Госдуме 
принадлежит противникам КПРФ, 
открывает прямой путь к политиче-
ской расправе. Коммунист считает, 
что подобные решения может выно-
сить только суд.

Скорее всего, КС и на этот раз не 
станет рассматривать жалобу Рашки-
на, а в отказном определении напи-
шет, что лицо, которое претендует на 
публичный статус, должно пользо-
ваться особым доверием, прогнозиру-
ет юрист Алексей Рыбин. До сих пор, 
напоминает он, именно такой аргу-
мент суд использовал, отклоняя жало-
бы на ограничения пассивного изби-
рательного права, например в связи 
с причастностью к деятельности тер-
рористических или экстремистских 
организаций. Между тем в аргумен-
тах депутата явно есть резон, считает 
юрист, норма сформулирована очень 
жестко и позволяет лишить депутата 
статуса практически под любым пред-
логом, особенно с учетом современ-
ных политических реалий.

Анастасия Корня

Коммунист почти дошел до КС
Верховный суд отказался вернуть полномочия Валерию Рашкину

Смоленская облдума в четверг 
решила сделать процедуру голо
сования в региональном парла
менте более прозрачной как для 
депутатов, так и для обычных 
граждан. Согласно новым прави
лам, одобренным по инициативе 
единороссов, поименные списки 
проголосовавших будут выво
диться на экран в зале заседа
ний и затем публиковаться в ин
тернете. Минувшим летом ана
логичную инициативу на феде
ральном уровне выдвигала пар
тия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП), но профиль
ный комитет Госдумы по регио
нальной политике и местному 
самоуправлению на днях реко
мендовал отклонить внесенный 
эсерами законопроект.

29 сентября депутаты Смолен-
ской областной думы внесли изме-
нения в ст. 24 и ст. 30 своего регла-
мента, закрепив в них правила опу-
бликования итогов голосования. Те-
перь они будут выводиться на мони-
торы в виде пофамильного списка, 
а также публиковаться в интернете. 
Инициаторами изменений высту-
пили депутаты от «Единой России».

Новые поправки не отменяют 
процедуру тайного голосования, 
которую будут использовать в необ-
ходимых для этого случаях. «Мы на-
жимаем кнопки и не всегда видим, 
как система передает результаты го-
лосования. Теперь во время голосо-
вания на мониторы будет выводить-
ся ФИО депутата, к фракции какой 
партии депутат принадлежит, как 
проголосовал. И если депутат уви-
дит ошибку, то будет иметь право 
заявить переголосование»,— пояс-

нил „Ъ“ один из инициаторов по-
правок к регламенту единоросс Ан-
дрей Моргунов.

«Сейчас законодательной и ис-
полнительной власти нужно быть от-
крытой перед избирателем. Мы при-
нимаем важные решения, бюджет, 
и люди должны видеть, кто и как го-
лосовал, чтобы избежать кривотол-
ков. В этом вопросе мы берем при-
мер с Государственной думы, кото-
рая голосует открыто»,— добавил 
другой единоросс Сергей Быков.

Во фракции КПРФ „Ъ“ заявили, 
что «открытое голосование и публи-
кация его результатов — это очень 
хорошо». «Во-первых, избиратель 
видит позицию своего депутата, 
как он голосует. Во-вторых, откры-
тость позволяет избежать ошибок 
при подсчете голосов, как было, на-
пример, с депутатом нашей фрак-
ции Артуром Агеенковым по во-
просу дистанционного электрон-
ного голосования, когда при под-
счете не сошлись голоса депутатов, 
которые были за ДЭГ и против»,— 
пояснил коммунист Андрей Митро-
фаненков.

Напомним, что в середине июня 
депутаты фракции СРЗП внесли 
в Госдуму законопроект, обязыва-
ющий региональные парламен-
ты публиковать в интернете стено-
граммы своих заседаний и резуль-
таты поименного голосования. Эсе-
ры тогда подсчитали, что только 14 
из 85 региональных заксобраний 
делают это на постоянной основе, 
и введение такой нормы «повысит 
ответственность депутатов перед 
избирателями».

Однако профильный комитет Гос-
думы по региональной политике 27 

сентября рекомендовал отклонить 
эту инициативу. Согласно его за-
ключению, поправки СРЗП наруша-
ют принцип самостоятельности осу-
ществления органами государствен-
ной власти субъектов РФ своих пол-
номочий, закрепленный в Консти-
туции. У законодательных органов 
субъектов «уже имеется право и воз-
можность» публиковать итоги голо-
сования, поэтому они могут принять 
самостоятельное решение «с учетом 
имеющихся возможностей, исполь-
зуемой избирательной системы, 
а также других особенностей», гово-
рится в заключении комитета.

Кстати, изменить регламент Смо-
ленской облдумы с целью повыше-
ния прозрачности голосования пер-
выми предложили именно эсеры. 
Еще месяц назад они внесли анало-
гичный законопроект, но комитет 
по регламенту и депутатской эти-
ке назвал его «неверным с правовой 
точки зрения», рассказал „Ъ“ пред-
седатель смоленского регионально-
го отделения СРЗП Андрей Иванов. 
«И тут же „Единая Россия“ выдвину-
ла свой проект, идентичный наше-
му. Зачем они так сделали, непонят-
но. Наверное, автоматически, что-
бы все заметные законотворческие 
инициативы исходили от партии 
власти»,— предположил господин 
Иванов.

На вопрос „Ъ“, почему едино-
россы выдвинули инициативу, ко-
торую месяц назад сами же посчи-
тали «неверной», в областном отде-
лении «Единой России» ответить за-
труднились.

Александр Асадчий, 
Смоленск;  
Андрей Прах

Смоленским депутатам 
захотелось прозрачности
Они поделятся с избирателями  
результатами своих голосований

Гордума ПереславляЗалесского 
(Ярославская область) в четверг 
неожиданно отказалась назна
чать повторный конкурс на долж
ность мэра, запланированный 
ранее на конец октября. По ито
гам первого конкурса оппозицио
неру Рашиду Талыбову не хвати
ло нескольких голосов для побе
ды над поддержанным областны
ми властями и. о. мэра Александ
ром Тарасенковым. На этот раз 
господин Тарасенков сам пред
ложил исключить вопрос о кон
курсе из повестки дня «и вернуть
ся к нему позже». Новый отбор 
кандидатов в мэры назначит сле
дующая гордума после выборов 
2023 года. Источник „Ъ“ в об
ластном правительстве объяснил 
это решение тем, что «сейчас не 
время политических разборок».

Свое предложение исключить из 
повестки заседания гордумы вопрос 
о назначении конкурса на долж-
ность мэра Переславля-Залесского 
и. о. градоначальника Александр Та-
расенков объяснил сразу нескольки-
ми причинами. «Вопросы мобилиза-
ции, которые лежат у нас сегодня на 
городском округе, необходимо и ото-
пительный период запустить пра-
вильно, подготовиться к зиме с точ-
ки зрения уборки города, завершить 
работу по дворам, по пляжу (на Пле-
щеевом озере.— „Ъ“), по дорожной 
деятельности и так далее. У меня есть 
предложение с сегодняшнего заседа-
ния этот вопрос (о конкурсе на долж-
ность мэра.— „Ъ“) снять и вернуться 
к нему позже»,— заявил чиновник.

На вопрос депутатов, не будет ли 
нарушением закона решение горду-
мы не объявлять новый конкурс (в со-
ответствии с федеральным законом 

о местном самоуправлении, новый 
глава муниципалитета должен быть 
назначен не позднее чем через полго-
да со дня отставки своего предшест-
венника, а этот срок истекает в кон-
це октября), господин Тарасенков от-
ветил отрицательно, сославшись на 
мнение юристов. «Задача думы — 
объявить конкурс, вы конкурс уже 
объявляли. Конкурс не состоялся, то 
есть никакой по большому счету на 
сегодня ответственности нет»,— за-
ключил и. о. мэра. «Единая Россия» 
имеет в гордуме Переславля-Залес-
ского ровно половину мандатов. Но 
за решение снять с повестки вопрос 
о назначении конкурса помимо еди-
нороссов проголосовали также пред-
ставители КПРФ, ЛДПР и независи-
мый депутат Михаил Муленков, сооб-
щил „Ъ“ лидер фракции «Справедли-
вая Россия — За правду» (СРЗП) в Яро-
славской облдуме Сергей Хабибулин 
(его однопартийцы отказ от конкурса 
не поддержали). «Эти депутаты факти-
чески приняли решение нарушить за-
кон»,— подчеркнул господин Хабибу-
лин. Предполагается, что новый кон-
курс теперь будут назначать депута-
ты следующего созыва гордумы, ко-
торый изберется в сентябре 2023 года.

Напомним, что депутат ярослав-
ской облдумы от «Единой России» 
Александр Тарасенков стал и. о. мэра 
Переславля-Залесского в апреле 
2022 года, после того как предыду-
щая градоначальница Ирина Стро-
кинова была назначена помощни-
цей врио главы Ярославской области 
Михаила Евраева. Последний лично 
представлял господина Тарасенкова 
переславским депутатам и общест-
венности. Тем не менее в городе и. о. 
мэра считают чужаком: хоть он и яв-
ляется уроженцем Ярославской об-

ласти, но к Переславлю до прошлой 
весны отношения не имел.

По итогам первого конкурса на 
должность мэра, который состоял-
ся в июле, Александр Тарасенков за-
нял в обоих турах голосования лишь 
второе место. Но и победителю, быв-
шему вице-мэру Переславля-Залес-
ского Рашиду Талыбову, не хватило 
нескольких голосов для того, чтобы 
возглавить город. Повторный кон-
курс планировалось назначить на 26 
октября.

Александр Тарасенков не ответил 
на звонок „Ъ“. Источник „Ъ“ в прави-
тельстве Ярославской области объ-
яснил отказ от конкурса тем, что 
«сейчас не время политических раз-
борок». В то же время источник „Ъ“ 
в органах власти региона уверен, что 
этим решением внутриполитиче-
ский блок областного правительства 
«заложил мину на следующий год».

Это далеко не первый случай, ког-
да российский город на длительный 
период остается без полноценного 
руководителя. Например, Ярослав-
лем в течение почти четырех лет по-
сле ареста в июле 2013 года оппози-
ционера Евгения Урлашова руково-
дили исполняющие обязанности 
градоначальника, и законного мэра 
в лице экс-главы Химок Владимира 
Слепцова город обрел только 1 марта 
2017-го. А в Тамбове лидер местной 
«Родины» Максим Косенков, возгла-
вивший горадминистрацию 1 фев-
раля 2022 года, до этого полтора года 
имел статус и. о. мэра: из-за судимо-
сти он не мог участвовать в выборах 
и стал полноценным главой города 
лишь после возвращения должности 
сити-менеджера.

Александр Тихонов, 
Ярославль

Ярославские власти отложили 
битву за Переславль
Новый глава города будет избран только в следующем году

Несмотря на аргументы 
Верховного суда, Валерий 
Рашкин не теряет надежду 
вернуться в депутаты 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Совет депутатов московского района 
Куркино — единственного, где по итогам 
недавних выборов сторонники власти 
не получили большинства,— не смог 
в четверг избрать нового председателя 
изза того, что пять независимых депу
татов не явились на заседание. Возглав
лявший район в двух предыдущих созы
вах оппозиционер Илья Светиков в но
вый состав совета не прошел, но по за
кону сохраняет полномочия до избрания 
нового председателя. Однако опреде
литься по этому вопросу депутаты пока 
не могут, поскольку места в совете меж
ду провластными и оппозиционными из
бранниками разделились строго 
поровну.

На первое заседание нового созыва совета 
Куркино 29 сентября явились только пять из 
десяти избранных депутатов: четыре пред-
ставителя лояльного к мэрии Москвы движе-
ния «Мой район» и один самовыдвиженец, 
который, по словам Ильи Светикова, «им со-
чувствует». Пять самовыдвиженцев, балло-
тировавшихся в составе команды господина 
Светикова, на заседание не пришли в знак 
протеста против «грубой фальсификации» 

на прошедших 9–11 сентября выборах. Сей-
час они пытаются опротестовать в суде ре-
зультат еще одного члена команды — Дмит-
рия Грищенко, который по итогам первич-
ного подсчета голосов прошел в совет, но по-
сле пересчета бюллетеней по жалобе оппо-
нента потерял мандат.

В случае победы господина Грищенко 
куркинские оппозиционеры сохранили бы 
большинство в совете, который ранее пол-
ностью состоял из членов команды Ильи 
Светикова. Он подчеркивает, что его сорат-
ники не обращались за помощью к оппози-
ционным платформам по выдвижению кан-
дидатов и выиграли выборы исключитель-
но из-за высокой узнаваемости и поддержки 
жителей района.

Первое заседание нового совета открыла 
директор местной библиотеки Людмила По-
лубатонова («Мой район»). Она заявила, что, 
несмотря на наличие кворума, присутствие 
лишь пяти из десяти депутатов не позволя-
ет рассмотреть вопрос об избрании главы 
района и поэтому заседание можно считать 
закрытым. Неявку оппозиционеров она на-
звала «выяснением амбиций и обид». После 
этого председательствующая предоставила 

слово нескольким слушателям из зала, кото-
рые высказались еще жестче, назвав дейст-
вия оппозиционеров «саботажем».

Один из них, представившись местным 
жителем, заявил, что в случае неявки незави-
симых депутатов на следующее заседание он 
инициирует сбор подписей за избрание гла-
вы района из числа депутатов нового созы-
ва. При этом активист сослался на постанов-
ление Конституционного суда (КС), который 
в ноябре 2021 года указал на недопустимость 
создания условий, при которых глава муни-
ципалитета предыдущего созыва сохраняет 
полномочия после избрания нового состава 
совета. Такая практика «может поставить под 
сомнение периодическую сменяемость со-
става органов власти», отметил тогда КС, ре-
комендовав ликвидировать этот пробел на 
законодательном уровне.

Напомним, что это решение КС принял 
по жалобе муниципальных депутатов Ли-
тейного округа Санкт-Петербурга, которые 
не могли избрать нового главу. Более поло-
вины из 20 депутатов представляли «Ябло-
ко», но для избрания председателя требова-
лось две трети голосов, поэтому полномочия 
главы района продолжал исполнять преж-

ний председатель от «Единой России». После 
муниципальных выборов-2017 аналогичная 
ситуация сложилась и в нескольких районах 
Москвы, где оппозиция имела половину или 
даже более голосов, но не могла избрать сво-
его председателя, и на протяжении всего со-
зыва район возглавляли прежние руководи-
тели-единороссы.

Поправки в закон о местном самоуправ-
лении (МСУ) по этому вопросу до сих пор не 
внесены, напоминает экс-депутат района Ра-
менки юрист Николай Бобринский: «Пред-
положу, что задержка связана с общей рефор-
мой МСУ: соответствующий законопроект 
был внесен в Госдуму еще зимой, но до сих 
пор не принят». При отсутствии такой нор-
мы заставить депутатов Куркино изменить 
норму устава района о замещении должно-
сти главы в судебном порядке невозможно, 
считает господин Бобринский.

Выступившие на заседании жители Кур-
кино, помимо прочего, были «обеспокое-
ны» критическим отношением Ильи Свети-
кова к спецоперации на Украине, которое он 
еще полгода назад выразил в заявлении от 
имени совета депутатов. Собравшихся также 
смутило, что за два дня до заседания совета 

господин Светиков получил из военкомата 
повестку о призыве в армию в рамках моби-
лизации. Глава района, правда, заявил, что 
подпись военкома на повестке была ксеро-
копирована, а сам он имеет бронь, которую 
и предъявил сотруднику военкомата. А само 
вручение повестки Илья Светиков расценил 
как давление на совет депутатов.

Согласно закону о мобилизации, ей не 
подлежат только депутаты Госдумы и члены 
Совета федерации, напоминает правозащит-
ница Анастасия Буракова. Сотрудников му-
ниципальных органов от мобилизации мо-
жет защитить бронь, которая выдается от 
муниципалитета (то есть самим главой рай-
она). «Бронь могут получить люди, занима-
ющие должности, необходимые обеспече-
ния бесперебойной деятельности муници-
пального органа. Поскольку бронь распро-
страняется не на конкретного человека, а на 
должность, то в случае лишения поста гла-
ва района лишится и отсрочки»,— поясняет 
эксперт. Но сам факт вручения повестки не 
может стать причиной для смещения главы 
муниципального образования с должности, 
уверена госпожа Буракова.

Кира Хейфец

Куркинская мандатная аномалия
Самый протестный московский район после новых выборов остался при старом руководстве
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Как стало известно „Ъ“, Адвокатская палата Москвы ли-
шила статуса известного защитника, члена коллегии 
«Закон и человек» Алексея Ульянова. Согласно выводам 
коллег, адвокат фактически отстаивал интересы обвине-
ния, а не подзащитного. Одним из его клиентов, кстати, 
является фигурант дела в отношении экс-губернатора 
Сергея Фургала, заключивший досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Именно с этим делом господин Улья-
нов и связывает свои проблемы.

Рассмотрев ранее вынесенное заключение квалификаци-
онной комиссии, совет Адвокатской палаты Москвы пришел 
к выводу, что действия Алексея Ульянова не соответствуют тре-
бованиям Кодекса профессиональной этики адвоката и ФЗ «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федера-
ции». А именно по заявлению известного адвоката Роберта Зи-
новьева и его коллег было установлено, что господин Ульянов 
в отсутствие законных оснований соглашения (заключенно-
го с соответствующими требованиями) целый месяц в конце 
прошлого года осуществлял защиту заместителя гендиректо-
ра АО «Газпром газораспределение Краснодар» Александра Са-
востьянова, обвиняемого главным следственным управлени-
ем СКР в совершении преступлений, предусмотренных ст. 210 
и 204 (участие в преступном сообществе и коммерческий под-
куп) УК РФ. При этом, как рассказал своему адвокату по согла-
шению Зиновьеву Савостьянов, новый защитник участвовал 
в предъявлении ему обвинения и в допросе, склонял его к при-
знанию вины, заключению досудебного соглашения о сотруд-
ничестве с Генпрокуратурой и отказу от прежних защитников.

Совет адвокатской палаты единогласно решил, что госпо-
дин Ульянов должен быть лишен своего статуса с запретом 
допуска к квалификационным экзаменам на два года. Толь-
ко сдав экзамены, защитник может попытаться восстановить 
свое членство в адвокатском сообществе.

Сам господин Ульянов не был доступен для комментариев, 
но, по данным близких к нему источников, он обжалует при-
нятое советом решение. Для этого у экс-защитника два спосо-
ба — обратиться в суд или Федеральную палату адвокатов.

В своих возражениях на решение квалификационной ко-
миссии защитник Ульянов, в частности, указывал, что ничего 
криминального в том, что свое согласие на участие в деле он 
написал на имя следователя, а не клиента, нет, поскольку это 
«не искажает суть» защиты. Господин Ульянов также отрицал, 
что уговаривал своего клиента признать вину. В качестве дово-
да в свою пользу он привел данные о том, что «безупречно ве-
дет практику» и что ранее жалоб на него не поступало. 

При этом защитник связал действия коллег с тем, что его 
хотят «выключить» прежде всего из уголовного дела Сергея 
Фургала. Процесс по обвинению бывшего губернатора Хаба-
ровского края в серии убийств и покушений сейчас проходит 
в Подмосковье. В нем господин Ульянов представляет интере-
сы Николая Мистрюкова — бывшего делового партнера Сер-
гея Фургала.

Признав свою вину, Николай Мистрюков заключил до-
судебное соглашение о сотрудничестве с Генпрокуратурой, 
в рамках которого рассказал о причастности бывшего чинов-
ника к инкриминируемым ему преступлениям. Его отстране-
ние от процесса, считает защитник, может повлиять на выводы 
присяжных, с участием которых проходит разбирательство. 

Невиновность адвоката Ульянова засвидетельствовал 
и следственный главк, приславший письмо в Адвокатскую 
палату Москвы. В нем сообщалось, что защитник действовал 
в соответствии со своим статусом, зато отмечались нарушения, 
якобы допущенные его процессуальными противниками из 
адвокатов.

Кстати, свою вину признавал и еще один клиент господи-
на Ульянова — бывший глава Удмуртии Александр Соловь-
ев. В суде он, правда, изменил позицию, получив десять лет 
колонии строгого режима за взятки, а также штраф в размере 
275 млн руб. Однако впоследствии экс-губернатор был освобо-
жден от наказания по состоянию здоровья.

Николай Сергеев

Ульянов  
и не Ленин,  
и не адвокат
Защитника, клиенты которого 
признавали вину,  
лишили статуса

Закрытая в марте радиостанция «Эхо Москвы» 
перезапустится в формате сайта и соцсетей. 
Об этом в четверг объявил журналист Максим 
Курников, ставший руководителем новой медиа-
сетки «Эхо». Журналист Алексей Венедиктов, ко-
торый возглавлял «Эхо Москвы» 24 года (внесен 
Минюстом в реестр иноагентов после закрытия 
радиостанции), продолжит создавать программу 
«Живой гвоздь» уже для новой платформы. «Это 
будет дайджестом того, что делают журналисты 
„Эха“, рассыпанные по миру,— вселенная „Эха“, 
объединенная общей идеей профессиональной 
журналистики»,— описал „Ъ“ идею проекта Алек-
сей Венедиктов.

Бывший заместитель главного редактора «Эха Мо-
сквы» Максим Курников в четверг рассказал «Дождю» 
(внесен в реестр иноагентов) о запуске нового медиа 
«Эхо». Это станет фактическим перезапуском закры-
той весной радиостанции, пояснил господин Курни-
ков: «Будет приложение и сайт, каким раньше был 
сайт „Эха Москвы“. Мы стараемся объединить всех 
эховцев в один аудиопоток (в том числе подкасты 
и эфиры в YouTube.— „Ъ“)». Новое медиа уже тестиру-
ется, старт назначен на понедельник, а существовать 
планирует на пожертвования подписчиков.

Напомним, 1 марта сайт «Эха Москвы» заблоки-
рован Роскомнадзором по требованию Генпроку-
ратуры. 2 марта в РКН заявили, что «Эхо Москвы» 
«целенаправленно и на систематической основе» раз-
мещало «ложную информацию относительно сущно-
сти специальной военной операции на территории 
Украины». СМИ, по данным ведомства, публикова-
ло «призывы к организации массовых (публичных) 
мероприятий» в РФ. Источник „Ъ“ в администра-
ции президента отмечал тогда, что давление связа-
но с реакцией властей на появление в эфире «Эха» 
«украинских националистов, призывавших бомбить 
Москву». Одновременно «Эхо Москвы» было заблоки-
ровано в Евросоюзе как аффилированное с госкорпо-
рацией «Газпром». 3 марта суд оштрафовал «Эхо Мо-
сквы» на 30 тыс. руб. за украинский язык в передаче 
об украинской культуре «Що там у них». 5 марта совет 
директоров «Эха Москвы» закрыл радиостанцию, ра-
ботавшую с 1990 года.

В апреле «Эхо Москвы» проиграло суд с РКН и Ген-
прокуратурой о блокировке сайта. Тем не менее пред-
ставители ведомств в суде «под протокол заявили, что 
не требовали закрывать радиостанцию», рассказал „Ъ“ 
Алексей Венедиктов: «Теперь это один из наших аргу-
ментов при обжаловании решения суда (первой ин-
станции.— „Ъ“)».

Господин Венедиктов сообщил также, что в рамках 
нового медиа «Эхо» начнут работать новостная служба 
и телеграм-канал: «К новостной службе будут предъяв-

ляться те же требования, что и к любой другой, в пер-
вую очередь это проверка фактов и достоверность ин-
формации. Я напомню, что информационная служба 
„Эха“ была одной из лучших, поэтому создается теле-
грам-канал. Его прямо сейчас тестируют ребята, кото-
рые этим занимаются».

И господин Курников, и господин Венедиктов от-
мечают, что новое медиа «не будет редакцией или 
СМИ», но должно стать единой площадкой для все-
го контента, так или иначе создаваемого бывшими 
сотрудниками «Эха Москвы». «Это будет дайджестом 
того, что делают журналисты „Эха“, рассыпанные по 
миру. Вселенная „Эха“, объединенная общей идеей 
профессиональной журналистики»,— говорит Алек-
сей Венедиктов.

Отметим, с 24 февраля (тогда началась СВО РФ 
на Украине и последовало обращения РКН к СМИ 
«при подготовке материалов и публикаций, касаю-
щихся проведения специальной операции в связи 
с ситуацией в ЛНР и ДНР, они (СМИ и информацион-
ные ресурсы.— „Ъ“) обязаны использовать инфор-
мацию и данные, полученные ими только из офици-
альных российских источников») по 5 мая в России 
было заблокировано более 3 тыс. сайтов. Об этом 
в ООН и ОБСЕ дважды докладывали группы россий-
ских правозащитников. Одновременно с «Эхом Мо-
сквы» 1 марта (по тем же основаниям) был заблоки-
рован сайт телеканала «Дождь». Через несколько 
дней канал объявил о закрытии и в июле перезапу-
стился в YouTube. «Новая газета» после ряда репор-
тажей журналистки Елены Костюченко о происхо-
дящем на территории Украины получила сразу два 
предупреждения Роскомнадзора об отсутствии «ино-
агентской» маркировки. Главный редактор «Новой 
газеты» и лауреат Нобелевской премии Дмитрий Му-
ратов предложил суду ограничиться штрафом, по-
скольку издание самостоятельно на год приостано-
вило деятельность. Издание перезапустилось в двух 
новых проектах — «Новая газета Европа» и «Новая 
рассказ-газета». Оба сайта были заблокированы Ро-
скомнадзором по требованию Генпрокуратуры. 15 
сентября Верховный суд отозвал у сайта «Новой газе-
ты» лицензию электронного СМИ.

Мария Старикова

«Эхо» прозвучит эхом
Журналисты объявили о перезапуске  
популярной радиостанции

Как стало известно „Ъ“, аресто-
ванный за получение особо круп-
ных взяток отставной полковник 
Минобороны Леонид Харламов, 
отвечавший в ведомстве за снаб-
жение сухопутных войск реак-
тивными системами залпового 
огня, раскаялся и полностью при-
знал вину. Его показания оказа-
лись настолько впечатляющими, 
что военный суд признал их «за-
конным способом смягчения от-
ветственности», а самого аре-
станта немедленно выпустил 
из СИЗО домой. Предполагае-
мому взяточнику теперь запре-
щено только общаться с бывши-
ми  сослуживцами и звонить им 
по телефону.

Всего три месяца назад разбира-
ющийся с уголовным делом о взят-
ках следователь Главного военного 
следственного управления (ГВСУ) 
СКР убедил 235-й гарнизонный во-
енный суд Москвы в том, что оста-
ваться на свободе главному и единст-
венному фигуранту уголовного дела 
о коррупции Леониду Харламову ни-
как нельзя. Основным аргументом 
в пользу ареста уже отставного на 
тот момент полковника стал рапорт 
наблюдавшего за офицером сотруд-
ника департамента военной контр-
разведки (ДВКР) ФСБ. Из него следо-
вало, что «объект» с помощью своих 
неформальных связей в руководстве 
Минобороны пытается оказать дав-
ление «на лиц, располагающих зна-
чимой для следствия информаци-
ей», а если этот план сорвется, может 
и вовсе сбежать за границу. Обвиня-
емый при этом утверждал, что перед 
задержанием сам приехал на допрос 

и даже просил следователя ГВСУ СКР 
оформить ему явку с повинной, од-
нако судья поверил все же рапорту 
оперативника ДВКР ФСБ и отправил 
военного снабженца в СИЗО.

За прошедшее с момента ареста 
время все сомнения правоохрани-
телей по поводу благонадежности 
полковника Харламова, как выяс-
нилось, отпали. На днях автор пер-
вого обращения вышел в 235-й суд 
с новым ходатайством, в котором 
сообщил, что необходимые следст-
венные действия он провел, а «убе-
дительные доказательства» причаст-
ности обвиняемого к коррупции 
собрал, поэтому тот не сможет боль-
ше давить на свидетелей, уничто-
жать улики или мешать следствию 
каким-либо иным способом. Са-
мое же главное, по мнению следо-
вателя, заключалось в том, что Лео-
нид Харламов дал признательные 
показания, подтвердил их на оч-
ных ставках со свидетелями, рас-
каялся и даже заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве 
с Главной военной прокуратурой. 
В связи с этим обвиняемого, как за-
явил следователь, можно было бы 
и выпустить из СИЗО домой, ограни-
чившись запретом для него опреде-
ленных действий.

На этот раз уже никто из участ-
ников процесса спорить со следст-
вием не стал. Судья, в свою очередь, 
заявил, что тоже признает «актив-
ное содействие следствию» со сторо-
ны обвиняемого, причем «характер 
показаний» Леонида Харламова, по 
мнению суда, свидетельствует о его 
намерении «законным путем смяг-
чить свою ответственность».

Предполагаемого взяточника 
в итоге освободили из-под стражи 
прямо в зале суда, ограничив его 
в правах только запретом опреде-
ленных действий. Полковнику было 
запрещено посещать место своей 
прошлой службы и вообще любые 
организации Минобороны, кон-
тактировать со всеми без исключе-
ния военнослужащими, а также гра-
жданскими лицами, проходящими 
свидетелями по делу, а кроме того, 
пользоваться телефоном, интерне-
том и услугами «Почты России».

Напомним, Леонид Харламов 
занял должность заместителя на-
чальника управления вооружений 
и военной техники сил общего на-
значения и средств межвидового 
обеспечения — начальника отдела 
ракетного вооружения сухопутных 
войск, реактивных систем залпового 
огня и противотанковых ракетных 
комплексов департамента обеспече-
ния гособоронзаказа Минобороны 
в 2019 году. По версии ГВСУ, почти 
сразу после этого у него возник умы-
сел на получение взяток от сотрудни-
чавших с управлением гособорон-
заказа коммерсантов за выделение 
им выгодных контрактов. Свои за-
мыслы офицер, как полагает след-
ствие, реализовал через АО «Корпо-
рация НПО РИФ», выпускающее, по 
данным с его сайта, термоэлектри-
ческие модули, толстопленочные 
нагревательные элементы, гибрид-
ную микроэлектронику, акустоэлек-
тронику, фотоприемные устройства, 
электродвигатели малой мощности 
и проч. Полковник, как следует из 
обвинения, обеспечил фирму го-
сконтрактами и предоставил «общее 

покровительство» ее гендиректору 
Александру Иванову. За это коммер-
сант с июля 2019 года по март 2022 
года выплатил «куратору» 6,52 млн 
руб. Отвечать за предполагаемую 
коррупционную схему, квалифици-
рованную следствием по соответст-
вующей ч. 6 ст. 290 УК РФ, должны 

были оба ее участника, однако го-
сподин Иванов успел оформить явку 
с повинной первым и таким образом 
остался в уголовном деле только в ка-
честве свидетеля.

Представляющий интересы Лео-
нида Харламова адвокат Александр 
Верблюдов не захотел комменти-

ровать „Ъ“ детали заключенной 
его клиентом досудебной сдел-
ки. Хотя обычно она подразуме-
вает не только признание вины, 
но и дачу показаний по эпизодам 
и их участникам, еще неизвестным 
следственным органам.

Сергей Машкин

Реактивно содействовал следствию
Признавший получение откатов полковник отпущен домой

 
«Судебная практика в этой сфере идет по пути 

расширенного толкования закона и увеличения чи-
сла случаев, попадающих под диспозицию ст. 12.8,— 
сказано в запросе Салехардского горсуда.— Считаем 
сложившуюся ситуацию несправедливой и некон-
ституционной». Судебный орган отмечает, что не су-
ществует официального перечня лекарств, вызываю-
щих состояние опьянения, в результате гражданину 
сложно «планировать свое поведение» (выбирать ле-
карства, их дозировку) и оценивать риски наступле-
ния «неблагоприятных последствий» в виде лишения 
прав. Полицейские и врачи, в свою очередь, наделены 
«чрезмерной свободой толкования» законодательства, 
что создает угрозу нарушения конституционного пра-
вила равенства всех перед законом.

Дискуссии о допустимости наказания водителей, 
принимающих лекарства, ведутся не первый год, 
о чем „Ъ“ неоднократно рассказывал. Практика упо-
требления безрецептурных средств в целях опьяне-
ния действительно существует. В апреле 2022 года На-
учный центр безопасности дорожного движения (НЦ 
БДД) МВД выпустил инструкцию для инспекторов, где 
описал, как по поведению и внешним признакам по-
нять, какой препарат употреблял водитель «в немеди-

цинских целях». С другой стороны, есть граждане, пос-
тоянно принимающие корвалол, валокордин и другие 
препараты по назначению врача, которые также риску-
ют остаться без прав. Компромиссного решения про-
блемы пока не найдено. В июне 2022 года, к примеру, 
один из столичных мировых судей лишил прав води-
теля после приема снотворного «Реслип», содержащего 
доксиламин (его обнаружили в моче),— автомобилист 
заявлял, что принимал его из-за проблем с нервами. 
Другой московский автомобилист был в прошлом году 
наказан за употребление сальбутамола и бронхолити-
на. В суде он пояснял, что страдает астмой.

«Судебная практика зачастую признает водителя 
пьяным только лишь на основании факта употребле-
ния лекарств,— обращает внимание юрист Сергей 
Радько.— Причем это могут быть антидепрессанты — 
феназепам, амитриптилин, донормил — или даже 
всем привычные жаропонижающие или болеутоля-
ющие средства, свободно отпускаемые в аптеках: „Те-
раФлю“, „Колдакт Флю Плюс“, „Фервекс“, „Ринза“, „Ан-
виМакс“, „Колдрекс“». Нередко, добавил эксперт, суды 
руководствуются «сомнительными и неоднозначны-
ми» клиническими признаками опьянения, которые 
указывают сотрудники ГИБДД в протоколах, а также 
ограничением на управление авто, упомянутым в ин-
струкциях к лекарственным средствам.

На несовершенство законодательства давно обра-
щают внимание и в полиции. Сотрудники НЦ БДД МВД 
в 2021 году опубликовали научную статью, в которой 
речь шла о необходимости правки КоАП. По аналогии 
с алкоголем предлагалось закрепить пороговые значе-
ния для наркотиков и других психоактивных веществ, 
а также ввести маркировку лекарств, оказывающих не-
гативное влияние на вождение. Все это можно регла-
ментировать в новом КоАП, над которым уже несколько 
лет работает Минюст, считают в центре. В инструкциях 
к лекарствам нужно прописать время выведения их из 
организма, добавляет юрист Лев Воропаев, чтобы води-
тели понимали, когда можно садиться за руль.

В 2021 году в КС с похожим запросом обращался 
гражданин, у которого в крови нашли фенобарбитал, 
лишив прав. Тогда суд даже не принял жалобу. Возмож-
но, предполагает Лев Воропаев, обращение Салехард-
ского горсуда имеет больший вес, чем обращение гра-
жданина, поэтому оно и принято к рассмотрению. 

Признавая тот или иной законодательный пробел, 
КС в своем решении может обязать Госдуму изменить 
законодательство. Иногда судам дается инструкция, 
как действовать, пока не внесены поправки. Так, пред-
полагает Сергей Радько, КС может временно запре-
тить наказывать граждан при обнаружении лекарств. 

Иван Буранов

КС придет на помощь пациентам на колесах

Алексей Венедиктов уверен, что «Эхо»  
прозвучит снова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Британия впала в Трасс
Первые шаги премьера  
вызвали хаос в экономике  
и мысли о ее скорой отставке

План правительства  Великобритании 
под руководством Лиз Трасс по вы-
ходу из кризиса не только спровоци-
ровал хаос в экономике Соединенно-
го  Королевства и обрушил курс фун-
та стерлингов, но и вызвал разговоры 
о возможной отставке главы правитель-
ства.  Недовольство госпожой Трасс, 
и четырех недель еще не проработав-
шей на новом посту, растет в том чи-
сле среди ее коллег по Консерватив-
ной партии. При этом сама премьер 
уверена, что правительство на верном 
пути, а в критической ситуации, сложив-
шейся в стране, виноват президент РФ 
 Владимир Путин.

Не прошло и четырех недель с момен-
та переезда Лиз Трасс в резиденцию на Да-
унинг-стрит, 10, а глубокое недовольство 
ее правлением уже охватило Соединенное 
Королевство. Виной тому план стимули-
рования экономики в целях преодоления 
энергетического кризиса, представлен-
ный министром финансов Квази Квартен-
гом 23 сентября. Согласно этому плану, 
правительство намерено радикально сни-
зить налоги, из-за чего госбюджет недос-
читается около £45 млрд в год. И вот одна 
лишь «декларация о намерениях» кабине-
та обернулась резким падением курса фун-
та стерлингов, который почти сравнялся 
с долларом. Последний раз фунт, стоив-
ший, к примеру, в 2008 году целых $2, столь 
же низко падал по отношению к доллару 
в далеком 1985 году. Кроме того, произош-
ло и значительное снижение спроса на го-
соблигации Великобритании.

Несмотря на это, Лиз Трасс и Квази Квар-
тенг несколько дней хранили молчание, 
из-за чего возмущение со стороны граж-
дан, оппозиции, местных и европейских 
финансистов и даже членов правящей 
Консервативной партии только нараста-
ло. 29 сентября премьер наконец загово-
рила. Причем сделала это так, что, похоже, 
еще больше накалила ситуацию. В самом 
начале интервью на радио BBC госпожа 
Трасс, видимо, пытаясь настроить слуша-
телей на позитив, заявила, что хорошо вы-
спалась и «рада быть здесь». Журналистка 
Рима Ахмед, напомнив о рекордном паде-
нии фунта, призывах МВФ пересмотреть 
планы Кабинета министров и уже сделан-
ных валютных интервенциях Банка Ан-
глии на £65 млрд для поддержки рынка, 
спросила премьера: «Где вы были?» На это 
госпожа Трасс ответила, что «правитель-
ство должно было принять решительные 
меры», иначе зимой люди бы получили 
счета за электроэнергию в размере вплоть 
до £6 тыс. Корреспондентка уточнила, что 
население не слышало от премьера ни-
каких слов уже четыре дня. Но в ответ та 
лишь предложила довольствоваться тем, 
что она « сейчас здесь».

«Важно, что действия британского пра-
вительства были направлены на защиту 
людей от высоких цен на электроэнергию, 
чтобы гарантировать работу экономи-
ки… С трудностями сталкивается не толь-
ко Великобритания, это глобальная про-
блема»,— оправдывалась Лиз Трасс. А уже 
в эфире радио Norfolk ведущий Крис Горэм 
спросил, может ли премьер заверить слу-
шателей, что разбирается в проблеме луч-
ше, чем МВФ и Банк Англии, которые рас-
критиковали план ее правительства. Но 
и тут госпожа Трасс была непреклонна: 
«Я должна делать то, во что я верю, что пра-
вильно для страны и что поможет продви-
нуть нашу страну вперед». По ее словам, 
с намеченного курса она сворачивать не 
намерена. А в интервью бристольскому 
отделению радио BBC госпожа Трасс и во-
все сказала, что британцы должны винить 
в экономическом кризисе в Соединенном 
Королевстве президента РФ Владимира Пу-
тина «и войну на Украине».

Как бы сильно Лиз Трасс ни старалась 
казаться уверенной, специалистов и про-
стых граждан ее объяснения не успокои-
ли, а скорее еще больше напугали. Британ-
ские соцсети, как сообщила The Guardian, 
наполнились сообщениями, свидетельст-

вующими, что пользователи расценили 
выступление премьера как «катастрофу», 
а ее позицию сочли «оторванной от реаль-
ности». А американский экономист, лауре-
ат Нобелевской премии Пол Кругман еще 
накануне написал в Twitter, что «трассоно-
мика (по аналогии с „рейганомикой“.— 
„Ъ“) предельно глупа».

Тем временем хаос в экономике и дол-
гое молчание Даунинг-стрит спровоциро-
вали новый виток политического кризиса. 
Еще несколько дней назад телеканал Sky 
News со ссылкой на неназванного экс-ми-
нистра в правительстве Бориса Джонсона 
сообщил, что депутаты от Консервативной 
партии уже направляют письма в комитет 
1922 (специальная группа консерваторов, 
занимающаяся в том числе процедурами 
выборов лидера партии) о недоверии пре-
мьер-министру. «Они думают, что она обру-
шит экономику»,— признался собеседник 
телеканала. По его словам, нынешний Ка-
бинет министров «играет в экономику вы-
сокого уровня с жизнями людей». Другой 
депутат от консерваторов Роб Пауэлл ска-
зал Sky News, что объявление Квази Квар-
тенгом нашумевшего плана было «дурац-
ким шоу». Он добавил, что ему неизвестно 
о скоординированных шагах Консерва-
тивной партии по потенциальному воту-
му недоверия, но не исключил, что «что-то 
 может произойти».

Между тем оппозиция бьет тревогу 
и требует срочно созвать парламент, кото-
рый с 23 сентября по 11 октября находит-
ся на традиционных для этого времени 
года каникулах, отведенных под органи-
зацию партийных съездов. Если перерыв 
продлится как и было запланировано, 
депутаты еще несколько недель не смо-
гут призвать министров к ответу и оспо-
рить план правительства. По словам лиде-
ра Лейбористской партии Кира Стармера, 
Лиз Трасс — это угроза национальной эко-
номике, а правительство «играет на день-
ги» британцев. Как заявила 29 сентября 
казначей теневого кабинета (параллель-
ный правительству оппозиционный каби-
нет министров) Рэйчел Ривз, выступления 
госпожи Трасс на радио «сделали катастро-
фическую ситуацию еще хуже». Она также 
призвала депутатов-консерваторов при-
соединиться к лейбористам и представи-
телям другой оппозиции и потребовать от 
Даунинг-стрит срочно созвать парламент. 
По ее словам, парламент должен собрать-
ся и отменить реализацию плана нынеш-
него правительства, и если консервато-
ры не проголосуют против предложений 
Лиз Трасс, то «станут соучастниками это-
го безрассудного экономического само-
бичевания».

Достается премьер-министру и в бри-
танской прессе. Так, в The Guardian поя-
вились сразу несколько колонок с весьма 
красноречивыми заголовками: «Трассоно-
мика по-детски глупа, трассополитика — 
еще хуже»; «Я был депутатом-консервато-
ром, но Трасс и Квартенг заставили меня 
голосовать за лейбористов»; «Это кризис 
Трасс и Квартенга, а не ваш, но вы уже 
намного беднее благодаря им». А в The 
Financial Times, например: «План пра-
вительства Великобритании — это однов-
ременно плохая экономика и упущенная 
возможность»; «Эксперимент премьер-ми-
нистра Великобритании не учитывает не-
предвиденных последствий в реальном 
мире» и т. д.

Как показывает социология, уверен-
ность нынешнего Кабинета министров 
в своей правоте не убеждает избирателей. 
По данным YouGov от 25 сентября, лишь 
17% одобряют деятельность правительст-
ва, а 62%, напротив, выражают недовольст-
во. А доверие к лейбористам — в плане их 
возможностей обеспечить экономический 
рост — более чем в два раза превышает до-
верие к консерваторам. Так, 44% британцев 
верят, что лейбористское правительство во 
главе с Киром Стармером справится с про-
блемой подорожания жизни, и лишь 12% 
по-прежнему верят в Лиз Трасс.

Алексей Забродин

Грамотно приняли
Новый посол Евросоюза в России  
приступил к непростой миссии

В Москву приехал новый посол Евросою-
за — французский дипломат Ролан Гала-
раг. Он сменил на посту немца Маркуса 
Эдерера, покинувшего Россию в начале 
сентября. Миссия главы делегации ЕС 
начинается в крайне непростых услови-
ях: отношения России и Евросоюза еще 
никогда не были столь напряженными. 
И власти РФ с ходу дали почувствовать 
это новоприбывшему дипломату.

Дипломатические источники „Ъ“, близ-
кие к структурам ЕС, говорят, что желаю-
щих занять пост главы делегации Евросою-
за в Москве было немного: все понимают, 
что работать придется в весьма напряжен-
ной атмосфере, с урезанным из-за взаимных 
высылок штатом сотрудников и с весьма ог-
раниченной повесткой. На фоне конфликта 
вокруг Украины Евросоюз начал постепен-
но сворачивать политический диалог и кон-
сультации с Россией по различным темам — 
от борьбы с терроризмом и наркотрафиком 
до энергетики и климата. После начала рос-
сийской военной операции на Украине эта 
работа была прервана полностью.

61-летний Ролан Галараг — карьерный ди-
пломат, до приезда в РФ был послом Фран-
ции в Малайзии. На дипломатической 
службе с 1990 года: работал в диппредстави-
тельствах Франции в США, Великобритании 
и ЮАР, был послом в Венгрии и Чехии, зани-
мал высокие посты в центральном аппара-
те МИД Франции. Имеет ранг полномочного 
министра. Кавалер национального ордена 
«За заслуги» и ордена Почетного легиона. 
Владеет русским, английским и немецким. 
В качестве главы представительства ЕС в Рос-
сии Ролан Галараг сменил 67-летнего немец-
кого дипломата Маркуса Эдерера.

Принимающая сторона с ходу дала по-
нять вновь прибывшему послу, что миссия 
у него будет непростая. В делегации ЕС, по 
данным „Ъ“, надеялись, что посол сможет 
вручить свои верительные грамоты прези-
денту РФ Владимиру Путину 20 сентября 
вместе с 24 другими главами дипмиссий — 
от Египта и Монголии до Сербии и Филип-
пин. Однако власти РФ дали понять, что 
в Кремле представителя ЕС не ждут. Копии 
верительных грамот у Ролана Галарага в ито-
ге на этой неделе принял заместитель главы 
МИД РФ Александр Грушко.

При этом, судя по сообщению для прессы 
на сайте МИД РФ, на Смоленской площади 
послу прочли пространную лекцию. «С рос-
сийской стороны были даны принципиаль-
ные оценки кризисного состояния отноше-
ний Россия—ЕС, которые Брюссель завел 
в тупик,— говорится в материале.— Было 
указано на неприемлемость последних 
конфронтационных заявлений главы евро-
дипломатии Жозепа Борреля и других ру-
ководителей ЕС в адрес нашей страны, про-
должающихся по линии ЕС поставок Киеву 
военно-технической помощи, включая ле-
тальное вооружение».

Особое внимание Александр Грушко, 
как уточняется в сообщении, обратил «на 
неприемлемость проявлений на террито-
рии стран—членов ЕС открытой русофо-
бии и агрессивных выпадов в отношении 
российских граждан и русскоязычных жи-
телей». «Отмечен дискриминационный ха-
рактер решения ЕС о полной приостанов-
ке Соглашения об упрощении выдачи виз, 
а также действий некоторых стран-членов 
об ограничении выдачи виз отдельным ка-
тегориям российских граждан, что грани-

чит с вмешательством во внутренние дела 
нашей страны,— сказано на сайте далее.— 
Подчеркнута важность выполнения взятых 
на себя Евросоюзом обязательств по обеспе-
чению бесперебойного транзита между Рос-
сийской Федерацией и Калининградской 
областью. Особый акцент был сделан на не-
гативных последствиях антироссийских од-
носторонних санкционных решений ЕС для 
глобальной продовольственной безопасно-
сти. Указано на необходимость соблюдения 
всеми государствами—членами ЕС поло-
жений Венской конвенции о дипломатиче-
ских сношениях».

Как уточнили в МИД РФ, дипломаты усло-
вились поддерживать контакты «для опера-
тивного взаимодействия по вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес». По словам 
собеседников „Ъ“ в дипломатических кру-
гах, в целом отношение в Москве к Ролану Га-
ларагу «ровное». «Он профессионал, говорит 
по-русски и француз (что важно). Как себя бу-
дет вести — посмотрим»,— сказал один из 

собеседников. «Будем судить по его делам. 
У него неплохие шансы поддерживать диа-
лог на дипломатическом уровне. Важно, что-
бы он это понимал и не пытался вмешивать-
ся во внутренние дела»,— отметил другой 
собеседник.

Между тем отношения между Москвой 
и Брюсселем, как ожидается, в ближайшее 
время только ухудшатся. Еврокомиссия уже 
подготовила восьмой по счету пакет санк-
ций с начала российской военной опера-
ции на Украине. Он, по данным СМИ, будет 
вскоре активирован в ответ на проведение 
в ДНР, ЛНР и контролируемых Россией ча-
стях Херсонской и Запорожской областей ре-
ферендумов о вхождении в состав РФ. «Уве-
рен, могу говорить от имени членов ЕС, что 
никто из них не признает результаты голо-
сования. И мы призываем международное 
сообщество сделать то же самое. Потому что 
эти фиктивные референдумы являются чи-
стым нарушением международного законо-
дательства»,— заявил в среду глава дипло-
матии Евросоюза Жозеп Боррель (см. „Ъ“ 
от 29 сентября). Представители ЕС примут 
окончательное решение по новым санкци-
ям в пятницу, 30 сентября.

Елена Черненко

Новому послу Евросоюза  
французскому дипломату   
Ролану Галарагу сразу же  
дали понять, что в Москве ему  
не рады  ФОТО ATTILA KISBENEDEK / AFP

Россиянам призакрыли  
окно в Европу

Из всех государств Евросоюза Россия 
граничит с Латвией, Литвой, Эстонией, 
Польшей и Финляндией, и именно через 
эти страны россияне пытались какое-то 
время попасть на трансъевропейские рей-
сы или в другие страны ЕС. Однако 19 сен-
тября государства Балтии и Польша закры-
ли свои границы для россиян. Финские 
же власти сначала объявили, что сократят 
число выдаваемых виз в десять раз, а за-
тем попытались решить вопрос коллеги-
ально, предложив Еврокомиссии принять 
единое решение об аннуляции виз или за-
прете на въезд для россиян. Согласовать та-
кой шаг на уровне ЕС не удалось, но тему 
ограничения въезда соседям финны реши-
ли не закрывать. Тем более что она получи-
ла широкую общественную поддержку — 
к среде 50 тыс. подписей набрала на сайте 
Kansalaisaloite («Гражданские инициати-
вы») петиция о запрете выдачи россиянам 
новых и аннулировании уже выданных 
виз. После преодоления этого формально-

го  барьера идею должны были обсудить де-
путаты финского парламента, но власти их 
 опередили.

Теперь единственный наземный путь из 
РФ в страны Шенгена с туристической ви-
зой пролегает через Норвегию, которая не 
входит в ЕС, но является участником Шен-
генского соглашения.

На протяжении нескольких лет после 
2014 года Финляндия на правах соседа со-
храняла добрые отношения с Россией, 
а президент страны Саули Ниинистё был 
одним из немногих западных лидеров, 
поддерживавших постоянные контакты со 
своим российским коллегой Владимиром 
Путиным. Однако в этом году ситуация из-
менилась. В частности, финская сторона 
расторгла контракт с «Росатомом» на стро-
ительство АЭС «Ханхикиви-1». МИД Фин-
ляндии рекомендовал согражданам избе-
гать любых поездок в Россию. Кроме того, 
вопреки многолетнему стремлению к ней-
тралитету, Финляндия вместе со Швецией 
подали заявки на членство в НАТО.

Галина Дудина

Под знаменами лулизма да сильвизма
В Бразилии президента-правопопулиста  
может сменить президент-социалист

В воскресенье, 2 октября, в Бразилии 
пройдет первый тур президентских вы-
боров, которые вылились в противосто-
яние левой и правой идеологий. Их пред-
ставители — экс-президент Луис  Инасиу 
Лула да Силва и нынешний глава госу-
дарства Жаир Болсонару. Соцопросы 
свидетельствуют о том, что как минимум 
в первом туре большинство бразильцев 
выскажутся за Лулу да Силву. Или, точ-
нее, за так называемый лулизм — соци-
ально-экономическую политику, ориен-
тированную на поддержку населения, 
которая проводилась в 2003–2010 го-
дах. Кампания бывшего президента- 
социалиста построена на воспоминани-
ях о хороших временах, которые ушли 
в прошлое с победой правопопулиста 
Болсонару, но могут еще вернуться.

По данным аналитического центра Фонд 
Жетулиу Варгаса, более трети семей в Бра-
зилии страдают от голода. Примерно 33 млн 
человек не имеют возможности постоянно 
питаться. Бразильцы бегут из страны из-за 
тяжелых экономических условий. Напри-
мер, в Португалии сейчас около 252 тыс. ре-
зидентов из Бразилии — на 23% больше, чем 
в прошлом году. Именно этому электорату — 
особенно тем, кто застал президентство Лулы 
да Силвы,— платформа кандидата-социали-
ста кажется наиболее привлекательной.

В отличие от своего оппонента Жаир Бол-
сонару построил кампанию на основе двух 
линий — оборонительной и наступательной. 
К первой относятся все достижения полити-
ка во время президентского срока (то есть 
с 2019 года) — сокращение бюджетных рас-
ходов, пенсионная реформа, расширение 
возможностей для приобретения оружия. 

Уровень безработицы в Бразилии сейчас на 
самом низком уровне с 2015 года, а инфля-
ция упала ниже 10%. Жаир Болсонару увели-
чил социальную поддержку бразильцев, при-
мерно 20 млн семей получают от государства 
ежемесячную материальную помощь.

Жаир Болсонару позиционирует себя как 
глобального консервативного лидера. Поли-
тик, в частности, противостоит концепции, 
которая ставит под сомнение традиционные 
гендерные представления. Его правые взгля-
ды популярны среди фермеров, владельцев 
оружия, христиан-евангелистов.

Что же касается второй линии кампа-
нии — атакующей, то Жаир Болсонару сос-
редоточил все свои медийные ресурсы на 
критике избирательной системы и Верхов-
ного суда Бразилии. А своего главного оппо-
нента он называет преступником и вором, 
напоминая, что Лула да Силва сидел в тюрь-
ме за коррупцию. Кроме того, в своих обра-
щениях к сторонникам и сомневающимся 
избирателям бразильский консерватор ут-
верждал: экс-президент в случае победы на 
выборах поставит страну на путь Венесуэлы, 
давно находящейся в глубочайшем эконо-
мическом кризисе.

В целом Жаир Болсонару применяет по-
литтехнологии, которые принесли успех 
экс-президенту США Дональду Трампу, на-
меренно использовавшему негативно на-
строенные к нему СМИ для громких заявле-
ний. При этом бразильский политик пошел 
еще дальше: его слова, действия, обещания 
и в целом предвыборная кампания направ-
лены на максимальное вовлечение аудито-
рии. Штаб кандидата грамотно выстраивает 
агитацию, чтобы она становилась вирусной 
в социальных сетях и особенно на YouTube. 

Чем он радикальнее — тем больше людей 
увидят его высказывания. А чем больше уви-
дят — тем больше, возможно, поддержат на 
избирательных участках.

На этом фоне либеральные СМИ начали 
активно продвигать теорию с военным пе-
реворотом, который консерватор якобы го-
товится организовать в случае поражения 
на выборах. Действующий президент при 
этом активно нагнетал обстановку, подпи-
тывая слухи о перевороте. В частности, ра-
нее он заявил о наличии трех альтернатив: 
«быть арестованным, убитым или победить 
на выборах». Позже он смягчил свою рито-
рику и сказал, что примет результаты даже 
в случае своего поражения — при соблюде-
нии условия, что все электоральные проце-
дуры пройдут в рамках закона.

Напомним, что предыдущий переворот 
случился в Бразилии в 1964 году и привел 
к военной диктатуре, продолжавшейся 21 
год. У того переворота были свои сторонни-
ки — средний класс, бизнес, пресса, США. 
Сегодня у Жаира Болсонару не хватает ин-
ституциональной поддержки. Политиче-
ский истеблишмент, как следует из матери-
ала газеты The New York Times, журналисты 
которой поговорили с 35 высокопоставлен-
ными чиновниками Бразилии, идею пере-
ворота не поддерживает.

Разница в голосах между двумя фаворита-
ми постоянно меняется, но в среднем состав-
ляет 10–12% в первом раунде в пользу социа-
листа да Силвы. Правда, второй тур, который 
должен будет состояться 30 октября, может 
превратиться в настоящий бразильский се-
риал с крутыми сюжетными поворотами 
и неожиданной концовкой.

Павел Дубравский
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,120 млрд руб. В 2022 году (на 29 сентября) собрано 
1 058 085 850 руб., помощь получили 957 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Семен Челюканов, 8 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
151 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб. 

Сын родился раньше времени, несколько дней 
дышал с помощью специального аппарата. Когда 
нас выписали, я думала, что Семен будет нормально 
развиваться. Единственное, что смущало,— у сына 
были вывернуты стопы. Лечение помогло их выпра
вить, но ходить Сёма так и не начал. А в два года нев
ролог поставила ему диагноз ДЦП. Я бросила все си
лы на реабилитацию. Лучших результатов мы достиг
ли в столичном Институте медтехнологий (ИМТ), 
куда попали с помощью Русфонда. Сёма научился хо
дить с поддержкой за руку, сейчас пробует передви
гаться с тростями. Интеллект у него сохранен, сын 
хорошо говорит, увлекается музыкой. Помогите про
должить лечение! Софья Челюканова, Москва
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лечение 
нужно продолжить, чтобы снять напряжение мышц, 
улучшить координацию движений, моторику».

Юра Куприянов, 14 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
174 760 руб.
Внимание! Цена лечения 292 760 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» 
внесло 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 18 тыс. руб. 

У Юры проблемы с челюстями и прикусом, 
с 2017 года мы лечимся в московском Центре челюст
нолицевой хирургии. Позади операции по закрытию 
расщелины нёба и сложный этап ортодонтии, кото
рый оплатил Русфонд. Теперь Юра четче говорит, у не
го улучшился прикус, зубы стали ровнее. Однако лече
ние еще не закончено, впереди операция на челюсти. 
Чтобы к ней подготовиться, необходим еще один орто
донтический этап с использованием брекетов. Но мне 
его не оплатить. Роман  Куприянов,  Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
лечение для создания окклюзионных контактов, 
также это поможет подготовить мальчика к ортогна
тической операции».

Алина Иванова, 16 лет, органическое 
поражение головного мозга, требуется 
восстановительное лечение. 189 869 руб.
Внимание! Цена лечения 485 869 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» 
внесло 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— еще 230 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Кабардино-Балкария» соберут 16 тыс. руб.

Полтора года назад дочь потеряла сознание в ван
ной. В реанимации диагностировали цитотоксиче
ский отек мозга, предполагали отравление угарным 
газом, но не подтвердилось. На фоне отека развилось 
поражение мозга, инсульт. Когда дочь открыла глаза, 
то никого не узнавала. Благодаря упорной реабили
тации Алина стала реагировать на голос. Сейчас хо
дит с поддержкой, руки в спастике. Речь Алина пони
мает, говорит невнятно. Дочку ждут врачи «Трех се
стер», но оплатить счет мы не в силах. Жанна Иванова, 
Кабардино-Балкария
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«Мы будем работать над мобильностью девочки, 
снижать спастику. Занятия с эрготерапевтом расши
рят навыки самообслуживания».

Богдан Кухта, 2 года, острый миелобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного 
мозга (ТКМ), требуется подбор и активация 
родственного донора. 130 192 руб. 
Внимание! Цена подбора и активации 353 192 руб. 
Юридические лица благотворительного сервиса 
Альфа-Банка внесли 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Ставрополье» соберут 23 тыс. руб.

В июле у Богдана поднялась температура, он стал 
вялым и слабым. Мы сдали анализ крови, и уже бук
вально через час нам перезвонили из поликлиники: 
у сына упал гемоглобин. В больнице провели пунк
цию костного мозга, и выяснилось, что у Богдана рак 
крови. Сейчас он проходит химиотерапию. Но од
ной ее мало, обязательно нужна пересадка костно
го мозга от родственного донора. Чтобы понять, кто 
из нас с мужем лучше подойдет как донор, необхо
димо провести генетическое типирование. Но госу
дарство все это не оплачивает, а сами такую сумму 
мы не соберем. Виктория Кухта, Ставропольский край
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Богдану 
нужна ТКМ от родственного донора. Его подбором 
и активацией занимается Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Без паники! 
11летнего мальчика спасет  
трансплантация костного мозга 
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 47
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Антираковый корпус
100 хороших онкохирургов смогут поднять уровень всей отрасли

В Школе практической онкологии имени Андрея Пав
ленко в прошедшую субботу, 24 сентября, был первый 
выпуск. Дипломы получили молодые хирурги, посту
пившие весной 2020 года, вскоре после смерти Пав
ленко. Все это время они учились и оперировали под 
руководством лучших специалистов. За десять лет 
школа хочет выпустить 100 онкохирургов разной спе
циализации. А их сейчас в России около 4 тыс.— кажет
ся, сотня погоды не сделает. Но дело не в арифметике.

Андрей Павленко — выдающийся онколог и онкохирург, 
один из самых известных за пределами профессионального 
круга врачей. Весной 2018 года у него был диагностирован 
рак желудка третьей стадии — болезнь, которой он фактиче
ски все годы занимался. У Павленко, которому было всего 
39, хватило мужества и решимости превратить собственную 
трагедию в просветительский проект. В видеоблоге, много
численных колонках он рассказывал о ходе болезни и лече
ния. Была операция, ремиссия, рак продолжал наступать. 
Павленко скончался в начале 2020 года — его вдова опубли
ковала заранее записанное обращение: «Уважаемые друзья! 
Если вы смотрите это видео, значит, я уже умер…»

Павленко мечтал изменить систему образования вра
чейонкологов. И, уже будучи тяжело больным, создал Шко
лу практической онкологии. Увлек коллег, которые позже 
стали преподавателями, нашел спонсоров. Первый набор 
в школу прошел через несколько месяцев после его смерти.

В субботу в пространстве Noodome в Романовом переулке 
в Москве собрались все причастные к созданию и работе шко
лы, друзья Павленко. Выпускались онкохирургиколопрокто
логи — до конца дошли четверо из семерых поступивших. Ме
ня поражает в молодых врачах сочетание внутренней легко
сти с абсолютной преданностью профессии. Вот они шутят, 
рассказывают забавные истории про учебу. Но стоит двоим та
ким собраться вместе, и разговор уходит в профессиональные 

сферы. Обсуждать перемещение хирурга по ободочной кишке 
для них увлекательнее, чем поездку по экзотической стране.

В школу поступают после ординатуры. Конкурс, говорит 
директор школы Надежда Кузнецова, 12–14 человек на ме
сто. База школы — десяток больниц в Москве, Петербурге, 
Уфе, Тюмени. А основное занятие студентов — работа в этих 
больницах. С полной нагрузкой, по 12–14 часов в день. Плюс 
занятия — вечером в будние дни в зуме и по выходным в оф
лайне, стажировки в других городах.

Главный смысл такого напряжения всех сил — в практике. 
За два года студентам гарантировано участие в 150 операциях 
и самостоятельное проведение минимум 40. Это очень много 
и очень важно. Школа локально решает тяжелую проблему всей 
хирургии. После ординатуры молодой хирург утыкается в сте
ну: трудно найти работу, где можно много оперировать, менто
ров, готовых тратить на тебя силы. Нет возможности получать 
знания из смежных областей. Без школы все это будет при очень 
большом везении. И не за два года, а лет за восемьдесять. 

Выпускников немного, каждый стоит школе, с учетом еже
месячной стипендии, 3–5 млн руб. в год. В чем смысл дорогого 
локального проекта? В каждой конкретной специализации, го
ворят онкохирурги, не больше двух десятков профессионалов 
топкласса. Так что сотня — это на самом деле много. Еще важ
нее, что влияние такого специалиста очень широко, говорит 
хирург из НМИЦ имени В.А. Алмазова, преподаватель школы 
и друг Павленко Александр Неймарк. Врач выступает на кон
ференциях, делится опытом, ведет научную работу. А позже, 
став завотделениями и главными врачами, выпускники поне
сут свои знания и навыки множеству коллег. Важно начать.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/988

Ваня Горбачев уже почти  полгода 
не был дома, в Курске: с марта он на
ходится на лечении в Национальном 
медицинском исследовательском 
центре (НМИЦ) детской гемато
логии, онкологии и иммуно логии 
имени Дмитрия  Рогачева в Мо
скве. У мальчика острый лимфо
бластный лейкоз. Чтобы выздоро
веть, ему нужна трансплантация 
костного мозга. Мама, папа и стар
ший брат рады были бы поделиться 
с Ваней своими стволовыми клетка
ми, однако не подходят по медицин
ским показаниям. Потенциальные 
доноры для мальчика нашлись в ба
зе Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Пере
вощикова, однако подбор и актива
ция неродственного донора стоят 
дорого, а государ ством не опла
чиваются. Нужна наша помощь — 
у семьи нет таких денег.

Под водой идет битва. Неказистый 
герой, совсем мальчишка, сражается 
с чудовищем. Поначалу ему страшно, 
однако он быстро вспоминает, что у не
го есть неоспоримое преимущество — 
он хорошо владеет мечом. Воспользо
вавшись оружием и получив помощь 
друга, мальчик побеждает чудовище.

— Больше всего мне нравится уз
навать о том, как люди преодолевают 
трудности, как выживают,— говорит 
Ваня, чуть сбивчиво, но восхищенно 
пересказывая подробности подвод
ного сражения из любимой книжки. 
Он и сам несколько лет назад стал геро
ем собственной истории о выживании. 

Любимый младший сын и брат, ве
селый и активный мальчишка, кото
рый вместе с родителями часто ходил 
в походы, плавал в море и занимался 
карате, три года назад неожиданно стал 
плохо себя чувствовать. 

— Ваня сник, быстро уставал, осла
бел,— рассказывает Надежда, мама 
мальчика.— Сначала мы списывали это 
на школьную нагрузку: сын как раз по
шел в первый класс. Но однажды у него 
резко поднялась температура, жаропо
нижающие и антибиотики, которые на
значил ему папа — он сам врач, работает 
в больнице,— не помогли. После анали
за крови стало ясно: Ваня серьезно болен.

Пришлось принять реальность — 
мальчику срочно начали лечение в Об
ластной детской больнице в Курске. 
Химио терапия и курс лечения дорогим 
противоопухолевым препаратом, сред
ства на покупку которого собрал благо
творительный фонд, помогли:  Ваня 
 вышел в ремиссию. 

— Мы радовались, что жизнь нала
живается: сын вернулся к школьным 
занятиям, мы все немного выдохну
ли,— вспоминает Надежда. 

Однако контрольное обследова
ние в марте этого года показало: бо
лезнь вернулась. Ваню вместе с ма
мой из Курска срочно отправили в Мо
скву, в НМИЦ имени Дмитрия Рогачева. 
Здесь ему провели два блока высоко
дозной химиотерапии, которую маль
чик перенес неплохо. А для достиже
ния полной ремиссии он прошел еще 
и курс иммунотерапии, с закупкой ле
карства снова помогли благотворите
ли. Но риск возвращения болезни оста
ется высоким — чтобы лейкоз окон
чательно отступил, Ване необходима 
пересадка костного мозга. 

Ваня Горбачев всегда и во всем стре
мится дойти до сути: он узнал, что 
трансплантация костного мозга похо
жа на перезапуск компьютера после по
ломки, когда память машины обнуля
ется, а потом загружается новыми дан
ными, и совершенно успокоился. 

— Сын сказал: надо — значит, надо, 
буду лечиться, пока не вылечусь,— го
ворит Надежда.— Он вообще удиви
тельно стойкий мальчик, терпеливый, 
разумный. Когда я начинаю пережи
вать, Ваня утешает меня: говорит, что 
обязательно выздоровеет, ведь другого 
выхода нет. 

Все время в клинике у него распи
сано буквально по часам: Ваня учится 
в госпитальной школе «УчимЗнаем», хо
дит на занятия по робототехнике, шах
матам, с увлечением рисует — толь
ко чтобы не зацикливаться на своей 
болезни.

— Как ты думаешь, что помогает 
чело веку выжить в серьезных испыта
ниях? — спрашиваю я у Вани. 

— Главное — не поддаваться панике. 
А еще действовать, как задумано. 

Для Вани, который не паникует и да
же умудряется поддерживать маму, 
единственный способ выжить — прой
ти через задуманную трансплантацию 
костного мозга. Однако герою нужно 
помочь, чтобы он победил в битве с чу
довищем. Мы же не оставим его одного?

Наталья Волкова, Москва 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  Г О Р Б А Ч Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 9  6 1 2  Р У Б .

Гематолог НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Римма Хисматуллина (Москва): «У Вани случился поздний рецидив острого 
лимфобластного лейкоза. После двух блоков высокодозной химиотерапии и курса иммунотера-
пии ребенка удалось вывести в ремиссию. Но, учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, ему 
по жизненным показаниям требуется трансплантация костного мозга от неродственного донора. 
Подбором и активацией донора, доставкой трансплантата занимается Национальный регистр доно-
ров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 883 612 руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курск» 
соберут 24 тыс. руб. Не хватает 759 612 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню Горбачева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Вани — Надежды Сергеевны Козыревой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Время у Вани расписано 
по часам: он учится 
в госпитальной школе 
«УчимЗнаем», занимается 
шахматами, рисует   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Личное дело 
гражданина
Чего ждать от донорской базы 
Федерального регистра? 

В сентябре Федеральное медикобиологи
ческое агентство России (ФМБА) планирова
ло заключить Соглашение с Национальным 
ре гистром доноров костного мозга (Нацио
нальным РДКМ) о включении его базы в Фе
деральный регистр. Эта договоренность 
об объ единении некоммерческого и государ
ственных регистров обещает стать событием 
большой важности. Впервые за пять лет суще
ствования Национального РДКМ гематологи 
России получат полный отече ственный набор 
потенциальных доноров для пациентов с ра
ком крови и наследственными  заболеваниями. 
В  Национальном РДКМ сейчас более  трети 
всех российских доноров. Соглашение  пока 
не подписано. Сегодня 30 сентя бря, целый 
день впереди. 

До сих пор ФМБА настаивало на безвозмезд
ной передаче персональных данных наших доно
ров в Федеральный регистр. Русфонд и Националь
ный РДКМ против. Мы построили эту крупнейшую 
в стране базу (71 147 добровольцев), вложив свы
ше 820 млн руб. пожертвований читателей и теле
зрителей. Эта база в соответствии с законодатель
ством является интеллектуальной собственностью 
НКОрегистра. Регистры же клиник ФМБА выросли 
исключительно за счет госбюджета (суммарно — 
66 432 донора), и это, естественно, собственность 
государственная. В то же время мы заявляем о го
товности передать базу безвозмездно, если ФМБА, 
как владелец Федерального регистра, возьмется фи
нансировать Национальный РДКМ. Мы предлага
ем передать базу и в рамках государственночастно
го партнерства, когда мы строим на свои сред ства, 
а ФМБА возмещает наши затраты. 

Из этой затеи ничего не вышло, во всяком слу
чае пока. ФМБА стоит на своем, хотя вицепремьер 
правительства Татьяна Голикова и поручила агент
ству рассмотреть нашу позицию и «предложить 
решение, при необходимости с нормативнопра
вовым актом». Заместитель директора правитель
ственного Департамента здравоохранения Артем 
Тарасенко мой запрос Татьяне Алексеевне разо
слал по пяти министерствам с просьбой ответить 
Амбиндеру Л.С. в соответствии с «законом о поряд
ке рассмотрения обращений граждан РФ». Ято счи
тал, что мы вместе с правительством, с Минздра
вом и ФМБА работаем на общее благо — спасаем 
людей от рака крови. Я и сейчас так считаю. Но чи
новник прав, это и впрямь мое личное дело. Точ
но так же это личное дело 71 147 граждан России. 
И двух миллионов граждан РФ, на чьи деньги  вырос 
Национальный РДКМ. 

Так вот, на этот раз ФМБА предложило передать 
в Федеральный регистр обезличенные данные на
ших доноров: генотип, пол и возраст донора, ID ре
гистраправообладателя. Это приемлемый вариант. 
Ровно на таких же условиях мы состоим в мировом 
регистре. Гематолог входит с генотипом пациента 
в мировой поисковик, находит совместимого доно
ра и поручает локальному регистру его подготовку 
к забору стволовых клеток.  

14 сентября Национальный РДКМ отправил 
в ФМБА свой проект Соглашения, он опублико
ван на сайтах rusfond.ru и rdkm.ru. В ФМБА обеща
ли рассмотреть на этой неделе. Суть предложений 
в следующем: Федеральный регистр — это не толь
ко поисковик, но еще и поставщик статистики. 
Ее анализ позволит локальным регистрам отстраи
вать тактику и даже стратегию развития и эксплуа
тации своих баз, совершенствовать отношения 
с гематологами.

— Мы рассчитываем на регулярные бюллетени 
ФМБА,— говорит генеральный директор Нацио
нального РДКМ Анна Андрюшкина.— Прежде все
го интересна информация о количестве первич
ных поисков и найденных совпадений по всей 
базе Федерального регистра, в том числе и среди 
наших доноров. В будущем хорошо бы добавить 
и разбивку по клиникам, которые вели поиск, 
по возрасту пациентов, детей и взрослых, для ко
торых искали донора.

Мы полагаем, что вправе рассчитывать на такие 
услуги ФМБА. В противном случае чем поисковик 
Федерального регистра отличался бы от существу
ющей объединенной базы при НИИ имени Р.М. Гор
бачевой? Разве что наличием доноров нашего На
ционального РДКМ.

На самом деле информационный голод в донор
стве костного мозга как в отрасли практически по
всеместный. Никто вам не скажет: сколько потен
циальных доноров для РФ будет сегодня в аккурат? 
Каков план роста Федерального регистра на бли
жайшие трипятьдесять лет? Как правительство 
намерено финансировать этот план — и намере
но ли? 

Мы знаем, что в 2021 году в стране выполне
ны 140 неродственных трансплантаций костного 
мозга (ТКМ), в том числе 100 — от отечественных 
доноров. Это много или мало? ФРГ с населением 
84 млн человек проводит в год до 2600–2800 таких 
ТКМ. Известно, что в 2021 году из 100 отечествен
ных доноров 50 были из Кировского НИИ гематоло
гии и переливания крови ФМБА, а 29 — из Нацио
нального РДКМ.

Как сообщает медицинский директор Нацио
нального РДКМ Ольга Герова, в этом году мы поста
вили в клиники уже 44 трансплантата, в том числе 
три — в Австралию, Грецию, ФРГ. До конца года по
ставки вырастут до 57–60 трансплантатов.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26422,05 (+248,07)
РТС 1072,26 (–2,31)
FTSE 100 6881,59 (–123,80)

DAX 30 11975,55 (–207,73)
DJIA* 29150,45 (–533,29)
NASDAQ Composite* 10701,13 (–350,51)

*На 20:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09.22
Австралийский доллар 37,1232
Английский фунт 61,6903
Белорусский рубль 23,1476
Датская крона 73,8431

Доллар США 57,4130
Евро 55,4064
Индийская рупия** 71,1221
Казахский тенге** 11,9763

Канадский доллар 42,0300
Китайский юань* 79,8495
Норвежская крона* 53,4582
СДР 72,7342

Сингапурский доллар 39,9062
Новая турецкая лира* 31,0292
Украинская гривна* 15,5448
Шведская крона* 50,5668

Швейцарский франк 58,4178
Японская иена** 39,7735
*За 10. **За 100. 

Lada не выбирают
Доля бюджетных машин на рынке достигла рекорда с 2017 года

Популярность массовых седа-
нов и хетчбэков в России выро-
сла до рекордной за последние 
годы из-за дефицита других 
предложений новых автомо-
билей. При этом выбор в сег-
менте B в реальности практи-
чески отсутствует. Почти все 
продажи приходятся на авто-
мобили Lada, но не из-за удач-
ного ценового позициониро-
вания, а на фоне отсутствия 
выпуска или поставок других 
массовых автомобилей. В итоге 
часть аудитории этого сегмен-
та и потенциальных покупате-
лей кроссоверов, где поставки 
существенны только по китай-
ским маркам, переключается 
на подержанные автомобили.

Доля автомобилей сегмента B — 
массовых недорогих машин дли-
ной до 4,2 м, предназначенных 
в основном для движения по го-
роду,— перевалила за 41% от всего 
рынка новых легковых автомоби-
лей в России в августе, подсчитал 
«Автостат». Такая высокая доля это-
го сегмента в последний раз фикси-
ровалась пять лет назад — в сентя-
бре 2017 года, а в сентябре 2021 года 
на фоне ограничений выпуска из-за 
нехватки чипов опускалась до исто-
рического минимума в 29,7%.

Наиболее массовыми представи-
телями сегмента В в России были де-
шевые корейские автомобили Kia 
Rio и Hyundai Solaris, а также Lada. 
В последние годы корейские марки 
боролись с Lada на равных, но сей-
час только на одну отечественную 

модель Granta приходится 26,5% все-
го рынка, а на весь АвтоВАЗ — 37%. 
Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что при вы-
соких ценах на автомобили спрос 
концентрируется в более дешевом 
сегменте B, а в нем, в свою очередь, 
объем предложений сейчас ограни-

чен, а машины АвтоВАЗа наиболее 
дешевые. Кроме того, спрос на Lada 
подогревает господдержка: с сере-
дины июля автомобили фактически 
только этого бренда продавались по 
льготному автокредитованию со 
скидкой на авансовый платеж в 20% 
от стоимости. Только на прошлой 

неделе Haval начал предлагать свой 
кроссовер Jolion от 1,9 млн руб., по-
пав в госпрограмму. 

Опрошенные „Ъ“ дилеры кон-
статируют, что запасов новых ма-
шин иностранных брендов сегмен-
та почти нет. Они представлены на 
рынке в крайне небольшом коли-
честве, рассказывает заместитель 
гендиректора по продажам новых 
автомобилей «Авилона» Алексей 
Стариков. «Ситуация разнится от 
марки к марке, и по некоторым 
брендам можно сказать, что седа-
нов уже практически не осталось. 
Запасы данных моделей значитель-
но сократились в условиях сохра-
няющегося дефицита, а также при-
остановок производства. При этом 
спрос на них был традиционно вы-
соким»,—  поясняет он.

Наибольшую долю рынка про-
должают занимать кроссоверы, од-
нако она впервые с июля 2021 года 
опустилась ниже 50%. Лидерство 
здесь, как и в последние месяцы, со-
храняют китайские бренды: Haval, 
Geely и Chery. При этом цены на них 
примерно от 200 тыс. выше, чем на 
традиционно популярный в РФ Re-
nault Duster (стартует от 1,6 млн 
руб.), но бренд покинул рынок 
и лишь распродает остатки. 

На остальные предложения при-
ходилось лишь около 9%. В том чи-
сле сократился сегмент D, где лиди-
руют Toyota Camry и Kia K5,— с 5,5% 
по итогам прошлого года до 2,5% 
в августе 2022 года. В штуках за 
прошлый месяц речь шла о 1,1 тыс. 
машин при общем объеме рын-

ка в 42,6 тыс., сообщал «Автостат». 
Кроссоверы представлены на скла-
дах в гораздо большем количестве, 
чем седаны, говорит Алексей Стари-
ков: «В том числе благодаря парал-
лельному импорту на рынок уже 
осуществляются поставки таких мо-
делей, как Range Rover, Land Rover 
Defender, Range Rover Sport, нового 
Jeep Grand Cherokee, новых электро-
мобилей Volkswagen ID6, Audi Q5 
E-tron и нового Mercedes GLC». 

Запасы новых автомобилей на 
складах дилеров заканчиваются, 
выбор моделей и комплектаций 
сильно ограничен, подтверждает 
директор по продажам автомоби-
лей с пробегом «Автодома» и «Авто-
спеццентра» Владимир Желобов. 
В итоге, констатирует он, происхо-
дит смещение спроса с новых ав-
томобилей на машины с пробегом. 
«Однако эта тенденция более ярко 
выражена в массовом сегменте. 
В премиум-сегменте (стоимость ав-
томобилей свыше 10 млн руб.) кли-
енты по-прежнему выбирают но-
вые автомобили, которые сейчас 
уже можно заказать и получить с по-
мощью параллельного импорта»,— 
 добавляет господин Желобов.

Владимир Беспалов не ожидает 
изменения расстановки сил на рын-
ке в ближайшее время, в том числе 
из-за ограниченного выбора авто-
мобилей. Он отмечает, что и спрос 
на них мог бы вырасти при более 
широком выборе, а параллельный 
импорт обеспечить существенные 
объемы поставок не может.

Ольга Никитина
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Толпы в магазинах, мгновенный 
рост оборота ритейлеров и ново-
сти о заканчивающихся товарах — 
привычный фон, который на потре-
бительских рынках традиционно 
складывается на первых этапах лю-
бого кризиса. Стоит вспомнить 
ажиотажные продажи техники во 
время валютных колебаний 2014–
2015 годов, годовые запасы гречки 
и имбиря, сделанные россиянами 
в начале пандемии. Самый свежий 
пример — март этого года, когда 
в особом почете у потребителей по-
очередно оказывались сахар, гигие-
нические прокладки и подгузники, 
а также мебель из уходящей из Рос-
сии IKEA. Ажиотаж потребителей ча-
сто становится предметом для шуток 
в профессиональном сообществе, 
но решает важную задачу для бизне-
са — помогает сгладить кризисное 
падение спроса.

В первую неделю частичной мо-
билизации мы стали свидетелями 
не роста, а снижения трафика в торг-
центрах. Показатель Mall Index от 
Focus Technologies в Москве сокра-
тился на 4% к предшествующей не-
деле, продажи туров обвалились на 
35%, рестораны потеряли 17% гостей, 
а оборот фитнес-клубов стал ниже на 
25%. Очереди в магазинах стоят разве 
что за военной формой.

Причина общего спада очевид-
на — информационный фон, сни-
зивший готовность потребителей 
к эмоциональным покупкам. Не-
гативный настрой загрустивших 
россиян вряд ли стоит недооцени-
вать — именно из него частично 
складываются их инфляционные 
ожидания и выстраивают свои пла-
ны развития крупные розничные 
сети. Рыночные сигналы, скорее все-
го, вот-вот увидим.

Прогнозы на этот год и раньше 
вряд ли можно было назвать радуж-
ными. В Infoline в середине сентября 
ждали снижения розничного това-
рооборота по итогам года на 8–12%. 
И единичные игроки уже начали 
корректировать стратегии разви-
тия. Так, одна крупная продуктовая 
сеть в первом полугодии закрыла не-
сколько десятков торговых точек. Ре-
акция других игроков оказалась не 
такой молниеносной, но потенци-
ально проблемными в Infoline уже 
называют 30% существующих мага-
зинов крупнейших сетей.

Неудивительно, если новый ви-
ток кризиса даст ритейлерам впол-
не однозначный сигнал: остановить 
все сохранявшиеся с марта планы 
по развитию. Свой прогноз по роз-
ничному товарообороту в Infoline 
тоже готовятся пересмотреть в сто-
рону уменьшения. Хотя бы за счет 
того, что число активных потребите-
лей сократится на 300 тыс. — имен-
но столько граждан будет мобилизо-
вано, как заявлял министр обороны 
Сергей Шойгу. И еще неизвестно, ка-
кой будет потребительская актив-
ность членов их семей.

обсудить 
kommersant.ru/13335
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Граждане мобилизовали личные финансы
Спрос на микрозаймы внезапно упал

Спрос на микрозаймы замет-
но снизился после объявления 
в России частичной мобилиза-
ции. Причем снижение затро-
нуло все категории клиентов, 
а не только тех, кто потенци-
ально может подлежать моби-
лизации. Компании отмечают 
и снижение качества заемщи-
ков. Однако эксперты увере-
ны, что негативные тренды на 
рынке продлятся пару месяцев, 
так как отрасль быстро при-
способится к новым шоковым 
условиям.

Спрос на микрозаймы заметно 
снизился после объявления в Рос-
сии частичной мобилизации 21 сен-
тября, показал опрос микрофинан-
совых организаций. По словам 
гендиректора МФК «Займер» Рома-
на Макарова, количество получен-
ных заявок на займы за последние 
семь дней ниже на 10% того коли-
чества, которое было в аналогич-

ный период августа, а в сравнении 
с показателем сентября 2021 года — 
ниже на 9%. «Начиная с 21 сентября 
мы видим снижение спроса на 12%. 
Также мы наблюдали кратковре-
менное ухудшение качества клиен-
тов»,— заявил директор по марке-
тингу Moneyman Андрей Грезнев. 
«Количество клиентов, обращаю-
щихся за займом в офисы, снизи-
лось на 14% относительно аналогич-
ной сезонной динамики прошлого 
года»,— подтверждает тренд дирек-
тор по рискам ГК Eqvanta Ион Боло-
бошенку. Часть компаний наблю-
дают значительное сокращение 
доли досрочно погашенных зай-
мов. «Если за неделю с 14 по 20 сен-
тября она достигала 31%, то с 21 по 
27 сентября составила всего 17%»,— 
приводит пример гендиректор фи-
нансовой онлайн-платформы Web-
bankir Андрей Пономарев. 

В октябре стоит ожидать суще-
ственного замедления рынка, счи-

тают его участники, в том числе на 
фоне ужесточения скоринга со сто-
роны кредиторов для избежания 
дефолтов. Одновременно снизится 
и спрос. «В октябре ожидаем сниже-
ния выдач не менее чем на 15%»,— 
оценивает председатель совета ди-
ректоров финтех-группы Finbridge 
Леонид Корнилов.

Причина — в высокой неопре-
деленности, когда люди опасаются 
планировать. Россияне давно уже 
живут в режиме экономии. Но мо-
билизация — новый шок — изме-
нила привычное поведение кли-
ентов, говорит Ион Болобошенку. 
Причем все опрошенные компа-
нии говорят о том, что эти тренды 
затрагивают заемщиков всех возра-
стов и любого пола. Часть заемщи-
ков, потенциально подлежащих ча-
стичной мобилизации, опасаются 
выходить из дома и оставлять лиш-
ний раз свои данные в интернете, 
полагают участники рынка (о сте-

пени обоснованности этих страхов 
см. текст на стр. 1–10). Клиенты, ко-
торых мобилизация напрямую не 
затрагивает, опасаются потери до-
хода, роста цен на потребительские 
товары, дальнейшего ухудшения 
экономической ситуации в стране 
и, как следствие, так же перестают 
интересоваться заемными средст-
вами, так как не могут прогнозиро-
вать свой доход даже на ближайшее 
время, уверены участники рынка.

• По данным Национального бю-
ро кредитных историй, в августе 
наибольшая доля заемщиков МФО 
пришлась на россиян в возрасте 
от 30 до 39 лет — 36,4%. Кроме то-
го, на заемщиков в возрасте от 40 
до 49 лет приходилось 18,3%. Вместе 
с тем доля заемщиков в возрасте 
от 25 до 29 лет занимала 16,7%.
Вместе с тем, по итогам опроса, 

проведенного экосистемой Uni-
com, мобилизация существенным 
образом не повлияла на потреби-

тельские предпочтения россиян. 
Оформить ссуду в текущем году при 
сохранении ставок и финансовой 
ситуации готовы порядка 55% опро-
шенных. При этом снизилась доля 
тех, кто готов брать на себя суще-
ственное обременение в виде ипо-
теки и автокредитов. Если в нача-
ле года эту возможность допускал 
каждый второй, то сейчас эта доля 
снизилась до 30–35%. Основная 
причина — невозможность спро-
гнозировать уровень дохода в пер-
спективе 5–10 лет, отмечают экспер-
ты Unicom. Рост неопределенности 
и новые правила от регулятора по-
требуют от МФО внесения измене-
ний в стандартные модели, говорит 
главный аналитик «Иволга Капи-
тал» Марк Савиченко. При этом он 
отмечает, что по опыту предыду-
щих шоковых периодов «рынку по-
требуется один-два месяца, чтобы 
привыкнуть к новым условиям».

Полина Трифонова

Техника для розыска не обременит связь
Минэкономики против повышения штрафов для операторов

Минэкономики считает из-
быточными предложения 
Минцифры по ужесточению 
требований к установке опе-
раторами связи технических 
средств оперативно-разыск-
ных мероприятий (СОРМ). 
В частности, предлагается вве-
сти оборотные штрафы за от-
сутствие у оператора СОРМ 
в размере от 0,01% до 0,05% от 
годовой выручки. Новые опе-
раторы должны будут согласо-
вывать схему построения сети 
перед получением лицензий, 
стоимость которых вырастет. 
Такие меры приведут к уходу 
с рынка небольших участни-
ков, уверены операторы. Мин-
цифры в свою очередь рас-
считывает найти компромисс 
с бизнесом.

„Ъ“ ознакомился с отзывом 
Мин экономики на поправки Мин-
цифры к закону «О связи», ужесто-
чающие ответственность для опе-
раторов за нарушения установки 

средств оперативно-разыскных ме-
роприятий (СОРМ) и устанавлива-
ющие запрет на оказание опе-
раторами услуг связи, если не 
установлены технические сред-
ства противодействия угрозам 
(ТСПУ). Отзыв размещен на  портале 
 regulation.gov.ru.

Минцифры подготовило изме-
нения трех федеральных законов 
в начале июня. Поправки к зако-
ну «О связи» также предписывают 
новым операторам согласовывать 
с ФСБ схему построения сети. По-
правки к Налоговому кодексу 
предлагают увеличение размера 
госпошлины на девять видов ли-
цензий по услугам связи — с 7,5 тыс. 
до 1 млн руб. Изменения в кодексе 
об административных правонару-
шениях вводят оборотный штраф 
за отсутствие у оператора СОРМ 
в размере от 0,01% до 0,05% от годо-
вой выручки оператора, но не ме-
нее 1 млн руб. Сейчас эти штрафы 
составляют от 100 тыс. до 200 тыс. 
руб. (см. „Ъ“ от 8 июня).

Операторы должны устанавли-
вать СОРМ в рамках исполнения так 
называемого закона Яровой. В со-
ответствии с ним мобильные опе-
раторы и провайдеры хранят весь 
интернет-трафик своих абонентов 
и информацию о звонках и другие 
данные, которые должны переда-
вать органам власти по запросу (см. 
материал на cтр. 1-10).

Минэкономики считает, что ос-
нования для введения подобного 
регулирования в отношении уста-
новки СОРМ не представлены и оно 
может привести к дополнительным 
расходам бизнеса. В то же время 
ТСПУ устанавливают не операторы, 
а Роскомнадзор, поэтому такие тре-
бования к операторам избыточны, 
следует из позиции министерства. 
В Минцифры сообщили, что нахо-
дятся в диалоге с бизнесом и Мин-
экономики по этому вопросу и ста-
раются найти компромисс. МТС, 
«Вымпелком» (бренд «Билайн»), 
«МегаФон» и Tele2 отказались от 
 комментариев.

Применение оборотных штра-
фов может привести к существен-
ному сокращению рынка, посколь-
ку изъятие значительных средств 
сделает цель 100-процентного вне-
дрения СОРМ недостижимой, 
а единственным вариантом разви-
тия событий станет закрытие ош-
трафованного оператора, отметил 
источник „Ъ“ в одном из операто-
ров: «Это особенно затронет неболь-
ших участников рынка». Крупные 
операторы также не застрахованы 
от штрафов за неустановку СОРМ — 
на сетях локально иногда могут воз-
никать проблемы с работой обору-
дования, отметил другой источник 
на телеком-рынке: «Поэтому круп-
ные компании также рискуют по-
лучить штрафы, что негативно 
скажется на их бизнесе с учетом 
кризиса».

Затягивание принятия ново-
го регулирования позитивно ска-
жется не только на рынке, но и на 
самих пользователях услуг опера-
торов, так как новые требования 

неизбежно приведут к удорожа-
нию услуг провайдеров, считает 
гендиректор оператора связи «Ком-
фортел» Дмитрий Петров. Пауза 
в ужесточении требований к уста-
новке СОРМ и возможный отказ 
от них были бы полезны операто-
рам, которые еще не установили 
на своих сетях необходимое обору-
дование, считает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков. Это, по его 
словам, прежде всего небольшие 
провайдеры. По словам эксперта, 
у производителей отечественного 
оборудования, в том числе и СОРМ, 
технологические и кадровые ре-
сурсы близки к исчерпанию из-за 
большой нагрузки в связи с уходом 
зарубежных игроков. Это привело 
к росту цен на оборудование и уве-
личению сроков его поставки, гово-
рит эксперт: «Операторы не могут 
сейчас установить СОРМ, даже если 
имеют финансовые возможности 
для этого. Ужесточение регулирова-
ния заставило бы их уйти с рынка».

Анастасия Гаврилюк
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Депутаты предлагают сущест-
венно увеличить лимиты стра-
ховых выплат в сегменте стра-
хования ответственности вла-
дельцев опасных объектов. 
Страховщики отмечают, что 
данная мера сделает сегмент 
еще менее привлекательным 
на фоне снижения тарифов.

В четверг, 29 сентября, комитет Гос-
думы по финансовым рынкам реко-
мендовал для рассмотрения в первом 
чтении поправки к закону об обяза-
тельном страховании ответственно-
сти владельцев опасных объектов 
(ОСОПО). Так, лимит выплат постра-
давшим при аварии третьим лицам 
и сотрудникам предприятия в слу-
чае смерти или ущерба здоровью бу-
дет повышен в полтора раза, до 3 млн 
руб. Кроме того, размер выплат на по-
гребение увеличивается с 25 тыс. руб. 
до 40 тыс. руб. Выплаты по имущест-
венному вреду для юрлиц увеличива-
ются в два раза, до 1 млн руб. Без изме-
нений остался только лимит выплат 
за ущерб имуществу физлиц (750 тыс. 
руб.). Глава комитета Анатолий Акса-
ков пояснил, что суммы выплат, нор-

мы которых были установлены не 
меньше десяти лет назад, уже обесце-
нились из-за инфляции.

• К опасным производственным 
объектам относятся гидротехниче-
ские сооружения, автозаправочные 
станции жидкого моторного топли-
ва, а также лифты, подъемные 
платформы для инвалидов, эскала-
торы. По данным НССО, сборы пре-
мий по ОСОПО в 2021 году сократи-
лись на 10%, до 2,5 млрд руб. Число за-
ключенных договоров в 2021 году со-
ставило около 240 тыс. В сегменте 
работают 26 страховщиков, лиде-
рами сегмента являются СОГАЗ, 
«Ингосстрах», «Росгосстрах».
Вместе с тем участники рынка 

и эксперты с осторожностью смо-
трят на инициативу по увеличению 
лимитов выплат. Директор департа-
мента андеррайтинга по корпоратив-
ным видам страхования компании 
«Согласие» Алексей Хуторянский от-
мечает, что в результате повышения 
лимитов может возрасти убыточ-
ность страховщиков. К тому же в на-
чале сентября ЦБ снизил тарифы по 
ОСОПО, что, по прогнозам экспер-

тов, приведет к падению сборов на 
30–40% (см. „Ъ“ от 2 сентября). Управ-
ляющий директор по имуществен-
ным видам страхования компании 
«Ренессанс Страхование» Марина 
Зюганова считает, что если тарифы 
оставят на текущем уровне, то мож-
но прогнозировать рост убыточно-
сти примерно на 50%.

Участники рынка уверены, что 
в таких условиях сегмент может стать 
еще менее привлекательным. Госпо-
дин Хуторянский отмечает, что следу-
ет ожидать ухода с рынка небольших 
страховщиков, поскольку возросшая 
убыточность и расходы на ведение 
дела, которые достаточно существен-
ны, особенно в части автоматизации, 
сделают для них данный вид страхо-
вания нерентабельным. При этом, 
по словам директора по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР 
Евгения Шарапова, учитывая расши-
рение тарифного коридора в сегмен-
те и невысокий (в пределах 10–20%) 
текущий уровень отношения стра-
ховых выплат к страховым взносам 
в ОСОПО, у лидеров этого направ-
ления достаточно маневра для того, 

чтобы перестроить андеррайтин-
говую политику компании и сохра-
нить эту линию бизнеса плюсовой 
с точки зрения финансового резуль-
тата. Заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Алла Борисова считает, что 
по ряду рисков страховщикам при-
дется устанавливать тарифы, ориен-
тируясь на верхние границы кори-
дора, и, как вариант, возвращаться 
к их дальнейшему пересмотру, что-
бы сохранить устойчивость сегмен-
та ОСОПО. Вопрос тарифов будет рас-
смотрен, чтобы учесть интересы всех 
сторон, отметил господин Аксаков.

Руководитель проекта «Народно-
го фронта» «За права заемщиков» Ев-
гения Лазарева считает, что рынок 
лукавит, когда говорит о том, что по-
вышение тарифов усилит привлека-
тельность страхования ОСОПО. По ее 
мнению, повышать привлекатель-
ность финансовых продуктов рынку 
следует не изменением тарифов, а ра-
ботой с потребителем и убеждением 
его в необходимости и выгоде прио-
бретения этих продуктов.

Юлия Пославская

Строительные компании опаса-
ются, что введение обязатель-
ного расширенного казначей-
ского сопровождения (РКС) при 
реализации крупных госкон-
трактов по строительству мо-
жет в настоящее время привес-
ти к срыву ввода в строй значи-
мых объектов. Механизм РКС 
с января 2023 года должен стать 
обязательным для всех проек-
тов стоимостью более 1 млрд 
руб. Через Российский союз про-
мышленников и предприни-
мателей (РСПП) участники рын-
ка обратились к Михаилу Ми-
шустину с просьбой сохранить 
нынешний порядок, когда для 
каждого случая РКС требуется 
решение правительства.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо президента РСПП Алексан-
дра Шохина от 23 сентября премь-
ер-министру Михаилу Мишустину 
с просьбой сохранить применение 
РКС при реализации не всех госкон-
трактов, а только при строительстве 
объектов, установленных отдельны-
ми актами правительства РФ. В аппа-
рате правительства подтвердили „Ъ“ 
получение письма.

В рамках РКС исполнитель го-
сконтракта и все его подрядчики 
должны дать доступ Федеральному 
казначейству к своим системам бух-
галтерского и управленческого уче-
та для проверки соответствия за-
трат, поясняет независимый эксперт 
в сфере инфраструктуры и ГЧП Алек-
сандра Галактионова. По ее словам, 
цель такого механизма — повысить 

прозрачность расчетов и снизить ри-
ски коррупции.

Запуск РКС должен был стартовать 
в начале 2022 года при реализации 
строительных госконтрактов на сум-
му выше 1 млрд руб., но в апреле влас-
ти отложили это до января 2023 года, 
и сейчас оно требуется только по ре-
шению правительства. В Националь-
ной ассоциации инфраструктурных 
компаний (НАИК) уточнили, что пока 
практика применения норм РКС от-
сутствует и ни одного госконтракта 
по такой схеме реализовано не было.

В РСПП считают, что в кризис 
и из-за введенных санкций РКС не-
обходимо апробировать на ряде объ-
ектов, так как сейчас фактические 
затраты могут отличаться от плани-
руемых из-за изменений проектных 
решений. В стройиндустрии и без 
этого избыточный контроль, что при-
водит к дополнительным издержкам, 
а повсеместное ведение РКС может 
заметно затруднить реализацию ин-
фраструктурных проектов, согла-
шается Александра Галактионова. 
Кроме того, у подрядчиков могут воз-
никнуть дополнительные расходы на 
программное обеспечение и увеличе-
ние количества сотрудников из-за из-
менения системы отчетности, повы-
шаются риски получения штрафов, 
возможны задержки по выплатам зар-
платы из-за необходимости экономи-
ческого обоснования выплат работ-
никам, опасаются в РСПП.

Работа строительных компаний, 
реализующих проекты по госкон-
трактам, может быть парализова-
на, что неминуемо приведет к срыву 

выполнения планов по строительст-
ву значимых объектов, соглашаются 
в НАИК. Однако в этом году в рамках 
антикризисных мер подрядчики смо-
гли добиться более лояльных условий 
работы в сфере госзаказа: допусти-
мый объем авансов по госконтрактам 
увеличился c 30% до 90%, напомина-
ет первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Владимир Кошелев.

В НАИК поддерживают иници-
ативу РСПП и утверждают, что на-
правили аналогичное предложе-
ние в Минфин, где „Ъ“ подтвердили 
получение письма. В министерстве 
добавили, что по поручению пра-
вительства РФ уже прорабатывает-
ся вопрос продления до конца 2024 
года положений об осуществлении 
РКС только при принятии отдель-
ных решений правительства.

В то же время РКС — один из на-
иболее действенных механизмов за-
щиты госзаказчика от финансовых 
рисков в строительстве, считает ген-
директор «Смарт Инжинирс» Хусейн 
Плиев. К тому же, напоминает он, 
РКС отпугивает от участия в проекте 
недобросовестных подрядчиков, ко-
торые уклоняются от уплаты налогов 
и пользуются услугами серых постав-
щиков и субподрядчиков.

По подсчетам Александры Га-
лактионовой, в январе—июне 2022 
года было заключено 774 строи-
тельных госконтрактов стоимостью 
более 500 млн руб. на общую сум-
му 1,05 трлн руб. По количеству это 
на 72% больше год к году, а по стои-
мости — на 57%. Но из-за начала ча-

стичной мобилизации в конце этого 
года ожидается снижение количест-
ва и объемов контрактов, и по итогам 
2022 года динамика прироста соста-
вит 15–20%, прогнозирует эксперт.

Дарья Андрианова
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Лондонская биржа металлов 
(LME), ранее действовавшая 
в рамках вводимых властями 
санкций, впервые задумалась 
о самостоятельном отказе от тор-
говли российским алюминием, 
никелем и медью. Крупные рос-
сийские металлургические ком-
пании продают мало металла на-
прямую на бирже, но ею поль-
зуются их клиенты-трейдеры. 
Если запрет будет введен, миро-
вому рынку, скорее всего, пред-
стоит рост цен на металл, что уже 
было в 2018 и 2022 годах. По мне-
нию экспертов, уход российско-
го металла с LME укрепит пози-
ции китайских товарных бирж.

LME начала консультации о запре-
те новых поставок металла из России 
на свои склады, пишет Bloomberg со 
ссылкой на свои источники. По дан-
ным агентства, биржа готовится за-
пустить дискуссию о необходимости 
блокировки отгрузки российских 
металлов, что является знаковым мо-
ментом. Ранее биржа заявляла, что 
не планирует выходить за пределы 
санкционных ограничений: сейчас 
российские цветные металлы, кро-
ме золота, не находятся под санкци-
ями. В марте 2022 года профильный 
комитет биржи проголосовал за за-
прет на отгрузку российской меди на 
склады LME, однако это решение но-

сило рекомендательный характер. 
Кроме того, LME обещала оператив-
но отреагировать в случае введения 
санкций против российских произ-
водителей цветных металлов.

Крупные производители ме-
талла, как правило, предпочита-
ют продавать свою продукцию по 
долгосрочным контрактам напря-
мую конечным потребителям, а из-
лишки — трейдерам. Так, одним из 
крупнейших покупателей алюми-

ния у «Русала» является междуна-
родный трейдер Glencore, который 
активно использует LME для своих 
операций. Пока неясно, как может 
быть сформулирован запрет на по-
ставку российского металла, и будет 
ли приниматься во внимание его 
происхождение вне зависимости от 
того, кто владелец.

«Русал» рассматривал возмож-
ность поставок алюминия на ази-
атские склады LME из порта Влади-
восток, так как некоторые западные 
покупатели отказываются от поку-
пок российского алюминия, а вну-
трироссийский рынок сокращает-
ся, сообщал 20 сентября Bloomberg. 
Агентство подчеркивает, что запасы 
LME обычно увеличиваются во вре-
мя замедления экономики. Однако 
поставки на склады со стороны круп-
ного производителя могут снизить 
цену на металл на LME (так как дан-
ные о запасах дают трейдерам пред-
ставление о наличии дефицита или 
профицита металла).

В истории LME уже была попытка 
отказаться от российского металла, 
и она не привела ни к чему хорошему. 
В 2018 году биржа вынуждена была 
отказаться принимать алюминий 
«Русала», когда тот попал в SDN-лист 
в результате введения санкций США. 
В результате цены на металл резко 
выросли. В марте 2022 года опасения 

прекращения поставок никеля из 
России привели к резкому закрытию 
коротких позиций по этому металлу 
на LME и взлету цен выше $100 тыс. 
за 1 тонну. Сейчас цена находится на 
уровне $21 тыс. за 1 тонну.

Возможность поставки металлов 
на склады LME существовала, но она 
редко использовалась российскими 
игроками, говорит Сергей Гришунин 
из НРА. Склады биржи могут вмещать 
до 2 млн тонн алюминия, 1 млн тонн 
меди и 500 тыс. тонн никеля. «Это зна-
чимый потребитель, но поставки на 
склад являются скорее вынужденной 
мерой, которая применяется, когда 
не удалось найти покупателя»,— го-
ворит эксперт. Он считает, что запре-
тить покупать российский металл 
через биржу можно, но при прямом 
контракте этот запрет смысла не име-
ет, просто несколько усложняет доку-
ментооборот. «Формирование цены 
на металл все равно будет иметь при-
вязку к самому ликвидному рынку 
металлов, то есть LME. В целом, ника-
ких новых сложностей, отличных от 
тех, с которыми российский бизнес 
сегодня справляется, запрет не созда-
ет»,— считает он. Однако такое реше-
ние может негативно сказаться на по-
зициях Лондонской биржи металлов 
и переместить ликвидность на Шан-
хайскую биржу.

Евгений Зайнуллин

Дерусификация поставок
Лондонская биржа задумалась о запрете российских металлов

Мы с коллегами 
из металлургии пришли 

к общему решению 
отвязаться от цен 

на Лондонской бирже 
металлов и рассчитывать 
внутренний рынок исходя 
из рублевой составляющей

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга РФ,  

22 марта

Ц И Т А Т А

Строители тяготятся контролерами
Бухучет госстроек просят не показывать казначейству

Профучастники просят скор-
ректировать ограничения на 
заключение сделок с акция-
ми российских стратегических 
предприятий нерезидентами из 
недружественных стран. В част-
ности, предлагается отменить 
запрет на совершение таких 
операций компаниями, нахо-
дящимися под контролем рос-
сийских физических или юри-
дических лиц, а также управля-
ющих компаний при осущест-
влении доверительного управ-
ления ПИФами. Существующие 
нормы негативно сказывают-
ся на эффективности оказыва-
емых услуг российским инвес-
торам, что ведет к снижению их 
доверия к рынку.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
направила письмо в Минфин, ЦБ 
и администрацию президента 
с просьбой уточнить некоторые по-
ложения указа №520 «О примене-
нии специальных экономических 
мер в финансовой и топливно-энер-
гетической сферах…». Указ, подпи-
санный 5 августа, вводит времен-
ный запрет на совершение сделок 
с долями ряда российских компа-
ний лицами из недружественных 
юрисдикций. Ограничения косну-
лись банков и компаний—пользова-
телей недр, включенных в перечень 
стратегических предприятий и стра-
тегических акционерных обществ, 
а также их дочерних организаций. 
Совершенные сделки в нарушение 
этого указа должны быть признаны 
ничтожными.

В обращении профучастников 
отмечается, что под установлен-
ный запрет попадают не только ино-
странные лица, но и российские фи-
нансовые организации, которые 
имеют иностранных акционеров 
или участников, но при этом нахо-
дятся под контролем российских 
юридических или физических лиц. 
«Даже если в структуре акционеров 
компании есть резиденты, напри-
мер, Кипра, то все операции этой 
компании на фондовом рынке бло-
кируются, хотя кипрский акционер 
может быть 100% российского про-
исхождения»,— отмечает собесед-
ник „Ъ“ на рынке. По его словам, та-
ких компаний на российском рынке 
остается довольно много.

Вместе с тем введенные ограни-
чения влияют не только на собст-
венные операции таких компаний 
или банков, но и усложняют их ра-
боту с клиентами, ограничивая до-
ступный инструментарий. «Речь 
идет о стандартных для всех профу-
частников операциях, которые свя-
заны с переходом прав собственно-
сти на российские ценные бумаги, 
отнесенные к стратегическим об-
ластям»,— отмечает президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев. К таким 
операциям можно отнести корот-
кие продажи бумаг и сделки репо, 
когда стороной сделки выступает 
профучастник. «Проблема опера-

ций с ценными бумагами, попавши-
ми в сферу действия указа, довольно 
серьезна, поскольку распространя-
ется не только на стратегические 
предприятия, что было бы вполне 
объяснимо, но и компании, в капи-
тал которых они осуществляли вло-
жения. Перечни инфраструктурных 
компаний ТЭК и кредитных органи-
заций так и не были утверждены»,— 
отмечает адвокат Балтийской кол-
легии адвокатов имени Анатолия 
Собчака Елена Менде.

Кроме того, под ограничения по-
пали и российские ПИФы, где сре-
ди владельцев паев имеются ино-
странные инвесторы. Доля таких 
пайщиков, по данным НАУФОР, со-
ставляет менее 0,1% от общего чи-
сла, но несет в себе существенные 
риски для оставшихся. По словам 
главы направления по взаимодей-
ствию с госорганами «Альфа-Ка-
питала» Николая Швайковского, 
запрет на операции и сделки с цен-
ными бумагами, поименованными 
в указе, вполне можно трактовать 
как запрет на операции с соответ-
ствующими активами ПИФов, ведь 
для них сейчас формально отсут-
ствуют ограничения на владение 
паями «недружественными лица-
ми». В итоге управляющие компа-
нии стараются избегать сделки со 
значительным количеством рос-
сийских акций. «Это несет риск на-
рушения инвестиционных деклара-
ций и установленных требований 
к структуре активов фондов»,— ука-
зывает Алексей Тимофеев.

Профучастники просят вывес-
ти из-под действия указа финан-
совые организации, находящиеся 
под контролем российских физиче-
ских или юридических лиц, а также 
управляющих компаний при осу-
ществлении доверительного управ-
ления ПИФами. Однако, как счита-
ют юристы, с учетом значимости 
стратегических предприятий пред-
ставляется маловероятным, что 
российские профучастники с ино-
странным участием получат пол-
ную свободу операций. По мнению 
Елены Менде, решение проблемы 
в передаче функций выдачи общих 
(рамочных) разрешений правитель-
ственной комиссией, а также изме-
нение подпункта «б» указа, с пропи-
сыванием в нем порога вложений 
идет речь, кто должен отслеживать 
эти вложения и нести последствия 
ничтожности соответствующих 
операций. Николай Швайковский 
предлагает разрешить «сделки 
в рамках ПИФ с ценными бумагами 
стратегических обществ», а взамен 
этого ввести «ограничение на опе-
рации с паями соответствующих 
фондов для пайщиков-резидентов 
недружественных юрисдикций».

В Минфине подтвердили получе-
ние письма и отметили, что оно при-
нято в работу. В ЦБ не ответили на за-
прос „Ъ“.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова,  
Анна Занина

У опасных объектов дорожают риски
Страховые выплаты их работникам предложено увеличить

С иностранными 
инвесторами  
неудобно вышло
Управляющие просят послаблений  
для сделок нерезидентов
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У фитнеса подкачала логистика
Отрасль добивается снижения таможенных пошлин

На фоне проблем с логистикой, которая уже 
привела к росту стоимости тренажеров на 
65%, фитнес-клубы рассчитывают добить-
ся от правительства снижения ввозных та-
моженных пошлин на спортивное оборудо-
вание с 5% до 2%. С февраля стоимость до-
ставки в Россию выросла в три-четыре раза, 
а срок увеличился до трех месяцев. Разме-
щать производство внутри страны не полу-
чается из-за отсутствия необходимой базы.

Национальное фитнес-сообщество (НФС) обра-
тилось в правительство с просьбой поддержать во-
прос о снижении ввозных таможенных пошлин 
на спортивное оборудование до 2%. Об этом гово-
рится в письме организации на имя первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова (копия есть у „Ъ“). 
Сейчас размер пошлин на ввоз инвентаря состав-
ляет 5%, уточняет президент НФС Елена Силина. 
Их размер регулируется Евразийской экономиче-
ской комиссией (ЕЭК) на основании предложений 
государств—членов союза. В своем обращении 
НФС просит российские власти уведомить комис-
сию о своем решении. В аппарате господина Бе-
лоусова на вопросы „Ъ“ оперативно не ответили.

Поддержка фитнес-отрасли потребовалась на 
фоне западных санкций, так как индустрия силь-
но зависит от поставок из-за рубежа, говорится 
в обращении НФС. По подсчетам организации, 
спортивный инвентарь в страну ввозят около 50 

компаний, которые до введения санкций постав-
ляли 10% от общего объема премиального обору-
дования, 20% тренажеров бизнес-класса и 70% — 
экономкласса. На одного поставщика в среднем 
приходилось 2 тыс. единиц импортного оборудо-
вания в год, что обеспечивает потребность при-
мерно 90 клубов, указывают в НФС. Сейчас, по 
данным организации, поставщики сталкиваются 
с проблемами в использовании новых логистиче-
ских маршрутов. Из-за этого сроки доставки уве-
личились с трех недель до трех месяцев, а обору-
дование подорожало для клубов на 65%.

С февраля логистика подорожала в несколь-
ко раз из-за загруженности оставшихся портов 
и нехватки контейнеров, соглашается директор 
по развитию Hasttings (производит и поставля-
ет спортивное оборудование) Георгий Корягин. 
Если в начале 2022 года доставка контейнера из 
Китая в Россию, по оценкам эксперта, обходилась 
в среднем в $3,5 тыс., то сейчас — $13 тыс. «НДС 
и таможенная пошлина рассчитываются от сум-
мы, включающей расходы на логистику»,— до-
бавляет он. Елена Силина указывает, что сни-
жение таможенной пошлины может привести 
к существенной экономии средств.

Управляющий партнер Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин хотя и считает снижение пошлин 
на оборудование выходом для индустрии, но не 
уверен, что это устроит правительство. «Вероятно, 

это может быть ограниченный перечень товаров 
преимущественно экономкласса»,— не исключает 
он. Президент таможенного брокера «КВТ Сервис» 
Юлия Шленская сомневается, что власти пойдут 
фитнес-отрасли навстречу: разница между пошли-
нами в 5% и 2% не такая уж большая, на марже она 
не отразится. «Поступление средств в бюджет замет-
но снижается, поэтому надо забыть про изменение 
тарифов»,— отмечает она. Логистику фитнес-обо-
рудования госпожа Шленская называет элементар-
ной: «„Железки“ грузятся в контейнер в полуразо-
бранном виде. Это как гвозди поставлять».

В России есть производители спортивных трена-
жеров. По подсчетам НФС, речь в этом случае идет 
примерно о 300 компаниях, но 70% из них — это 
небольшие производства, которые не могут обес-
печить потребности рынка. Размещать заказы на 
производство тренажеров внутри страны не полу-
чается из-за отсутствия материально-технической 
базы, добавляет господин Корягин. «Для силовых 
тренажеров нужны овальные железные трубы, но 
в России их не производят. Можно купить только 
прямоугольные, но они хуже. Для электрических 
тренажеров необходимы чипы и микросхемы, ко-
торых тоже нет в полном объеме»,— поясняет он. 
Сложности с поставками импортного оборудова-
ния, по прогнозам господина Корягина, будут со-
храняться в течение трех-четырех лет.

Александра Мерцалова

Lush в России прикрылась «Листом»
Совладелец местного подразделения ушедшей косметической сети запускает новый проект

На фоне ухода из России британ-
ской косметической сети Lush 
совладелец ее местного подра-
зделения Дмитрий Азаров за-
думал новый проект в этом сег-
менте. Речь может идти о сети 
магазинов и производстве кос-
метики в Подмосковье под 
брендом Relish. Запуск собст-
венного предприятия потребу-
ет значительных инвестиций 
в разработку продуктов, а кос-
метический рынок остается 
очень конкурентным.

Гендиректор и совладелец рос-
сийского подразделения британ-
ской косметической компании Lush 
Дмитрий Азаров в конце августа уч-
редил в Москве ООО «Лист», следует 
из данных ЕГРЮЛ. Основной вид де-
ятельности новой структуры — про-
изводство и торговля парфюмерны-
ми и косметическими средствами. 
В начале сентября «Лист» также по-
дал в Роспатент заявку на регистра-
цию товарного знака Relish. В пере-
чень указанных в документе товаров 
включены косметические средства, 
мыла, кремы для кожи, шампуни, 
средства для ванн, лосьоны, гели 
для душа и т. д. В профиле россий-
ского Lush на портале HeadHunter 
в сентябре также появились вакан-
сии варщиков косметического про-
изводства в Домодедово Москов-
ской области. „Ъ“ направил вопросы 

по указанному в ЕГРЮЛ адресу элек-
тронной почты «Лист», но оператив-
ного ответа не получил.

Lush работает на российском рын-
ке с 2001 года. В местном подразде-
лении ООО «Лаш Раша» 65% принад-
лежит Дмитрию Азарову, остальное 

у британской Lush Cosmetic Ltd. 
В марте, после начала военных дей-
ствий на Украине и новой волны 
санкций, Lush заявила о приоста-
новке поставок своей продукции 
в Россию, а затем началось закры-
тие местных магазинов. До февраля 
2022 года под брендом Lush в России 
работало почти 50 точек, а на 29 сен-
тября открытыми оставалось девять 
объектов в Москве, Санкт-Петербур-
ге и Краснодаре.

Источник „Ъ“ на рынке торговой 
недвижимости подтвердил, что ме-
неджмент российского Lush после 

остановки поставок продукции мар-
ки в страну рассматривал возмож-
ность открытия магазинов под иной 
вывеской, где должны были прода-
ваться товары британского бренда 
и косметика других производите-
лей. Но, добавляет собеседник „Ъ“, 
эта концепция уже могла трансфор-
мироваться.

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей парфюме-
рии, косметики, товаров бытовой 
химии и гигиены Петр Бобровский 
считает логичным для нового брен-
да выпускать и продавать относи-
тельно простые в производстве кос-
метические продукты, например, 
мыло или гели для душа. Так как все 
или часть формул косметики Lush, 
скорее всего, относятся к коммерче-
ской тайне и вряд ли будут переда-
ны, запуск производства потребует 
значительных инвестиций в разра-
ботку рецептур, тестирование про-
дукции, получение разрешительных 
документов и т. д., указывает он.

Кроме того, добавляет госпо-
дин Бобровский, рынок парфюмер-
но-косметической продукции очень 
конкурентный, особенно в сегменте 
«натуральной» косметики, где мно-
го малых и средних игроков. Хотя, 
добавляет он, новый бренд потен-
циально может сохранить часть ло-
яльной аудитории Lush при разме-
щении магазинов на месте точек 

британской сети. Партнер, руково-
дитель департамента торговой не-
движимости Commonwealth Part-
nership Ольга Антонова отмечает, 
что у Lush долгое время не было ана-
логов в России. А глава ритейл-де-
партамента CORE.XP Марина Мала-
хатько добавляет, что новому бренду 
также придется аккуратно выстраи-

вать стратегию развития. Так, по ее 
словам, новые продукты не смогут 
продаваться в той ценовой катего-
рии, в которой присутствовал Lush.

На месте уходящих из России 
иностранных брендов нередко от-
крываются магазины с похожим ас-
сортиментом. Так, французский пар-
фюмерный бренд L’Occitane передал 

бизнес местным топ-менеджерам, 
которые развивают сеть под выве-
ской «Л’Окситан». А Inventive Retail 
Group (IRG) в четверг объявила об 
открытии на месте магазинов LEGO 
ритейл-проекта «Мир кубиков», где 
также могут появиться игрушки соб-
ственной торговой марки IRG.

Алина Савицкая

380 миллиардов 
рублей
были продажи 
косметики в первой 
половине 2022 года, 
по оценкам Infoline

Вкусно  
и радиоточка
РАО проиграло апелляцию  
в деле о музыке в ресторанах

Апелляционный суд изменил 
исход разбирательства между 
Российским авторским обще-
ством (РАО), которое собирает 
вознаграждение в пользу авто-
ров произведений, и сетью ре-
сторанов «Вкусно и точка», рабо-
тавших ранее под брендом Mc-
Donald’s. В июле суд постано-
вил, что музыкальное сопрово-
ждение в ресторанах было не-
легальным, но американский 
партнер сети Redmood Inc. пре-
доставил доказательства обрат-
ного. Исход дела может поме-
нять практику, говорят юри-
сты: нынешнее решение дока-
зывает, что ресторан может за-
ключить договор с правообла-
дателем и не заключать его 
с РАО. Общество, впрочем, рас-
сматривает возможность обжа-
ловать решение.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что Девятый арбитраж-
ный апелляционный суд 27 сентя-
бря изменил решение по иску РАО 
к сети McDonald’s, которая была пе-
реименована во «Вкусно и точка» 
после ухода американской сети ре-
сторанов из России на фоне воен-
ной операции на Украине. Как сле-
дует из базы арбитража, решение об 
удовлетворении иска в полном объе-
ме, вынесенное в июле, заменено на 
полный отказ в иске.

Дело рассматривалось с 2019 года: 
РАО, не имеющее договора с одной 
из крупнейших сетей, исходно по-
дало иск к ней из-за музыкального 
сопровождения в ресторанах — об-
щество утверждало, что воспроизве-
дение 13 треков было незаконным 
(в их числе были песни иностран-
ных независимых исполнителей 
и одна российская — «Неслучайная» 
певицы Лободы). В качестве доказа-
тельств РАО предоставило видеоза-
писи из ресторанов. Взыскивались 
260 тыс. руб.

McDonald’s в суде утверждала, 
что музыка в ресторанах звучит ле-
гально, а партнером сети по постав-
ке музыки было ООО «Ультимэйт 
Медиа Сервисез» (УМС), которое ку-
пило права на треки у американ-
ской компании Redmood Inc., ра-
ботающей под торговой маркой 
Magnatune. Также McDonald’s ут-
верждала, что две песни на записях, 
предоставленных РАО, не звучат из 
плеера УМС, а играют из устройств 
кого-то из посетителей (см. „Ъ“ от 
21 марта 2021 года). Однако в пер-
вой инстанции суд встал на сторо-
ну РАО, указав, что у Redmood Inc. 
не было прав именно на публичное 
воспроизведение музыки в коммер-
ческих целях, а также не учел ре-
зультаты экспертизы видео.

Апелляционный суд отменил 
решение после подачи апелляци-
онной жалобы Redmood Inс., кото-
рая не была привлечена к участию 
в деле судом первой инстанции, по-
яснил управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Дедков и партнеры» 
Евгений Дедков, представлявший 
в суде УМС и Redmood Inc.: «Апел-
ляция пришла к выводу, что в ресто-
ранах McDonald’s УМС использова-
ло исключительно лицензионный 
контент». По словам Евгения Дедко-
ва, по поводу песни Лободы также 
была учтена экспертиза видеозапи-
си. «Суд признал, что у сети или от-
дельного заведения может не быть 
договора с РАО, вместо этого они мо-
гут иметь договор с партнером-аг-
регатором музыки, но у последне-
го должны быть права на каждый 
предоставляемый для исполнения 
трек»,— говорит господин Дедков. 
Во «Вкусно и точка» уточнили „Ъ“, 
что права на музыку в ресторанах 
остаются оформленными по преж-
ней схеме через ООО «Ультимэйт Ме-
диа Сервисез» (УМС).

В РАО заявили, что рассмотрят 
возможности обжаловать решение 
в кассации. «В ходе рассмотрения 
дела со стороны ответчика — сети 
McDonald’s наблюдалось неодно-
кратное злоупотребление правом, 
выраженное, в частности, в несво-
евременном предоставлении про-
цессуальных документов»,— отме-
тили в РАО.

Исход дела будет важен для пра-
ктики взаимоотношений с РАО, го-
ворят юристы. «В случае с россий-
ской музыкой ситуация более или 
менее понятна: если есть договор на-
прямую с правообладателем, то РАО 
можно не платить. Когда правообла-
датель иностранное лицо, ситуация 
сложнее, суды регулярно не обраща-
ли внимание на договор с иностран-
ным правообладателем и взыскива-
ют средства в пользу РАО»,— говорит 
управляющий партнер компании 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуй-
ков. Договор с иностранным право-
обладателем и отсутствие договора 
с РАО несли в себе риск получения 
иска от РАО, отмечает юрист. В це-
лом практика последних лет склады-
вается преимущественно в пользу 
РАО, отмечает управляющий парт-
нер «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт: «Этот случай вносит изменения 
в практику и говорит о том, что дей-
ствительно заключение договора 
с правообладателем может освобо-
ждать от обязанности осуществлять 
отчисления в пользу РАО». Впрочем, 
добавляет он, нельзя сказать, что 
данное решение однозначно сможет 
переломить практику.

Валерия Лебедева

Вузы перепрограммируются
Иностранные IT-корпорации уходят с кафедр

В российских университетах со-
кратилось число кафедр, кото-
рые открывали иностранные 
IT-компании, покинувшие стра-
ну из-за санкций. Их програм-
мы охватывали до 30% студен-
тов технических факультетов. 
Российский бизнес может заме-
нить ушедших вендоров, откры-
вая свои направления, считают 
эксперты, но в текущей ситуа-
ции они вряд ли выделят сопо-
ставимое финансирование: воз-
врат инвестиций в образование 
часто недостижим в краткос-
рочной перспективе.

Уход западных компаний с рос-
сийского рынка, который начался 
из-за военных действий на Украи-
не, повлиял на российские вузы: до-
полнительные кафедры, которые 
открывали такие иностранные ком-
пании, как Microsoft, IBM и т. д., пре-
кратили существовать. Об этом „Ъ“ 
рассказали в ГК InfoWatch. В компа-
нии уточнили, что западные компа-
нии вели в российских вузах целый 
ряд IT-направлений, которые были 
интегрированы в программы подго-
товки. Например, Apple и Android по-
могали обучать студентов в части мо-
бильной разработки, IBM — в сфере 
программирования, обучением ра-
боте с облачными сервисами зани-
малась Oracle, с системами управ-
ления предприятием — SAP и так 
далее, уточнил вице-президент ГК In-
foWatch по науке и образованию Ан-

дрей Зарубин. По его словам, такие 
кафедры охватывали около 10–30% 
студентов в зависимости от вуза, по-
тенциально готовя их к работе в сво-
их компаниях.

В самих университетах и инсти-
тутах проблему в явном виде не 
подтверждают, ссылаясь на то, что 
«давно переориентировались на 
российских партнеров», а с уходом 
западных — пострадали разве что 
узкоспециализированные лабора-
тории. В Физтех-школе приклад-
ной математики и информатики 
(ФПМИ) при МФТИ сообщили, что 
провели «определенные переста-
новки» в партнерах, но образова-
тельная программа осталась преж-

ней. Среди российских компаний, 
выступающих партнерами, дирек-
тор ФПМИ Андрей Райгородский 
назвал «Яндекс», «Сбертех», «Тинь-
кофф», 1С и т. д.

В НИТУ МИСИС рассказали, что 
на базе университета с 2015 года дей-
ствует ИКТ-академия Huawei, в 2021 
году более 400 студентов универси-
тета получили сертификаты компа-
нии. Институт также сотрудничает 
с VK, Сбербанком и др. Собеседник, 
близкий к МГУ, рассказал „Ъ“, что на 
базе профильных факультетов су-
ществовали только лаборатории, 
в структурах которых произошли из-
менения, но незначительные. В Ми-
нобрнауки сообщили, что в рамках 
федерального проекта «Развитие ка-
дрового потенциала IТ-отрасли» со-
зданы «цифровые кафедры», бла-
годаря которым студенты смогут 
параллельно получать дополнитель-
ные компетенции в IT-сфере — «бо-
лее 110 тыс. студентов зачислены на 
„цифровые кафедры“ 114 вузов».

При грамотном организацион-
ном подходе к работе с вузами и до-
статочном бюджете можно выстро-
ить эффективную систему работы 
со студентами и обеспечить себя ка-
драми в долгосрочной перспективе, 
считает руководитель продвижения 
бренда работодателя «Аурига» Вик-
тория Плужникова. В IW Group оце-
нивают время обучения студентов 
в три года: два с половиной года тео-
ретической подготовки, три месяца 

обучения в профильной академии 
и три месяца практики.

Но в процессе замещения ино-
странных партнеров будут сложно-
сти, в том числе с материально-тех-
нической базой, которую для работы 
своих кафедр предоставляли зару-
бежные компании. «Сейчас же оте-
чественные разработчики должны 
будут взять это обеспечение на себя, 
может быть, как-то договариваться 
и делить расходы. Государство, по 
идее, должно подключаться и доти-
ровать закупку нужного „железа“»,— 
уверен председатель совета директо-
ров «Серчинформ» Лев Матвеев.

Основным камнем преткнове-
ния в оперативном создании кафедр 
и лабораторий, альтернативных ино-
странным, являются финансы, отме-
чает Андрей Зарубин. «Такой размах 
работы с вузами и учебные матери-
алы такого качества, которыми сту-
дентов обеспечивали западные вен-
доры, далеко не всем отечественным 
IT-компаниям по карману, а возврат 
инвестиций в образование — во-
прос часто недостижимый в краткос-
рочной перспективе»,— говорит он. 
С учетом того, что горизонт планиро-
вания максимально сократился, го-
ворит эксперт, в текущей ситуации 
большинство компаний либо вовсе 
не станут запускать академические 
программы, либо постараются мак-
симально снизить их затраты, что от-
разится на их эффективности.

Татьяна Исакова

Нужно в полтора раза 
увеличивать объем  

выпуска по всем нашим 
программам (подготовки 

кадров для IT)
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, на ПМЭФ 2022  
(цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А
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Всем по камерам
Согласно данным TelecomDaily, по итогам 
2021 года их число составило 18 млн штук, 
при этом только 1,12 млн штук являются «об-
лачными», то есть видеопоток с них переда-
ется на серверы центров обработки данных 
и потенциально могут быть проанализиро-
ваны. Остальные же используются в рамках 
локальных систем видеонаблюдения. В 2022 
году, по прогнозу агентства, число камер 
в стране вырастет до 21 млн штук. В числе 
вендоров, которые предоставляют сервисы 
в области распознавания лиц,— VisionLabs, 
ЦРТ, RecFaces и другие.

Собеседники „Ъ“, близкие к правительст-
ву, подчеркивают, что большое число камер 
видеонаблюдения в городах еще не говорит 
о том, что они используются для распознава-
ния лиц. Зачастую видеокамеры в городах-
миллионниках либо записывают и сохраня-
ют видео потоком без какой-либо аналити-
ки, либо применяются для фотовидеофикса-
ции (ФВФ) номеров на автомобилях или пои-
ска угнанных машин (система «Паутина», 
которую использует ГИБДД).

Собеседник „Ъ“ в одной из профильных 
компаний говорит, что практически в ка-
ждом крупном российском городе так или 
иначе развернута система распознавания 
лиц, однако она охватывает не весь город, 
а лишь его части: «Где-то это дворы, где-то — 
места массового скопления людей. Но техно-
логия в той или иной степени добралась 
до каждого субъекта». Комплексная система 
распознавания лиц, охватывающая весь го-
род, утверждают собеседники „Ъ“, существу-
ет только в Москве.

Власти Москвы официально объявили 
о запуске системы распознавания лиц в сен-
тябре 2017 года. Уже тогда, по данным мэ-
рии, 160 тыс. камер (сейчас их, согласно офи-
циальным данным, 213 тыс.) в столице по-
крывали «95% подъездов жилых домов». Год 
от года система масштабировалась как по чи-
слу камер, так и по функционалу. Например, 
в сентябре 2021 года глава ДИТ Эдуард Лы-
сенко предлагал запустить систему распоз-
навания лиц в столичных школах (позже мо-
сковские власти отказались от идеи), а в ян-
варе 2022 года „Ъ“ обнаружил тендер на раз-
мещение комплексов охраны с системами 
распознавания лиц на территориях, кото-
рые принадлежат государственной органи-
зации «Жилищник».

Взятые по личным
Московские власти неоднократно подчерки-
вали, что система распознавания лиц в пер-
вую очередь нужна для обеспечения правопо-
рядка и помогает правоохранительным орга-
нам задерживать граждан, находящихся в ро-
зыске. Согласно данным сайта ДИТ, благодаря 
камерам в 2021 году было раскрыто более 
7 тыс. преступлений. В 2020 году, во время 
пандемии, власти столицы использовали эти 
решения для отслеживания перемещений 
граждан, нарушающих режим самоизоляции.

Как объяснил „Ъ“ источник на IT-рынке, 
биометрическое программное обеспечение 
может одновременно распознавать значи-
тельное количество лиц, захваченное каме-
рой, главное условие — это качество полу-
ченной картинки и достаточное количество 
«уникальных биометрических признаков» 
для узнавания, благодаря которым можно 
распознать близнецов, лица в масках, очках, 
распознавать по возрастно-половым харак-
теристикам. Задав специальные фильтры, 
среди всего массива полученных данных ре-
шения позволяют найти, например, мужчин 
от 20 до 45 лет, говорит собеседник.

Источник „Ъ“, знакомый с техническими 
и юридическими нюансами работы город-
ских систем видеонаблюдения, утверждает, 
что сегодня каких-либо реестров уклони-
стов с набором необходимых данных для 
их поиска через столичные системы распоз-
навания лиц не существует. «Чтобы сотруд-
ники полиции получили санкционирован-
ный доступ к столичной системе видеона-
блюдения и смогли с помощью нее найти че-
ловека, необходимо, чтобы этот человек был 
в базе данных разыскиваемых лиц»,— гово-
рит он. Впрочем, добавляет собеседник, «по-
ка никто не знает, что будет завтра».

Источник „Ъ“, знакомый с особенностя-
ми организации работы системы «Безопас-
ный город», считает, что организовать массо-
вый поиск уклонистов с помощью уличных 
камер видеонаблюдения и системы распоз-
навания лиц можно лишь теоретически, 
но не практически: «Чтобы найти конкрет-
ного человека, в первую очередь нужна его 
фотография в высоком разрешении с при-
вязкой к персональным данным. По идее, 
фотографии запасников есть только у воен-
коматов, но они не в цифровом, а в аналого-
вом виде. Как военкоматы смогут собрать 
и систематизировать такие данные?» По его 
словам, поиск уклонистов с помощью сис-
тем распознавания лиц возможен в единич-
ных случаях. «Условно, нужно найти опреде-
ленного человека, его фотография находит-
ся, обрабатывается и по ней осуществляется 
поиск, все это делается руками, а не в авто-
матизированном режиме»,— уверяет он, до-
бавляя, что основная проблема при органи-
зации такой работы заключается не в ее тех-
нической сложности, а в отсутствии центра-
лизованных цифровых баз данных запасни-
ков и бюрократической волоките.

Базы сданных
Помимо камер видеонаблюдения опасения 
у граждан вызывают и соцсети. Как заметил 
„Ъ“, некоторые мужчины начали переимено-

вывать аккаунты в социальных сетях — 
в частности, во «ВКонтакте». В соцсети не за-
фиксировали массового тренда на такое из-
менение аккаунтов. Однако опасения поль-
зователей отчасти оправданы: в 2015 году 
член городской призывной комиссии Инна 
Святенко поделилась с журналистами, что 
«призывников могут искать через социаль-
ные сети». Она отмечала, что в соцсетях «мож-
но отследить местоположение призывника, 
найти его и вручить повестку». «Норматив-
ных актов о том, как надо взаимодействовать 
с уклонистами в соцсетях, не существует»,— 
в то же время признавала госпожа Святенко.

Но существуют и другие способы поиска 
людей через интернет: от чатов и чат-ботов 
в Telegram до специализированных фору-
мов так называемого пробива. Чатами в от-
дельности активно пользовались представи-
тели хакерского сообщества еще с начала во-
енных действий. После объявления о начале 
частичной мобилизации в профильных 
Telegram-каналах начала широко расходить-
ся база с данными якобы призывников пер-
вой волны. Файл содержал информацию 
о более чем 300 тыс. человек: ФИО, даты ро-
ждения, адреса, серии и номера паспортов. 
Эксперты отмечали, что база — фейковая 
и содержит множество ошибок, но при этом 
выполняет задачу по «усилению паники сре-
ди граждан». Однако рост числа недостовер-
ных вбросов не означает, что в даркнете пе-
рестают распространяться подлинные све-
дения, просто их продавцы рассчитывают 
еще и на материальное вознаграждение 
за информацию (см. „Ъ“ от 23 сентября).

Сервисы «пробива» — более сложный ин-
струмент поиска. Наиболее популярные ре-
сурсы — это «Глаз Бога», насчитывающий бо-
лее 66 млн пользователей, и «Интернет-ро-
зыск», позиционирующий себя как «анали-
тическая компания по предупреждению 
и расследованию преступлений против 
субъектов бизнеса». Этими сервисами могут 
воспользоваться госорганы, в случае с «Гла-
зом Бога» — «если оформят заявление за под-
писью руководства». В «Интернет-розыске» 
также не скрывают, что компания сотрудни-
чает как с бизнесом, так и с силовыми струк-
турами в рамках разыскных мероприятий.

Основатель сервиса разведки утечек дан-
ных и мониторинга даркнета DLBI Ашот Ога-
несян уверен, что «у правоохранительных 
органов достаточно обычных ресурсов для 
поиска всех, кто им нужен. И первый в ряду 
этих ресурсов — абсолютно легальный до-
ступ по всем базам данных, системам рас-
познавания лиц и установления местополо-
жения абонентов мобильной связи».

Мобилизационные операторы
Мобильные операторы связи имеют доступ 
к данным о местоположении своих абонен-
тов, которое они определяют по базовым 
станциям. Система геопозиционирования 
по мобильной сети может работать на прин-
ципе определения сигнала с помощью трех 
и более базовых станций с поправкой 
на данные от GPS или ГЛОНАСС в телефоне. 
По расстоянию до ближайших базовых стан-
ций телефона можно довольно точно опре-
делить местоположение абонента, при этом 
точность определения составляет 2–5 м.

Но эта информация не является общедо-
ступной. Раньше силовые органы могли за-
прашивать у операторов такую информа-
цию только по решению суда. Однако в июле 
2021 года были приняты поправки в Феде-
ральный закон «Об оперативно-розыскной 
деятельности» (144-ФЗ), которые позволяют 
запрашивать данные о местонахождении 
абонента в рамках оперативно-разыскных 
мероприятий (ОРМ) уже в течение 24 часов 
с момента начала поиска. Сделано это, по за-
верениям депутатов, для облегчения поиска 
пропавших людей. Операторы должны пре-
доставить данные в течение суток. Кроме то-
го, мобильные операторы и провайдеры 
хранят весь интернет-трафик своих абонен-
тов и информацию о звонках в рамках ис-
полнения так называемого закона Яровой, 
который был подписан 6 июля 2016 года. 
По запросу операторы связи должны переда-
вать эту информацию органам власти.

Во время пандемии, по данным источни-
ков „Ъ“, власти Москвы вместе с видеона-
блюдением использовали данные сотовых 
операторов, чтобы контролировать режим 
самоизоляции. Местоположение жителей 
города, находящихся на домашнем каранти-
не, отслеживалось с помощью приложения 
«Социальный мониторинг», которое они 
должны были установить. Приложение по-
лучало доступ к GPS-данным пользователя, 
таким образом отслеживая его перемеще-
ния, кроме того, периодически требовало 
сделать селфи в домашней обстановке.

Сейчас операторы связи используют све-
дения о геолокации в том числе для поиска 
пропавших людей. «МегаФон» в 2019 году сов-
местно с поисковым отрядом «Лиза Алерт» ор-
ганизовал сервис автоматической СМС-рас-
сылки возможным свидетелям происшест-
вий, которые, согласно геоданным, находи-

лись недалеко от потерявшегося человека. 
В том же году «Вымпелком» запустил прило-
жение «Поисковый центр», позволяющее мо-
ниторить перемещения в городе детей и по-
жилых людей. Приложение отслеживает пе-
ремещения человека и имеет кнопку экс-
тренного реагирования на сигнал о помощи.

Право на запрос
Юристы указывают, что военкоматы имеют 
строго ограниченные полномочия в плане 
розыска резервистов. «В первую очередь они 
используют ту информацию, что имеется 
у них в базе данных. На протяжении всего 
времени военкоматы вели учет военнообя-
занных граждан, запрашивали информа-
цию с мест работы (например, о получении 
новых профессий и специальностей), учебы, 
вызывали резервистов для уточнения сведе-
ний»,— говорит управляющий партнер юр-
фирмы «Позиция права» Егор Редин.

Не все военнообязанные приходят в во-
енкоматы самостоятельно. «Кто-то не захо-
чет, другие не получат информацию в связи 
со сменой адреса или контактных данных. 
Но военные комиссариаты — это не право-
охранительные органы, у них нет полномо-
чий для розыска граждан. Эту работу выпол-
няет полиция»,— уточняет господин Редин. 
Это происходит следующим образом. Со-
трудник военкомата направляет в полицию 
сведения о гражданах, которых необходимо 
найти. После чего полицейские могут напра-
вить запросы в ФНС и ПФР для получения 
сведений о работе разыскиваемых, обра-
титься к работодателям для получения ин-
формации, запросить данные о месте реги-
страции, выехать по месту регистрации 
и жительства, опросить соседей, разъясняет 
Егор Редин.

Сотовые операторы, соцсети, сервисы до-
ставки еды и другие организации обязаны 
отвечать на официальные запросы правоох-
ранительных органов, в том числе полиции. 
Однако, предупреждает партнер юридиче-
ского агентства Kaminskiy, Stepanov & Part-
ners Кирилл Степанов, требовать предостав-
ления информации правоохранители могут 
лишь в рамках расследования или рассмо-
трения уголовного дела или дела оператив-
ной проверки: «В запросе должны быть све-
дения, указывающие на связь с конкретным 
делом, например, фамилия подозреваемого, 
информация о преступлении, иначе запрос 
можно рассматривать как незаконный».

Если уголовное дело не возбуждено, то за-
прос может быть осуществлен и в некоторых 
других случаях, рассказывает Кирилл Степа-
нов, в том числе «при наличии сведений 
о действиях, создающих угрозу государствен-
ной, военной, экономической, информаци-
онной или экологической безопасности РФ».

Запросить данные можно и непосредст-
венно у Роскомнадзора. Согласно закону 
«О связи», по соответствующему запросу опе-
раторы связи должны предоставлять в Ро-
скомнадзор данные об абонентах. В число та-
ких сведений, указывает господин Степа-

нов, входят: ФИО, место жительства, дата ро-
ждения, номер телефона, информация 
о функционировании сим-карт (то есть све-
дения о местоположении средств, с помо-
щью которых осуществляются соединения 
между абонентами или пользователями 
услуг связи, о фактах передачи или получе-
ния голосовой информации, текстовых со-
общений, изображений, звуков, видео- или 
иных сообщений, сведения об объеме пере-
данной или полученной информации, датах 
и времени их передачи и получения).

При этом ст. 63 закона «О связи» устанав-
ливает тайну переписки, звонков, сообще-
ний, передаваемых по сетям электросвязи. 
В связи с этим право получения полицией 
информации у сотовых операторов, соцсе-
тей, IT-компаний, сервисов доставки еды за-
висит от того, какие именно данные запра-
шиваются, говорят юристы.

В силу ч. 2 ст. 8 закона 144-ФЗ проведение 
ОРМ (включая получение компьютерной ин-
формации), ограничивающих конституци-
онные права человека и гражданина на тай-
ну переписки, телефонных переговоров, по-
чтовых, телеграфных и иных сообщений, 
передаваемых по сетям электрической и по-
чтовой связи, а также право на неприкосно-
венность жилища, требует предварительной 
санкции суда. Она может быть выдана в не-
скольких случаях, поясняет Кирилл Степа-
нов: в рамках уголовного судопроизводства 
(например, контроль и запись переговоров; 
осмотр и выемка электронных, почтовых 
и телеграфных сообщений, если сведения 
имеют значение для уголовного дела), в рам-
ках мероприятий ФСБ по борьбе с террориз-
мом, в рамках ОРМ.

Впрочем, иногда ограничение тайны свя-
зи (прослушивание телефонных звонков, 
контроль сообщений) возможно без судебно-
го решения, на основании постановления 
руководителя органа, осуществляющего 
оперативно-разыскную деятельность. «К та-
ким случаям относятся обстоятельства, 
не терпящие отлагательств, которые могут 
привести к совершению тяжкого или особо 
тяжкого преступления, при наличии дан-
ных о событиях и действиях, создающих уг-
розу государственной, военной, экономиче-
ской, информационной или экологической 
безопасности РФ. И после издания такого по-
становления в течение 48 часов орган дол-
жен уведомить об этом суд»,— уточняет го-
сподин Степанов.

В рамках розыска граждан, не исполняю-
щих воинскую обязанность, органы вну-
тренних дел вправе без судебного решения 
получить данные, не связанные с тайной пе-
реписки, например, у оператора связи о гео-
локации лица или у сервиса доставки еды 
о его адресе, полагает заведующий бюро ад-
вокатов «Де-юре» Никита Филиппов. «Тем 
не менее правовой статус геолокационных 
данных в законодательстве не конкретизи-
рован,— продолжает юрист.— По этой при-
чине некоторые операторы связи и инфор-
мационных систем отказываются дать такие 
сведения без мотивированных оснований 
(возбужденного уголовного дела или реше-
ния суда)».

Не преступлениям счета
Информация о частичной мобилизации так-
же спровоцировала вывод средств с банков-
ских счетов. В частности, в Ассоциации бан-
ков России отметили: «В период возникнове-
ния волнений и недопонимания многие гра-
ждане всегда предпочитают изъять часть сво-
их средств с банковских счетов и держать 
их наличными». Однако собеседник „Ъ“ в сег-
менте финтеха отмечает, что подпадающие 

под критерии мобилизации граждане опаса-
ются, что их могут отследить по платежам.

Согласно ч. 5 ст. 26 закона о банках справ-
ки по операциям, счетам и вкладам физлиц 
выдаются кредитными организациями толь-
ко на основании судебного решения, кото-
рое могут получить осуществляющие ОРМ 
органы (например, ОВД, ФСБ). Причем в суде 
такие органы должны доказать наличие све-
дений о признаках подготавливаемых, со-
вершаемых или совершенных преступле-
ний лицом, по которому запрашивается ин-
формация, подчеркивает Кирилл Степанов.

Если положение изменится
Юристы напоминают, что в ряде случаев ор-
ганизация видеонаблюдения на определен-
ных общественных площадках обязательна. 
Среди них ж/д вокзалы, аэропорты, больни-
цы, участки полиции. «Это места обществен-
ной важности и те, где скапливается боль-
шое количество людей. Также распростране-
но видеонаблюдение на главных улицах го-
рода, в метро, на остановках с целью предо-
твращения террористических атак, а также 
иных противоправных деяний»,— поясняет 
Кирилл Степанов.

«Принципиального запрета на использо-
вание камер видеонаблюдения для иденти-
фикации и розыска граждан в законе нет. Учи-
тывая, что деятельность по розыску мобили-
зованных граждан осуществляется на основа-
нии 144-ФЗ, полномочия органов внутренних 
дел могут охватывать и подобные мероприя-
тия»,— допускает Никита Филиппов.

При этом Егор Редин полагает, что поли-
ция вправе использовать систему распозна-
вания лиц все-таки при наличии именно 
уголовного дела. Такого же мнения придер-
живается и Кирилл Степанов: «Теоретически 
система распознавания лиц может работать 
с целью поиска мобилизованных, но не лю-
бых. Скорее всего, речь идет о тех, кто скры-
вается от призыва и в отношении которых 
возбуждено уголовное дело».

В случае введения в стране военного поло-
жения, полагает господин Степанов, сущест-
вующие системы видеонаблюдения и распоз-
навания лиц в городах могут направить 
на обеспечение контроля за населением 
и установление местонахождения лиц в це-
лях выполнения указа о военном положении. 
Также наиболее вероятным развитием собы-
тий, говорит Никита Филиппов, может стать 
снятие требований о получении санкции суда 
для запроса сведений, подпадающих под тай-
ну переписки, а также ограничение права 
на неприкосновенность жилища.

По словам господина Филиппова, спрогно-
зировать конкретные изменения сложно, по-
скольку в период действия военного положе-
ния права и свободы граждан РФ «могут огра-
ничиваться в той мере, в какой это необходимо 
для обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства». Последствия будут прописа-
ны в самом указе о введении военного положе-
ния, говорит Кирилл Степанов, например, мо-
гут ограничить въезд и выезд из страны, запре-
тить собрания, забастовки и митинги. В целях 
обеспечения общественного порядка возмож-
но усиление деятельности правоохранитель-
ных органов, допускает он.

Формально закон о военном положении 
не содержит никаких особенностей, касаю-
щихся дополнительных мер розыска укло-
нистов, говорит Егор Редин, он лишь расши-
ряет полномочия госорганов и накладывает 
на граждан новые ограничения, связанные 
прежде всего с общественным порядком.

Отдел медиа и телекоммуникаций,  
арбитражная группа,  
отдел финансов

В цифрах 
не значился
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В законодательстве не предусмотрено оснований для блокировки счетов уклоняющихся от мобилиза-
ции лиц независимо от факта получения ими повестки в военкомат, отмечает партнер юридического 
агентства Kaminskiy, Stepanov & Partners Кирилл Степанов. Арест на счета резервиста может быть 
наложен по решению суда в рамках уголовного судопроизводства. «Если уклоняющийся от мобили-
зации является подозреваемым в совершении преступления, тогда его счета могут быть арестованы. 
Но за неявку по повестке в военкомат заморозки счетов не будет, поскольку за это предусмотрена 
лишь административная ответственность»,— указывает господин Степанов. Впрочем, управляющий 
партнер юрфирмы «Позиция права» Егор Редин полагает, что сама неявка по должным образом 
врученной повестке, даже по повестке с целью уточнения информации, может служить основанием 
для возбуждения уголовного дела. Но пока об уголовных делах в связи с неявкой в военкомат юристы 
не слышали.

с1
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В нью-йоркской Metropolitan  Opera возобнови-
ли «Леди Макбет Мценского уезда» Шостаковича 
в постановке Грэма Вика. На главную партию в од-
ной из главных русских опер ХХ века пригласили 
московскую оперную певицу. Солистка «Геликон-
оперы» Светлана Создателева накануне премье-
ры возобновления рассказала Владимиру Дудину 
о приеме на американской сцене, о русском языке 
иностранных солистов и о том, насколько лесков-
ская Катерина Измайлова актуальна сейчас.

— Как вы для начала добрались до Нью-Йорка? Сей-
час выступление российской оперной артистки 
в Metropolitan выглядит какой-то фантасмагорией.
— Да, так и есть. Но пришлось пережить две очень труд-
ных недели подготовки к отъезду. Я просто отключила 
нервы. Все могут себе представить, каких усилий сто-
ит сегодня получение американской визы. Через пол-
света я попала в Варшаву, где мне при помощи сенатора 
от штата Нью-Йорк выбили срочную визу. Сказать, что 
меня приняли хорошо,— не сказать ничего: для этого 
было сделано все. Я, честно говоря, как в сказку попа-
ла. Никогда не забуду тот момент, когда мне, прогули-
вавшейся по Варшаве, позвонили из посольства: «Ваша 
виза готова». На свой страх и риск, еще не имея визы, 

я купила билет на самолет, прекрасно зная, что амери-
канское посольство советует не покупать билет, пока 
не получишь визу. Но у меня была какая-то мистическая 
уверенность, что я все же окажусь в прошлую субботу 
в Нью-Йорке. В итоге выдали визу, в субботу я действи-
тельно прилетела в Нью-Йорк, где на следующее утро 
на репетиции спела всю оперу, и, очевидно, хорошо, по-
тому что еще не успела пострадать от джетлага. Дири-
жер Кери-Линн Уилсон сказала, что лучшей Катерины 
она не слышала. Я ответила: «А лучше и нет!»
— Хороший сюжет для мемуаров.
— Именно! Когда близкие слышат этот мой рассказ, го-
ворят, что надо срочно браться за мемуары. Но у меня вся 
жизнь такая. Помню момент, когда впервые поступило 
предложение о контракте в Метрополитен с «Огненным 
ангелом» Прокофьева, который, к сожалению, не состо-
ялся из-за пандемии. Я сидела на грядке, полола свеклу, 
когда позвонил агент и пригласил. Ну очень хорошо, 
прекрасно, что тут можно было сказать. Я считаю, что 
и нужно следовать судьбе, не надо ничего форсировать. 
Делать только то, что ты должна. Я в это верю.
— И как вас встретили в Метрополитен-опере?
— Удивительная доброжелательность. После первой 
же репетиции я почувствовала себя как дома, было спо-
койно и комфортно. Руководство театра поблагодарило 
за то, что я смогла так перестроить свою жизнь ради при-
езда к ним: «Мы счастливы, что вы с нами». Кроме того, 
очень располагает профессионализм во всем и у всех. 
Обожаю работать в атмосфере, когда люди заняты толь-
ко творчеством, а не пересудами, люблю настоящую ра-
боту. Я была поражена потрясающим русским языком 
у американских солистов, качеством голосов. Тут при-
нято хвалить друг друга, при этом все замечания выслу-
шиваются абсолютно спокойно. 
— На вашем счету много разных постановочных 
версий этой оперы Шостаковича. Версия Грэма 
Вика дает какой-либо радикальный ракурс вашей 
любимой роли? 
— Да, постановок этой оперы у меня действительно 
было много. Здесь линия моей героини для меня ско-
рее «размята». У меня раньше бывали моменты удив-
ления, например, в Ренате в «Огненном ангеле», когда 
режиссер или дирижер что-то подсказывали мне — 
и я понимала, что тут действительно можно что-то по-
менять. В этой постановке для меня все оказалось до-
статочно традиционно: подавление, скука, домашняя 
тирания. Когда я впервые посмотрела этот спектакль 
на видео, сложилось впечатление «лайтового» вари-
анта. Мне случалось участвовать в куда более жест-
ких постановках. Например, в постановке немецкого 
режиссера турецкого происхождения Имме Карама-
на в австрийском Клагенфурте акцент был на домаш-
нем насилии, очень современном, и игра была очень 
тонкой, с психологической проработкой каждой дета-
ли. Я проходила весь ад жизни Катерины, пропуская 
сквозь себя, было тяжело. 
— Но о чем-то вас все же просили на репетициях?

— Когда я впервые общалась онлайн с режиссером, воз-
обновляющей спектакль, она сразу сказала, что дает мне 
карт-бланш в линии моей героини, и позволила играть 
так, как я хочу и чувствую. Я считаю, что это тоже дейст-
венный путь, потому что, если я люблю и чувствую свою 
героиню, мне не надо ничего лишнего рассказывать, как 
ее нужно «делать». Помню, когда я готовила Брунгиль-
ду в «Валькирии» с Владимиром Юровским для своего 
дебюта в Лондоне, я настолько вгрызлась во все взаи-
моотношения, что режиссер сказал: «Светлана, я вижу, 
вы в материале, вы просто Брунгильда. Делайте как чув-
ствуете». Для меня это всегда самое ценное.
— Как чувствуете себя рядом с американскими кол-
легами?
— Тенор Брендон Йованович — отличный професси-
онал, великолепно поет по-русски, замечательный 
партнер, всегда спросит, все ли меня устраивает. У ка-
надского баса Джона Релейи — дебют в партии Бориса 
Тимофеевича, и у него тоже восхитительный русский. 
Чувствуется, что он еще ищет чего-то в самой роли, 
но музыку и текст поет так, что думаешь, что поет рус-
ский певец. Он рассказал мне, что знаком с русским 

репертуаром, пел Бориса, Гремина. Все это вызывает 
большое уважение, конечно. 
— С одной стороны, много удивительного, с дру-
гой — логично, что эту оперу с ее протестом против 
подавления личности выбрали именно сейчас. Вся-
кий раз слушая ее в Мариинском театре под управ-
лением Валерия Гергиева, я думаю, что страна, где 
написана такая опера, должна была давно извлечь 
определенные уроки, но тем не менее происходит 
то, что происходит. 
— Я много думаю об этом, особенно сейчас. Эта опера, 
на мой взгляд, о мощнейшем взрыве, прорыве, побеге 
из царства тьмы человеческого существа, которое дол-
го подавляли. Катерина — живая прежде всего, может 
быть, недалекая, не интеллектуалка, но живая и чувст-
вующая. В ее окружении — ходячие уроды и монстры. 
И когда она вырывается, мы видим этот колоссальный 
взрыв, прорыв в пространство любви, страсти, жизни. 
К сожалению, жесточайший финал — это уже драма, 
но не социальная, а человеческая. Человек уничтожает 
человека — звери так не уничтожают друг друга. Это ак-
туально всегда. 

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ ОПЕРА

«Мне говорят, что надо срочно браться за мемуары»
Светлана Создателева об опере Шостаковича в Metropolitan

Новому роману Виктора 
Пелевина суждено повы-
шенное внимание читате-
лей и критиков, и не толь-
ко за остроумное название 
«KGBT+»: этой осенью мно-
гим кажется, что литера-
тура может им что-то ска-
зать, даже, возможно, 
научить. Чему учит прослав-
ленный гуру в своей новой 
книге, осознавал Михаил 
 Пророков.

оман Виктора Пелевина 
вышел в свет как раз тогда, ког-
да многие ждут уже не столько 
пелевинской книжки, сколько 
конца этого света. Но те, кто Пе-
левина все-таки ждал, кажется, 
готовы были оставить ставший 
в последние годы привычным 
устало-снисходительный тон 
и внять автору «iPhuck» и «Em-
pire V» уже не как немного за-
рапортовавшемуся стендапе-
ру, а чуть ли не как оракулу, 
который наконец скажет, что 
же из всего этого выйдет.

Забавно, что «KGBT+» ока-
зался романом как раз про 
стендапера. KGBT+ — его твор-
ческий псевдоним, для близ-
ких он Кей, при рождении был 
наречен Салаватом (о диалек-
тическом единстве и борьбе 
сала и ваты автор отпускает по-
ложенное количество шуток). 
Он не совсем, конечно, стенда-
пер — скорее коуч или вообще 
проповедник американского 
разухабистого типа, но в то вре-
мя, в которое он живет, его заня-
тие воспринимается как искус-
ство, причем эстрадное. Время 
это — то же гипотетическое бу-
дущее, что и в «Transhumanism 
Inc.»: у всех в мозгах импланта-
ты, у многих, кроме мозга, уже 
и нет ничего — жизнь в физи-
ческом теле подошла к концу, 
но большие деньги и (или) за-
слуги перед мировой элитой 
помогли им поместить свой 
мозг в банку со специальной 
жидкостью и зажить в теле уже 
виртуальном. Так что вбойщи-

ки — именно так называются 
герой и его коллеги — не про-
сто кривляются на подмостках, 
а, подключаясь к мозгам зрите-
лей, транслируют туда напря-
мую тексты вместе с мыслями, 
в них заключенными. Цель до-
стигнута, если слушатель ис-
пытал нечто вроде озарения, 
чем сильнее, тем лучше.

Путь юного Салавата на бо-
льшую сцену был извилист 
и не легок, пришлось ему и по-
служить в спецназе, и исполь-
зовать запрещенные приемы 
для незаконного обогащения 
в казино, располагающего-
ся в подвалах бывшего «Мо-
сква-Сити» (о том, почему в бу-
дущем его станут называть 
Сито, читатель соблаговолит уз-
нать сам на страницах книги), 
и, наконец, удостоиться внима-
ния могущественного продю-
сера, женомужа Люсефедора. 
Поначалу кажется, что перед 
нами очередной роман воспи-
тания — типа «Empire V», «Бэт-
мена Аполло» или «Смотрите-

ля»: юного героя будут учить 
уму-разуму люди, так или ина-
че причастные к тайнам. Но та-
ковой оказывается только 
первая часть «KGBT+», где дей-
ствуют совсем другие персона-
жи. Салават-Кей же осваивает 
искусство вбойки на удивле-
ние быстро — уже вторая его 
композиция (третья, если счи-
тать первой импровизацию 
на прослушивании у Люсефе-
дора) возносит его на верхушки 
чартов, и дальше перед читате-
лем разворачивается не исто-
рия взросления, а заявленная 
в пародийной вроде бы анно-
тации история успеха: вбой-
щик KGBT+, «известный всей 
планете как титан перфор-
манса и духа», «дает множест-
во мемо-советов нацеленному 
на победу молодому исполни-
телю» и «подробно рассказы-
вает ис торию создания своих 
 шедевров».

Собственно шедевры — че-
тыре вбойки — если и не со-
ставляют основное идейное 

содержание книги, то служат 
главными вишенками на этом, 
как обычно у Пелевина, слож-
ноначиненном пироге. Глав-
ными шедеврами считаются 
третья и четвертая компози-
ции: «Катастрофа» — о смер-
ти Бога, отразившегося в ан-
дерсеновском (не зря же Кей, 
он же Кай, ну а ассистентку его, 
естественно, зовут Герда) зер-
кале троллей, и «Летитбизм» — 
на любимую пелевинскую 
тему «давай всему быть и пусть 
в наблюдаемом не будет тебя». 
Вторая была посвящена вак-
цинации, темой же первой, 
на прослушивании, Люсефе-
дор определил девственность. 
«Девственность… это дей-
ственность! — вышел из по-
ложения дебютирующий пе-
ред зрителями (Люсефедор 
виртуально размножился, что-
бы сымитировать концертный 
зал) Салават.— Когда делаешь 
что-то в первый раз, только 
 тогда и делаешь это по-насто-
ящему».

Больше об этой светлой 
мысли (в отличие от легших 
в основу «Катастрофы» и «Ле-
титбизма») рассказчик не вспо-
минает. Но не секрет, что мно-
гих критиков (по ним автор 
«KGBT+» тоже, естественно, 
отстрелялся, но как-то дежур-
но) давно занимает вопрос: 
помнит ли об этом сам Пеле-
вин? Что испытывает человек, 
из книги в книгу транслирую-
щий читателю два месседжа: 1) 
ум неспособен познать исти-
ну (хотя бы по причине несу-
ществования и истины, и ума); 
2) истина есть, автор ее постиг 
и ровно в этой книге ее вам от-
кроет? Речь не о том, что мес-
седжи эти немного противо-
речат друг другу — это вообще 
не беда, скорее даже досто-
инство; речь о том, что автор 
вполне может начать — ци-
тируем ту же вбойку — «по-
вторять знакомый маршрут, 
стараясь наступать в те же сле-
ды». И это бы еще не беда — 
но от этого быстрее устаешь. 
Проще говоря: не устал ли уже 
Пелевин?

Импровизирующий оду 
девственности герой, как не-
трудно догадаться, находит 
вписывающийся в контекст 
авторских идей ответ: «…На са-
мом деле мы все и всегда дела-
ем в первый раз, потому что 
мир меняется вместе с нами». 
Мир действительно меняет-
ся — за год, прошедший с по-
явления «Transhumanism Inc.», 
не заметить это было доволь-
но трудно. Удалось ли с девст-
венной действенностью среа-
гировать на это автору второй 
книги про конец третьего ты-
сячелетия?

Первая половина книги 
склоняет к отрицательному от-
вету на этот вопрос. Текст той 
же вбойки про вакцинацию 
кажется приветом из далекого 
прошлого. Потом, наконец, не-
терпение читателей, ждущих 
назиданий и толкований, на-
чинает потихоньку удовлетво-
ряться: «…Нельзя пройти к до-
бру и свету по человеческим 
трупам — ни бодрой поступью 
реформ, ни на танках. По ко-

стям можно пройти только к па-
раше». Затем появляется вир-
туальный Хороший Русский, 
сделанный американскими 
тюремными властями для вра-
зумления русских зэков: «Его 
звали AIPAC SHAKUR. Он был 
наполовину негром, наполови-
ну евреем». Ну и совсем в кон-
це Пелевин с неожиданной для 
себя настойчивостью посыла-
ет пасхалку другому известно-
му писателю, стороннику спе-
циальной военной операции 
(в мире «KGBT+» принят эвфе-
мизм «В-слово»).

Но пасхалки пасхалка-
ми, а меняющийся мир заслу-
живает, конечно, более вни-
мательного отношения. Или 
хотя бы просто другого. С этим 
в «KGBT+» все в порядке. Если 
в позапрошлой книге Пелеви-
на героиня, поколебавшись, 
все-таки разрешала миру 
жить, а в прошлой герои были 
слишком заняты собой, что-
бы выносить ему приговор, 
то в «KGBT+» автор, избрав геро-
ем другого автора, вглядывает-
ся в мир взыскательным взгля-
дом художника — и не находит 
для него добрых слов: «Все, что 
происходит сейчас, уже много 
раз происходило… А хитрой 
подлости в мире не становит-
ся меньше. Наоборот, она му-
тирует, метит себя знаками 
непререкаемого добра и ста-
новится неуязвимой». Волну-
ет ли это талантливого масте-
ра вбойки? Нет, мастер вбойки 
давно в банке, а «с баночником 
все ясно. Он там, где его мыс-
ли, а не там, где находится его 
мозг... Возможна ли эмиграция 
более внутренняя (и оконча-
тельная), чем отъезд из матери-
ального мира в свое серое ве-
щество?».

И в самом конце — нетипич-
ная для Пелевина почти лич-
ная самоаттестация: «Чтобы по-
кой наступил, ему необходим 
вышибала, умеющий работать 
с посетителями. Вот я и есть та-
кой привратник — и одновре-
менно такой покой».

В общем, начав как наив-
ный пацан, идущий к успеху, 
герой нового пелевинского 

романа заканчивает как уму-
дренный опытом и мудростью 
дзен-поколений отшельник. 
Не худший, прямо скажем, 
итог для художника эстрадно-
го слова. Но почему-то вспо-
минается предыдущий, один-
надцатилетней давности, 
пелевинский герой-сочини-
тель, полковник Савелий Ско-
тенков из «Зенитных комплек-
сов Аль-Эфесби», заставлявший 
машины страдать и тем самым 
пробуждавший в них душу, 
оказавшийся в той же амери-
канской тюрьме, но закончив-
ший не обменом на Ходорков-
ского (Кей спасся именно так), 
а электронной лоботомией. 
В повести о российском офице-
ре, писавшем забавные тексты 
и сражавшемся в афганской пу-
стыне с натовскими беспилот-
никами, есть фраза о том, что 
у любой эпохи есть свое соб-
ственное будущее, которое, 
конечно, никогда не наступа-
ет, но очень многое говорит 
об эпохе. Скотенков, родив-
шийся где-то возле начала пе-
рестройки, оказался пленен 
тем будущим, которое пред-
ставляли себе люди 1960-х,— 
«самым трогательным из всех 
национальных самообманов».

Можно ли представить себе 
юношу будущего, который пле-
нится тем грядущим, которое 
представляется нам сегодня? 
И хотел ли автор «Transhuman-
ism, Inc.» и «KGBT+», рисуя это 
грядущее, помочь предотвра-
тить его или хотя бы умень-
шить шансы на то, что оно 
будет именно таким… трансгу-
манным?

Вероятнее всего, да. Но не-
однократно приходилось 
слышать про пытливые умы, 
исследовавшие что-то казавше-
еся им поначалу ужасным и по-
степенно влюблявшиеся в объ-
екты своего исследования. Это 
может относиться и к комму-
низму (случай Александра Зи-
новьева), и к людоедам, и к ви-
русам.

И к баночному будущему.

Виктор Пелевин. KGBT+.—  
М.: «Эксмо», 2022.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Пацан к покою шел
Вышел новый роман Виктора Пелевина

Р
Виктор Пелевин полюбился читателю еще в 1990-е, с каждым годом и каждым 
 романом становился ему все дороже — и, кажется, начинает наконец отвечать 
 взаимностью  ФОТО АНАТОЛИЯ АНТОНОВА / PHOTOXPRESS
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Третий тур группового этапа Кубка 
 России в турнире команд Российской 
премьер-лиги (РПЛ) увенчал такой же 
по счету по ходу нынешнего сезона матч 
«Спартака» и «Зенита». Спартаковцы,  
до этого дважды проигравшие петер-
буржцам, на сей раз на своем поле смо-
гли добиться одной из самых ярких 
своих побед за последние годы. Они 
разгромили зенитовцев со счетом 3:0, 
забив все голы в концовке.

партак», уже успев-
ший настрадаться в столкновениях 
с «Зенитом» в нынешнем сезоне, походил 
на команду, которая из двух поражений от 
петербуржцев — в Суперкубке и чемпиона-
те — извлекла единственный урок: каким 
бы ни был статус соперника, робость перед 
ним — скверный помощник. Спартаков-
цы долго играли так, будто это они, а не го-
сти — отечественный футбольный гегемон. 
Это был тот редчайший случай, когда у «Зе-
нита» нет перевеса ни во владении мячом, 
ни во владении территорией. Причем нель-
зя сказать, будто бы перевес был абсолютно 
бесполезным. Иногда он трансформировал-
ся во что-то довольно неприятное для «Зе-
нита». Речь и о паре поданных «Спартаком» 
угловых, и о дальнем ударе Квинси Проме-
са, послужившем для бразильца Ивана, кото-
рому нечасто доводится защищать зенитов-
ские ворота, поводом показать, какой у него 
роскошный прыжок.

Примерно через четверть часа, правда, 
картина была уже более привычной. «Зенит» 
разогрелся, завелся. Вендел включил режим 
берсерка, возникающего из ниоткуда на лю-
бом участке на чужой половине поля, а его 
партнеры стали чаще наведываться в спарта-
ковскую штрафную, и, например, Далер Ку-
зяев вполне мог и попасть в дальний угол — 
расстояние было подходящим.

При этом нельзя сказать, будто бы «Спар-
так» вдруг, выплеснув в начале матча всю 
энергию, сдал. Внешне какого-то особен-
ного дискомфорта он по-прежнему не ис-
пытывал — терпел, выискивал возможно-
сти для укуса. А однажды был близок к тому, 

чтобы укусить «Зенит» больно-пребольно. 
Промес разрезал центр петербургской обо-
роны отличной передачей, адресованной 
Роману Зобнину. Зобнину зацепиться за 
нее не позволили, но на выручку партнеру 

ринулся Михаил Игнатов. Он даже пропих-
нул мяч под Иваном, но голкипер накрыл 
его прямо возле «ленточки».

Впрочем, момент «Зенита» был еще эф-
фектнее. В этой атаке все было шикарно: 
и тонкий пас Данилы Кругового на Густа-
во Мантуана, и скидка бразильского хавбе-
ка назад, огорошившая всех бежавших на 
выручку и пытавшихся догадаться, что про-
изойдет, спартаковцев. Снова на огневой 
позиции очутился Кузяев, и снова ему не 
удалось загнать мяч в створ — его приняла 
на себя стойка.

Она спасла «Спартак» и сразу после отды-
ха. «Зенит» выдал еще одну ласкающую глаз 
любителя футбольных шедевров комбина-
цию, чуть лаконичнее. В нее вошли аккурат-
ный «черпачок» от центральной линии от 
Вячеслава Караваева и идеальная обработка 
мяча Малкомом — левой ногой принял, пра-
вой, вторым касанием, пробил на убой, про-
клиная, видимо, через секунду вставшую на 
пути к голу штангу.

Этот эпизод тянул на вескую причину ду-
мать, что «Зенит», который все ближе и бли-
же к цели, «Спартак» опять дожмет. Но хо-
зяева прогибаться отказывались наотрез. 
В предыдущих матчах с «Зенитом» «физики» 
им на все полтора часа не хватало. В этом 
все с ней было в полном порядке: спарта-
ковцы продолжали пахать и градус плотно-
сти не понижали.

А наградой за старание им была ошибка 
центрального защитника Родригао за чет-
верть часа до окончания игры. Атака «Спар-
така» уже захлебнулась. Бразильцу оста-
валось только правильно распорядиться 
доставшимся ему рядышком со штрафной 
мячом — ну, например, выбить подальше — 
тоже был бы не такой уж плохой вариант. Ро-
дригао неловко катнул его прямо на Дании-
ла Денисова, а тот уже видел открывшегося 
Квинси Промеса. Промес расстрелял Ивана 
без шансов для голкипера.

А потом, после серии обязательных зени-
товских наскоков, блеснул Александр Со-
болев. «Горячий» в сентябре спартаковский 
форвард исполнил свой фирменный соль-
ный номер: укрыл мяч корпусом от Нуралы 
Алипа и, развернувшись, ввинтил его в сет-
ку. И на этом, как ни странно, «Спартак» не 
успокоился. Уже в компенсированное вре-
мя до разгромного счета довела контрата-
ка, завершенная Промесом. «Спартак» прев-

ратился в безусловного лидера группы B. 
У него девять очков, в то время как у «Зени-
та» всего три.

Перед московским матчем в этот день со-
стоялись еще две кубковые встречи с уча-
стием клубов высшего дивизиона. Одна из 
них — в той же группе, в которой играют 
«Спартак» и «Зенит». В ней «Крылья Советов», 
до этого успевшие обыграть петербуржцев, 
одолели на выезде — 1:0 — «Факел», пока 
имеющий в активе ноль баллов. Сами самар-
цы теперь отстают от «Спартака», но с шестью 
очками опережают «Зенит». 

Другой результат — матча в группе C — 
был куда более примечательным. «Ростов», 
сражаясь в гостях с «Ахматом», через чет-
верть часа после перерыва заработал пеналь-
ти и открыл счет. Все, казалось, шло к тому, 
что без очков он не останется. Но ситуация 
вскоре перевернулась с ног на голову. У «Ах-
мата» сыграли замены. Точнее даже, выход 
на поле Ивана Олейникова, который сразу 
же нашел в чужой штрафной фол — в виде 
отмашки Данилы Прохина — и сам же реа-
лизовал одиннадцатиметровый. Через не-
сколько минут тот же Олейников подкара-
улил отскок, а добил соперников Мохамед 
Конате. Это поражение — 1:3 — стало для 
«Ростова» первым в сезоне. Он прошел без 
единого проигрыша десять туров чемпио-
ната страны, а на старте Кубка взял верх над 
«Динамо» и «Оренбургом». Теперь ростовча-
не делят лидерство в квартете с «Ахматом».

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» размочил «Зенит»
После двух поражений ему удалось разгромить петербуржцев
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Стартующий сегодня чемпионат Рос-
сии по волейболу обещает стать до-
вольно увлекательным аттракционом. 
Это как раз тот случай, когда расклад 
зыбок, а претендентов на золото — 
сразу несколько, и выбрать среди них 
без всяких оговорок главного — зада-
ча непосильная.

ткрывающийся сегодня чемпио-
нат России по волейболу, как и другие оте-
чественные первенства, подстроился под 
непростые обстоятельства, лишившие 
его ведущие клубы возможности участво-
вать в еврокубках, и уплотнил календарь. 
Во-первых, за счет увеличения количест-
ва команд в турнире с 14 до 16, в том чи-
сле благодаря приглашению белорусского 
«Строителя». Во-вторых, за счет изменения 
формата решающей части чемпионата.

В двух сезонах, предшествовавших это-
му, наиболее заметной его составляющей 
был венчающий сезон компактный «Фи-
нал шести» — мини-турнир для лучших ко-
манд, в котором любая осечка становится 
роковой. Теперь Всероссийская федерация 
волейбола вернулась к системе более при-
вычной и более консервативной. По ито-
гам регулярного чемпионата определятся 
участники полноценного play-off. Четыре 
клуба, оказавшиеся на верхушке таблицы, 
сразу попадают в четвертьфинал, еще че-
тыре добавятся к ним по результатам отбо-
рочного раунда. В 1/4 финала серии будут 
продолжаться до двух побед, в 1/2 финала, 
а также майском финале — до трех. И пы-
таться угадать, кто в нем очутится,— заня-
тие бесперспективное.

Высокий уровень конкуренции всегда 
был фишкой волейбольного чемпионата 
России. В нем обязательно играли два-три 
клуба, которые имели статус настоящих ев-
ропейских грандов, и еще столько же клу-
бов, мечтающих его вот-вот приобрести и го-
товых потрепать «бумажных» фаворитов. Но 
все же, как правило, какая-то одна команда 
выделялась. В начале века трендсеттером 
было «Белогорье», в прошлом десятилетии 
доминировал казанский «Зенит».

Но перед нынешним чемпионатом че-
ловеку объективному точно будет неверо-
ятно сложно определить расклад в борьбе 
за золото. Он выглядит безумно зыбким, 
а причины верить или, наоборот, не ве-
рить в тот или иной клуб из отряда силь-
нейших лежат под рукой.

Скажем, многим захочется поставить на 
московское «Динамо». Повод банальный: 
в конце концов, именно оно выиграло два 
предыдущих первенства, и ничего такого, 

что намекало бы на неизбежный спад, с ди-
намовцами летом не произошло. На своем 
месте остался тренер Константин Брян-
ский, никто из ведущих игроков из заявки 
не пропал. Но тут необходимо помнить, 
что если золото 2021 года «Динамо» взяло 
без вопросов, демонстрируя собственное 
превосходство над остальными весь сезон, 
то в 2022-м оно завоевало его в совершенно 
иной стилистике. Динамовцы даже не смо-
гли напрямую пробиться в «Финал шести», 
финишировав третьими в регулярном 
чемпионате, и в основе их триумфа на сей 
раз лежали скорее не стабильность, бью-
щая через край мощь, а умение выжать из 
себя максимум в самый нужный момент. 
Но в этом плане, например, уступивший 
москвичам весной в исключительной по 
накалу «золотой» встрече новосибирский 
«Локомотив» вряд ли принципиально 
хуже, а управляемость, способность прыг-
нуть выше головы, когда такой прыжок не-
обходим,— его фирменные свойства.

Причем такие свойства идеальны как 
раз для прежнего формата, с «Финалом 
шести», а не для серий play-off. В них чаще 
ключевое значение имеет глубина соста-
ва. А у двух грандов-«тезок» они с точки 
зрения звучности имен, пожалуй, поярче, 
чем у динамовцев и железнодорожников. 
Речь о казанском и петербургском «Зени-
тах». Каждый из них также сберег костяк 
основы, сформированной по большей ча-
сти из игроков, отлично знакомых любо-
му фанату волейбола по выступлениям 

за могучую сборную России, к примеру, 
по прошлогодней Олимпиаде в Токио, на 
которой она добыла серебро. При этом 
свежие зарубежные зенитовские прио-
бретения смотрятся чрезвычайно интри-
гующими. Казанцы пригласили отлич-
ного бельгийского доигровщика Сэма 
Деру, а петербуржцы — играющего в том 
же амплуа, иногда беря на себя функции 
диагонального, американца Мэттью Ан-
дерсона. Это и вовсе безусловная волей-
больная суперзвезда, для которой Россия 
к тому же чуть ли не вторая родина: Ан-
дерсон долго помогал добывать титулы 
«Зениту» из Казани в период его почти аб-
солютной гегемонии, четырежды выиг-
рав с ним Лигу чемпионов, а в 35 лет, ка-
жется, еще не растерял тонус.

Другое дело, что и тот, кому хочет-
ся поставить под сомнения представле-
ния о потенциале «Зенитов», сделает это 
без проблем, указав, допустим, на то, что 
у казанцев многовато ветеранов, для кото-
рых уплотнившийся график сезона — не 
плюс, а минус, и на то, что вся коротень-
кая пока история петербургского клуба, 
созданного пять лет назад,— это история 
про нереализованные амбиции, про то, 
как команда, обладающая шикарным на-
бором талантов, обязательно оступается 
на ближних, а иногда и дальних подсту-
пах к золоту, никак не дотягиваясь до пре-
стижного звания, словно такие осечки 
кто-то намертво вшил в ее ДНК.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Финал двух-трех
Очередное волейбольное первенство  
сулит мощную интригу в борьбе за золото

Международная федерация тенниса (ITF) 
объявила об увеличении призовых Billie 
Jean King Cup Finals — женского командно-
го чемпионата мира, финальная часть ко-
торого пройдет в ноябре в Глазго. После 
того как у турнира появился новый глав-
ный спонсор — финансовая компания Gain-
bridge, которая находится под управлени-
ем инвестиционного холдинга Group 1001, 
призовой фонд его финальной части достиг 
$11,4 млн и стал таким же, как у финальной 
части Кубка Дэвиса.

ак стало известно „Ъ“, Международная 
федерация тенниса объявила об очередном по-
вышении призовых финальной части Кубка 
Билли Джин Кинг — главного командного жен-
ского теннисного турнира, являющегося анало-
гом мужского Кубка Дэвиса и имеющего статус 
чемпионата мира. С этого года так называемый 
компенсационный фонд этих соревнований, 
состоящий из призовых, полагающихся игро-
кам и национальным федерациям, составля-
ет $11,4 млн, то есть ровно столько же, сколько 
и в Кубке Дэвиса. При этом между спортсменка-
ми будет поделено $8 млн из этой суммы, а меж-
ду федерациями — $3,4 млн.

За последние четыре года «компенсацион-
ный фонд» финальной части Кубка Билли Джин 
Кинг вырос в три с лишним раза. В 2018 году он 
равнялся $3,7 млн, в 2019-м — $7,5 млн, а два пре-
дыдущих сезона — $10,2 млн. Новое повышение 
стало возможным после того, как у турнира по-
менялся главный спонсор. Банк BNP Paribas, ко-
торый выступал его ключевым партнером с 2005 
года, сменила американская финансовая компа-

ния Gainbridge, находящаяся под управлением 
инвестиционного холдинга Group 1001 с акти-
вами в размере $58 млрд. Для Gainbridge, кстати, 
это не первое вложение в профессиональный 
спорт. В частности, уже три года она является 
спонсором легендарной автогонки Indy 500, 
проходящей в Индианаполисе.

Для Кубка Билли Джин Кинг нынешнее собы-
тие можно считать историческим, ведь по размеру 
призовых он впервые догнал Кубок Дэвиса. То, что 
ранее такого не случалось, отнюдь не удивитель-
но. Хотя на турнирах Большого шлема призовые 
у мужчин и женщин равны вот уже 15 лет (послед-
ним из мейджоров это правило ввел Wimbledon 
в 2007 году), в целом женские теннисные доходы 
значительно уступают мужским, и для преодоле-
ния этой разницы руководство Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) договорилось с крупной 
компанией CVC Capital Partners об инвестициях 
в размере $150 млн (см. „Ъ“ от 22 сентября).

«Cоглашение с Gainbridge стало еще одним 
примером последовательной линии ITF на 
привлечение в теннис масштабных инвести-
ций и установление единого уровня призовых 
для мужских и женских командных чемпиона-
тов,— считает член совета директоров ITF Алек-
сей Селиваненко.— Кроме того, оно лишний 
раз демонстрирует, что теннис является инте-
ресным активом».

В этом году финальная часть Кубка Билли 
Джин Кинг пройдет с 8 по 13 ноября в Глазго, 
где за почетный трофей поспорят шестнадцать 
сборных. В их числе, правда, не будет действу-
ющего победителя, российской команды, кото-
рая еще несколько месяцев назад по решению 
ITF была отстранена от участия в турнире из-за 
событий на Украине.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Кинг догнала Дэвиса
Призовые фонды двух главных  
командных теннисных турниров  
сравнялись

Финалисты предыдущего чемпионата России — московское «Динамо» 
(в бело-голубой форме) и новосибирский «Локомотив» — вновь претендуют 
на самые высокие места в первенстве   ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

ТУРНИРЫ

Каспер Рууд стал третьим
Норвежец Каспер Рууд второй год подряд квалифицировался для участия в итоговом турнире Ассо-
циации теннисистов-профессионалов (АТР), сообщает официальный сайт АТР. Nitto ATP Finals с уча-
стием восьми лучших теннисистов сезона пройдет с 13 по 20 ноября в Турине (Италия). Ранее учас-
тие в нем уже гарантировали себе испанцы Рафаэль Надаль и Карлос Алькарас. «Я только что узнал, 
что в этом году снова прошел квалификацию на итоговый турнир ATP в Турине. С нетерпением жду 
возвращения в Италию»,— сказал Рууд. В 2021 году норвежец дошел до полуфинала, где проиграл 
россиянину Даниилу Медведеву. «РИА Новости»

В Москве стартует турнир «Шахматные звезды»
Церемония открытия турнира «Шахматные звезды» прошла в четверг в Москве в «Крокус Сити Мол-
ле». В турнире примут участие 14-й чемпион мира Владимир Крамник, участник матча за мировую 
шахматную корону Сергей Карякин, трехкратный победитель Всемирных шахматных олимпи-
ад Александр Морозевич, победитель командного чемпионата мира 2019 года Владислав Артемь-
ев, чемпион Европы 2016 года Эрнесто Инаркиев, а также вице-чемпионки мира Екатерина Лагно 
и Александра Горячкина, победитель Кубка мира 2019 года азербайджанец Теймур Раджабов, се-
ребряный призер Всемирной шахматной олимпиады 2022 года в составе сборной Индии Раунак 
Садвани, испанец Франсиско Вальехо. Турнир завершится 5 октября. Призовой фонд соревнова-
ний составляет 14,3 млн руб. ТАСС

К
О

Групповой этап. 
Третий тур
Группа B. «Факел»—«Крылья Советов» 0:1 (Чиркович, 6). 
«Спартак»—«Зенит» 3:0 (Промес, 79, 90+5; Соболев, 86).

Положение команд
 В П М О
1. «Спартак» 3 0 7:0 9

2. «Крылья Советов» 2 1 3:1 6

3. «Зенит» 1 2 2:5 3

4. «Факел» 0 3 0:6 0

Группа C. «Ахмат»—«Ростов» 3:1 (Олейников, 73 (пен.), 79; 
Конате, 88 — Тугарев, 59 (пен.)).

Положение команд
 В П М О
1. «Ахмат» 2 1 7:4 6

2. «Ростов» 2 1 6:4 6

3. «Динамо» 1 2 4:5 4

4. «Оренбург» 1 2 4:8 2

Героем матча против «Зенита» 
стал форвард «Спартака»  
Квинси Промес (в центре),  
забивший два из трех мячей  
в ворота соперника    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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